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Евгения ХИЛЬКО 
(«КП» - Краснодар») 

А приз читательских симпатий 
«Комсомолки» достался 
20-летней Анастасии Щербе 
из Новороссийска.

СТРОГАЯ ДИЕТА
- Не-е-ет, какая шоколадка? Никаких сла-

достей! Слишком дорогой ценой досталась 
мне корона, чтобы я режим нарушать ста-
ла,  - поправляя сверкающее украшение, 
говорит 23-летняя москвичка Яна Войт. - 
Мне еще на «Мисс Земля» ехать.

Чтобы стать 
«Красой России», 
москвичка похудела 
на 10 килограммов
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Сергей КИРИЛЛОВ

Олимпийский 
комитет России 
восстановили 
в правах.

- Мы получили письмо из 
МОК, подтверждающее, что 
Олимпийский комитет Рос-
сии полностью восстановлен 
в своих правах как член меж-
дународной олимпийской се-
мьи, - сообщил в среду пре-
зидент ОКР Александр 
Жуков. - Состоялся испол-
ком МОК, потом сессия. На 

ней были приняты важные 
решения относительно вос-
становления статуса ОКР. 
Оно было увязано с оконча-
нием допинг-тестов на Олим-
пийских играх-2018, - ска-
зал Жуков и добавил, что 
все остальные результаты 
допинг-тестов (за исключе-
нием двух известных) оказа-
лись отрицательными.

Теперь ОКР сможет вновь 
пользоваться всеми своими 
правами, в том числе сам 
делегировать на Олимпиа-
ды российских спортсме-
нов. Напомним, что член-

ство ОКР было 
приостановлено 5 декабря 
2017 года, а в январе при-
глашения от МОК на Олим-
пиаду не получили десятки 
российских спортсменов.

- К сожалению, полное 
возобновление статуса РУ-
САДА (нашего антидопинго-
вого агентства) не заверше-
но. Здесь предстоит боль-
шая и серьезная работа. Но 
это нужно сделать, сделать 
как можно скорее, - доба-
вил Жуков.

Александра КОЗЛОВА

Законопроект 
об этом внесли 
в Госдуму.

Согласно законода-
тельной инициативе, по-
ступившей в парламент 
от правительства РФ, 
планируется освободить 
от налогов ежемесячные 
выплаты семьям при рож-
дении первого и второ-
го ребенка. По нынеш-
нему законодательству 

они должны облагаться 
налогом на доходы физи-
ческих лиц (НДФЛ) в раз-
мере 13%. 

О каких выплатах идет 
речь? Напомним, с 1 ян-
варя при рождении пер-
вого ребенка нуждаю-
щимся семьям положе-
на ежемесячная выпла-
та. Средний размер по-
собия - 10,5 тыс. рублей. 
Пособие будет платить 
государство по дости-
жении ребенком полуто-
ра лет. Главное условие 

его получения - доход на 
каждого члена семьи дол-
жен быть не больше 1,5 
прожиточного миниму-
ма в регионе. Аналогич-
ный критерий действует и 
для семей, у которых ро-
дился второй ребенок. С 
1 января 2018 года они 
могут брать ежемесяч-
ное пособие на него из 
средств материнского ка-
питала.

Ежемесячные выплаты на детей 
не будут облагаться налогом

Мы снова 
олимпийская страна!

18. 
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НАУКА
Математики вычислили, 
сколько лет осталось 
до третьей мировой 
войны

ФИНАНСЫ
Что делать, 
если возникли 
проблемы 
с зарплатной картой

ОБЩЕСТВО
Как понять, 
травят ли 
ребенка 
в школе Ев
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ПРОРЫВ 
В КАЧЕСТВЕ ЖИЗНИ

- В основе всего лежит сбе-
режение народа России и 
благополучие наших граж-
дан. Именно здесь нам нуж-
но совершить решительный 
прорыв.

ОСЕДЛАТЬ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКУЮ 
ВОЛНУ

- Скорость технологических 
изменений нарастает стреми-
тельно. Тот, кто использует 
эту технологическую волну, 
вырвется далеко вперед. Тех, 
кто не сможет этого сделать, 
эта волна просто захлестнет, 
утопит. Технологическое от-
ставание, зависимость озна-
чают снижение безопасности 
и возможностей страны, а в 
результате - потерю сувере-
нитета. Масштаб этого вы-
зова требует от нас такого же 
сильного ответа. Мы готовы 
дать такой ответ. Мы готовы 
к настоящему прорыву.

НАШ ГЛАВНЫЙ ВРАГ - 
ОТСТАВАНИЕ

- Нужно принять давно 
назревшие, непростые, но 
крайне нужные решения. 
Отсечь все, что тормозит на-
ше движение, мешает людям 
раскрыться в полную силу и 
реализовать себя. Не сделаем 
этого - не будет будущего ни 
у нас, ни у наших детей, ни у 
нашей страны. И вопрос не 
в том, что кто-то придет, за-
хватит и разорит нашу землю. 
Именно отставание - вот глав-

ная угроза и вот наш враг. И 
если не переломим ситуацию, 
оно будет неизбежно усили-
ваться. Это как хроническая 
болезнь - шаг за шагом раз-
рушает организм изнутри.

СНИЗИТЬ БЕДНОСТЬ 
В ДВА РАЗА

- Из-за экономического 
кризиса бедность вновь под-
росла. Сегодня с ней сталки-
ваются 20 миллионов граждан. 
Нам надо серьезно обновить 
структуру занятости, которая 
сегодня неэффективна и ар-
хаична, дать людям хорошую 
работу. Мы должны решить 
одну из ключевых задач на 
предстоящее десятилетие - 
обеспечить уверенный рост 
реальных доходов граждан, а 
за 6 лет вдвое снизить уровень 
бедности.

90-е ОКАЗАЛИСЬ 
НЕ ЛУЧШЕ ВОЙНЫ

- В предыдущие годы за счет 
активной поддержки семьи, 
материнства, детства мы смог-
ли переломить негативные де-
мографические тенденции: 
добились роста рождаемости 
и снижения смертности, суме-
ли сгладить последствия двух 
тяжелейших, наложившихся 
друг на друга демографиче-

ских провалов периода Ве-
ликой Отечественной войны 
и конца прошлого века. Это 
оказалось примерно одно и то 
же по уровню снижения рож-
даемости. Но сегодня потери 
90-х неминуемо дают о себе 
знать. Надо ответить на эти 
вызовы и обеспечить устой-
чивый естественный рост на-
селения России.

3,4 ТРИЛЛИОНА РУБЛЕЙ - 
НА ДЕТЕЙ

- Сейчас нужно обеспечить 
все семьи, которые нужда-
ются, местами в яслях. Дать 
возможность молодым мамам 
продолжить образование или 
как можно быстрее выйти на 
работу, не теряя квалифика-
цию. За 3 года должно быть 
создано более 270 тысяч мест 
в яслях. Для решения этой за-
дачи окажем финансовую под-
держку регионам в 50 милли-
ардов рублей.

В целом за 6 лет на демогра-
фическое развитие нам нужно 
направить не менее 3,4 трил-
лиона рублей.

ВОЙТИ В ТОП-5 
ЭКОНОМИК МИРА

- Россия должна не только 
прочно закрепиться в пятерке 
крупнейших экономик мира, 

но и к середине следующего 
десятилетия увеличить ВВП 
на душу населения в полтора 
раза. Это очень сложная за-
дача. Уверен, мы готовы эту 
задачу решить.

ЖИТЬ ДО 80 ЛЕТ
- К концу следующего деся-

тилетия Россия должна уве-
ренно войти в клуб стран «80 
плюс», где продолжительность 
жизни превышает 80 лет. Это 
в том числе такие страны, как 
Япония, Франция, Германия.

ПРЕОБРАЗИТЬ ГОРОДА
- Нам нужно преобразить 

наши города и поселки. При 
этом важно, чтобы они сохра-
нили свое лицо и историче-
ское наследие. У нас уже есть 
успешный опыт обновления 
городской среды и инфра-
структуры в Казани, во Вла-
дивостоке, в Сочи.

Предлагаю развернуть мас-
штабную программу про-
странственного развития 
России, включая развитие 
городов, и удвоить расходы 
на эти цели на 6 лет.

ДОМА ДЛЯ 5 МИЛЛИОНОВ 
СЕМЕЙ В ГОД

- В 2017 году 3 миллиона се-
мей в России улучшили свои 

жилищные условия. Теперь 
надо стабильно вый ти на уро-
вень, когда ежегодно не менее 
5 миллионов семей улучшают 
свои жилищные условия. Это 
сложная задача - прыгнуть с 3 
миллионов до 5. Но решаемая.

ИПОТЕКА ПОД 7%
- В декабре средняя ставка 

по ипотеке впервые опусти-
лась ниже 10%. Нам нужно 
снижать ставку до 7 - 8%. Мы 
долго спорили, какую цифру 
назвать с этой трибуны. Но 
стремиться нужно, безуслов-
но, к 7. Это уж точно.

КАДАСТР НЕМЕДЛЕННО 
ПЕРЕСЧИТАТЬ

- Предлагаю вернуться к 
налогу на имущество физи-
ческих лиц. Он должен быть 
справедливым и посильным 
для граждан. Когда коллеги 
убеждали меня использовать 
рыночную стоимость недви-
жимости при расчете этого 
налога, они говорили, что 
старые оценки БТИ - это анах-
ронизм. Однако в реальности 
оказалось, что кадастровая 
стоимость, которая вроде бы 
должна соответствовать ры-
ночной, часто значительно ее 
превышает. Но так не дого-
варивались! И люди этого от 
нас никак не ожидали. Нужно 
уточнить механизмы расчета 
налога. Все решения принять 
быстро в первом же полугодии 
этого года.

ПОЧИНИТЬ 
МЕСТНЫЕ ДОРОГИ

- Мы серьезно обновили 
федеральные трассы. Теперь 
нужно привести в порядок 
региональные дороги. Мест-
ные - это вообще никуда не 
годится. В предстоящие 6 лет 
надо удвоить расходы на стро-
ительство и обустройство ав-
тодорог России, направить на 
эти цели более 11 триллионов 
рублей из всех источников. 
Это много, имея в виду, что 
в 2012 - 2017 годах мы на эти 
цели направили 6,4 триллиона 
рублей.

ВОССТАНОВИТЬ 
РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
АВИАПЕРЕЛЕТЫ

- Нам предстоит расширить 
сеть региональных аэропортов 
России. Через 6 лет половина 

Послание 

Обращение президента страны к депутатам обеих палат парламента, главам 
регионов, духовным лидерам различных конфессий, руководителям крупнейших СМИ 

имело и других адресатов, в том числе и за океаном, и длилось почти два часа...

Владимир ПУТИН - чиновникам, о налоге на имущество россиян: 

Мы так не договаривались! Люди       не этого ждали. 
          Все решения принять      быстро!          Все решения принять      быстро1 марта Владимир Путин 

выступил со своим 14-м по 
счету Посланием, в кото-
ром обозначил задачи госу-
дарства не как обычно - на 
ближайший год, а на 6 лет 
вперед. И само его высту-
пление длилось не как раньше 
1 час, а вдвое дольше. При-
чем озвучил президент свой 
главный программный доку-
мент года не в Кремле, а в за-
ле московского Манежа. Не 
только потому, что он вме-
щает вдвое больше людей, 
чем самый большой крем-
левский зал - Георгиевский. 
В Манеже были установле-
ны экраны, на которых речь 
президента сопровождалась 
видеороликами, что тоже 
произошло впервые.

О чем же сказал Путин и 
какие задачи поставил:
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межрегиональных рейсов будет 
выполняться напрямую. Ситуа-
ция, когда даже в соседние обла-
сти нужно лететь через Москву, 
во многом останется в прошлом. 
Мы этим уже занимаемся.

5% ВВП - НА ЗДОРОВЬЕ 
НАЦИИ

- В 2019 - 2024 годах на разви-
тие здравоохранения из всех ис-
точников потребуется ежегодно 
направлять более 4% ВВП. Но 
стремиться нужно, безуслов-
но, к 5%. Это будет означать, 
что общие объемы расходов на 
здравоохранение должны уве-
личиться вдвое.

ОСТАНОВИТЬ 
ОПТИМИЗАЦИЮ 
МЕДИЦИНЫ

- За последние годы была 
проведена оптимизация лечеб-
ных учреждений. Это делалось, 
чтобы выстроить эффективную 
систему здравоохранения. Но 
в ряде случаев административ-
ными преобразованиями явно 
увлеклись: начали закрывать 
лечебные заведения на селе. А 
альтернативы-то никакой не 
предложили, оставили людей 
без медпомощи, ничего не пред-
лагая взамен. Совет один: «По-
езжайте в город - там лечитесь!» 
Это абсолютно недопустимо, 
хочу сказать! Забыли о главном - 
о людях. О равных возможно-
стях и справедливости. Так не 
должно быть. Нужно обеспе-
чить, а где надо восстановить 
шаговую доступность здраво-
охранения.

НАЛОГИ ЗАФИКСИРОВАТЬ 
НА 6 ЛЕТ

- Чтобы обеспечить прорыв-
ное развитие, вывести на новый 
уровень образование и здраво-
охранение, качество городской 
среды, в ближайшие 6 лет нам 
потребуется направить на эти 
цели значительные финансовые 
ресурсы. За счет чего? Нужно 
повысить эффективность гос-
расходов. Будущему прави-
тельству предстоит как можно 
быстрее сформировать новые 
налоговые условия. Они долж-
ны быть стабильны и зафикси-
рованы на предстоящие годы.

ТОРГОВАТЬ НЕ ТОЛЬКО 
СЫРЬЕМ

- Еще один источник роста - 
развитие несырьевого экспор-
та. Нужно снять здесь все адми-
нистративные барьеры, создать 
режим наибольшего благопри-

ятствования для компаний, ко-
торые выходят на внешние рын-
ки. За 6 лет мы должны удвоить 
объем несырьевого, неэнерге-
тического экспорта до 250 мил-
лиардов долларов, в том числе 
довести поставки машинострое-
ния до 50 миллиардов. До 100 
миллиардов долларов должен 
вырасти ежегодный экспорт 
услуг, включая образование, 
медицину, туризм, транспорт.

ГОСУДАРСТВО ДОЛЖНО 
УХОДИТЬ ИЗ ЭКОНОМИКИ

- Доля государства в экономи-
ке должна снижаться. В резуль-
тате оздоровления банковской 
системы под контроль государ-
ства перешел ряд финансовых 
активов. Нужно их энергично 
выводить на рынок и продавать.

Следует убрать всё, что позво-
ляет нечистоплотным, коррум-
пированным представителям 
власти и правоохранительных 
органов оказывать давление 
на бизнес. Уголовный кодекс 
должен перестать быть инстру-
ментом решения хозяйственных 
конфликтов между юридиче-
скими лицами. Такие споры 
нужно переводить в админи-
стративную и арбитражную 
плоскость.

ПРОВЕРКИ БИЗНЕСА 
ДОЛЖНЫ СТАТЬ 
РЕДКОСТЬЮ

- Количество проверок фор-
мально вроде бы снижается, 
но в ходе встреч с бизнесом мы 
слышим, что коренных изме-
нений пока нет. Нужно сделать 
так, чтобы появление контро-
леров на предприятиях стало 
исключением. Это оправданно 
только на объектах с повышен-
ным риском. В остальных случа-
ях должны использоваться дис-
танционные методы контроля. 

В течение 2 лет надо перевести 
всю систему контроля и надзо-
ра на риск-ориентированный 
подход.

УСЛУГИ МФЦ - «В РЕЖИМ 
РЕАЛЬНОГО ВРЕМЕНИ»

- Мы уже развернули сеть 
многофункциональных цен-
тров. Человек в любой точке 
страны теперь может получить 
госуслуги по принципу «одного 
окна».

Нужно идти вперед, за 6 лет 
обеспечить предоставление 
всех госуслуг в режиме реаль-
ного времени, с помощью дис-
танционных сервисов. Также 
в цифровую форму нужно пере-
вести документооборот между 
госструктурами. Чтобы не бе-
гать потом по интернету и не ис-
кать. Можно будет в одном месте 
все получить.

ОПЕРАЦИЯ В СИРИИ 
ПОКАЗАЛА МОЩЬ РОССИИ

- Сирийская операция показа-
ла возросшие возможности Воо-
руженных сил России. В послед-
ние годы проведена огромная 
работа по укреплению армии 
и флота. Оснащенность совре-
менным оружием возросла в 3,7 
раза. На вооружение принято 
более 300 новых образцов воен-
ной техники. В состав стратеги-
ческих ядерных сил поступило 
80 новых межконтинентальных 
баллистических ракет, 102 бал-
листические ракеты подлодок, 
3 ракетных подводных крейсе-
ра стратегического назначения 
«Борей». Перевооружены на но-
вый ракетный комплекс «Ярс» 
12 ракетных полков. Количе-
ство носителей высокоточно-
го оружия большой дальности 
увеличилось более чем в 12 раз, а 
высокоточных крылатых ракет - 
более чем в 30 раз.

Егор ХОЛМОГОРОВ, философ:
- Про миграционную политику не сказано, хотя 

это острая проблема. Раньше к нам толпами ехали 
гастарбайтеры из Средней Азии  - это увеличива-
ло социальное напряжение, увеличивало число 
преступлений. Теперь мы столкнулись с противо-
положной проблемой. У нас высылают русских, 
которых преследуют на Украине по политическим 
мотивам. Абсурд!

Виталий ТРЕТЬЯКОВ,  
декан Высшей школы  
телевидения МГУ:

- Это воспринималось как предвыборная речь. 
Хотелось услышать пароли и явки  - кто будет в 
новом правительстве? Свежие люди? Или перета-
суют старых? По моему мнению, задачи, которые 
поставил президент, очень правильные и важные. 

Но старый состав правительства с ними не справится.

Максим ШЕВЧЕНКО,  
глава Центра стратегических  
исследований религий и политики 
современного мира:

- Не были затронуты ключевые моменты актуальной по-
литики. Не сказано, какой может быть выход из санкций. 
Как решить украинский конфликт. Что происходит в Сирии.

Владимир СОЛОВЬЕВ, телеведущий:
- Возникла новая реальность. У нас критики говорят, что 

науки в России нет, ВПК развален. А тут рассказывают о 
таком оружии, которое невозможно создать без фунда-
ментальной науки. Ну и вначале было много сказано, чего 
хотим добиться и к чему стремимся. Два часа - это большое 
выступление.

Никита ИСАЕВ,  
директор Института актуальной экономики:

- Так и непонятно, к чему страна будет стремиться, что 
изменится с его новым сроком. Я ожидал, что прозвучит 
не просто план, а важнейшие решения, которые назрели.

Анатолий ВАССЕРМАН, публицист:
- Многие требуют, чтобы ДНР и ЛНР включили в состав 

России. Но нам нужно вернуть весь братский украинский 
народ. К сожалению, их длительной пропагандой убедили, 
что они не русские, а черт знает кто. Теперь надо ждать, 
что эта пропаганда выветрится голодом и холодом...

Михаил ХАЗИН, экономист:
- Впервые со времен КПСС столько времени ушло на по-

каз нового оружия. Это демонстрация для тех на Западе, 
кто хочет сменить власть в России, кто поддерживают на-
ших внутренних оппозиционеров. Западу сказали: снести 
конституционный порядок и вернуть либеральный режим 
90-х не получится. Это прогресс. Ведь в правительстве 
есть желающие вернуть то время.

Екатерина ГОРДОН, журналистка:
- Остались вопросы о женщинах и детях. Женщины не по-

лучают достойных алиментов, потому что налоговые службы 
не фиксируют доход сбежавшего из семьи мужчины.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 763 тысячи человек

Федеральному собранию

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

Продолжение темы на > cтр. 4 - 5.
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Выступление главы государства впервые прошло 
в Манеже и сопровождалось весьма наглядной 

инфографикой на экране во всю стену.

Дмитрий Смирнов в «Коридорах  
власти». Слушайте по будням  

с 9.45 (мск.) на Радио «КП».

FM.KP.
RU

Владимир ПУТИН - чиновникам, о налоге на имущество россиян: 

Мы так не договаривались! Люди       не этого ждали.  
          Все решения принять      быстро!

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Чего вам  
не хватило 
в речи 
президента?

Видео  
и полный 
текст - 
на сайте kp.ru
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Продолжение темы.  
Начало на < стр. 2 - 3.

МЫ УБРАЛИ ДЫРКИ  
В ПВО СТРАНЫ

- Всей стране и всему миру из-
вестны теперь названия наших но-
вейших самолетов, подлодок, си-
стем ПВО, ракетных комплексов 
морского, воздушного и наземного 
базирования. Все это - новейшее, 
высокотехнологичное оружие по-
следнего времени. По периметру 
границ России, очень важно, соз-
дано сплошное радиолокационное 
поле системы предупреждения о ра-
кетном нападении. После развала 
СССР появились огромные дырки. 
Все восстановлено.

США РЕШИЛИ  
НЕ СЧИТАТЬСЯ С НАМИ

- Мы долго уговаривали американ-
цев не разрушать Договор о ПРО, не 
нарушать стратегического балан-
са. Все тщетно. В 2002 году США 
в одностороннем порядке вышли 
из этого договора. Но даже после 
этого мы еще долго пытались на-
ладить с ними диалог. В какой-то 
момент мне показалось, что ком-
промисс может быть найден, но 
нет. Все наши предложения были 
отклонены. Мы заявили тогда, что 
будем вынуждены для своей безопас-
ности совершенствовать ударные 
комплексы. В ответ нам было ска-
зано: «США создают систему гло-
бальной ПРО не против вас, делайте 
что хотите. Будем исходить из того, 
что это не против нас, не против 
США».

Видимо, у наших партнеров сложи-
лось устойчивое мнение, что возрож-
дение оборонно-промышленного 
комплекса и Вооруженных сил на-
шей страны в обозримой истори-
ческой перспективе невозможно. А 
если это так, то нет смысла считаться 
с мнением России.

«САРМАТУ» НЕ СТРАШНЫ ПРО
- Чем ответила на этот вызов Рос-

сия? Вот чем. Все эти годы мы напря-
женно работали над перспективной 
техникой. Это позволило нам сде-
лать стремительный шаг в создании 
новых образцов оружия.

В России разработаны и совершен-
ствуются весьма скромные по цене, 
но в высшей степени эффективные 
системы преодоления ПРО, кото-
рыми оборудуются все наши меж-
континентальные баллистические 
ракетные комплексы.

Началась активная фаза испыта-
ний нового ракетного комплекса с 
тяжелой межконтинентальной ра-
кетой. Мы назвали его «Сармат».

При весе свыше 200 тонн она (ра-
кета. - Ред.) имеет короткий актив-
ный участок полета, что затрудняет 
ее перехват ПРО. «Сармат» будет 
оснащен широким спектром ядер-
ных боеприпасов большой мощно-
сти, в том числе гиперзвуковых, и 
самыми современными системами 
преодоления ПРО. У «Воеводы» 
(прежней модификации тяжелой 
ракеты. - Ред.) дальность - 11 тысяч 
километров, у новой системы огра-
ничений по дальности практически 
нет. «Сармат» способен атаковать 
цели как через Северный, так и че-
рез Южный полюс. Никакие, даже 
перспективные системы ПРО ему 
не помеха.

НАШИ НОВЫЕ РАКЕТЫ 
НЕВОЗМОЖНО ПЕРЕХВАТИТЬ

- Мы начали разработку таких но-
вых видов стратегического оружия, 
которые вообще не используют бал-
листические траектории полета, а 
значит, и системы ПРО в борьбе с 
ними бесполезны. Просто бессмыс-
ленны. Одно из них - создание мало-
габаритной сверхмощной ядерной 
энергетической установки, которая 
размещается в корпусе крылатой ра-
кеты типа нашей новейшей ракеты 
Х-101 воздушного базирования или 
американского «Томагавка», но при 
этом обеспечивает в десятки раз - в 
десятки! - большую дальность полета, 
практически неограниченную. Низ-
колетящая, малозаметная крылатая 
ракета, с практически неограниченной 
дальностью, непредсказуемой траек-
торией полета и возможностью обхода 
рубежей перехвата является неуязви-
мой для всех систем ПРО и ПВО.

В конце 2017 года уже состоялся 
успешный пуск новейшей россий-
ской крылатой ракеты с ядерной 
энергоустановкой. Это позволяет 
перейти к созданию принципиально 
нового типа вооружения - стратеги-
ческого комплекса ядерного оружия 
с ракетой, оснащенной ядерной энер-
гетической установкой.

Как вы понимаете, ничего подобно-
го ни у кого в мире нет. Когда-нибудь, 
наверное, появится, но за это время 
наши ребята еще что-нибудь при-
думают.

ГЛУБИННЫЕ БЕСПИЛОТНИКИ 
ЗАМЕНЯТ ПОДЛОДКИ

- В России разработаны беспилот-
ные подводные аппараты, способные 
двигаться на большой глубине и на 
межконтинентальную дальность со 
скоростью, кратно превышающей ско-
рость подлодок, самых современных 
торпед и всех видов надводных ко-
раблей. Это просто фантастика! Они 
обладают низкой шумностью, высо-
кой маневренностью и практически 
неуязвимы для противника. Средств, 
которые могут им противостоять, на 
сегодня в мире просто не существует.

Беспилотные подводные аппараты 
могут быть оснащены и ядерными 
боеприпасами. Это позволит им по-
ражать и авианосные группировки, 
и береговые укрепления.

ЖДЕМ НАЗВАНИЙ  
НОВОГО ОРУЖИЯ

- Кстати, условные наименования 
этих двух новых видов стратегическо-
го оружия России - крылатой ракеты 
глобальной дальности и беспилотного 
подводного аппарата - пока не вы-
браны. Ждем предложений на сайтах 
Министерства обороны.

ГИПЕРКИНЖАЛ
- Страны с передовыми техноло-

гиями активно разрабатывают ги-
перзвуковое оружие. Противораке-
ты, по-простому сказать, его просто 
не догоняют. У России такое оружие 
есть. Уже есть.

Важнейшим этапом современных 
систем вооружений стало созда-
ние высокоточного гиперзвукового 
авиационно-ракетного комплекса, 
также, как вы уже поняли наверня-
ка, не имеющего мировых аналогов. 
Его испытания успешно завершены, 
и, более того, с 1 декабря прошлого 
года комплекс приступил к несению 
опытно-боевого дежурства.

Ракета, летящая с гиперзвуковой 
скоростью, превышающей скорость 
звука в 10 раз, еще и маневрирует на 
всей траектории полета, что позволя-
ет ей также гарантированно преодо-
левать все системы ПРО. Мы назвали 
эту систему «Кинжал».

МЫ СОЗДАЛИ  
«ОГНЕННЫЙ ШАР»

- Настоящий прорыв - создание 
перспективного ракетного комплек-
са с принципиально новым боевым 
оснащением - планирующим кры-
латым блоком, испытания которо-
го также успешно завершены. Эта 
система способна совершать полеты 
на межконтинентальную дальность 
на гипер звуковой скорости. Кры-
латый блок осуществляет глубокое 
маневрирование, как боковое, так и 
по высоте. Это делает его абсолютно 
неуязвимым для любых ПВО.

Использование новых композит-
ных материалов позволило решить 
проблему длительного управляемого 
полета крылатого блока в условиях 
плазмообразования. Он идет к це-
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Боевые лазеры (на фото вверху), 
по словам Владимира Путина, уже 

начали поступать в войска.

Ракеты «Сармат» (справа) способны 
атаковать как через Северный, так и 

через Южный полюс. ПРО им не помеха.

«Огненный шар» (слева) - новейший 
ракетный комплекс, название 

которому президент предложил 
придумать сидевшим в зале.
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Владимир ПУТИН: 

Сдержать Россию     не удалось!
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ли, как метеорит, как горящий шар, 
как огненный шар. Температура на 
поверхности достигает 1600 - 2000 
градусов.

НАС НИКТО НЕ СЛУШАЛ? 
ПОСЛУШАЙТЕ СЕЙЧАС

- Мы неоднократно говорили на-
шим американским и европейским 
партнерам - членам НАТО о том, что 
будем принимать меры для нейтра-
лизации угроз, в связи с развертыва-
нием ПРО США. Нет, с нами никто 
не хотел разговаривать, нас никто не 
слушал. Послушайте сейчас.

МОЛОДЫЕ ГЕРОИ  
НАШЕГО ВРЕМЕНИ

- Созданные образцы нового ору-
жия - это не задел времен Советского 
Союза. Это новейшие разработки по-
следних лет. Над этим тихо, скромно, 
без всякого самолюбования, с полной 
отдачей сил работали тысячи наших 
специалистов. Среди них очень много 
молодых людей. Все они так же, как 
и наши военнослужащие, которые 
демонстрировали в боевых условиях 
лучшие качества российского воин-
ства, все они и есть настоящие герои 
нашего времени.

ТАКИХ ОФИЦЕРОВ  
НЕТ БОЛЬШЕ НИ У КОГО

- В России современная высокотех-
нологичная армия, сердцем которой 
является преданный своей Родине, 
готовый на любые жертвы ради своего 
народа офицерский корпус. Техни-
ка, оружие, даже самое современное, 
рано или поздно появится в других 
армиях мира. Это нас абсолютно не 
волнует, у нас это уже есть и будет еще 
лучше. Главное - в другом. Таких лю-
дей, таких офицеров, как наш летчик 
гвардии майор Роман Филипов, у них 
не будет никогда!

СДЕРЖАТЬ РОССИЮ НЕ УДАЛОСЬ!
- Особо подчеркну: растущая воен-

ная мощь России никому не угрожает, 
у нас нет планов использования этого 
потенциала в агрессивных целях. Мы 
ни на кого не собираемся нападать, 
ничего ни у кого не собираемся от-
нять: у нас у самих все есть. Наоборот, 
растущая военная мощь России - это 
надежная гарантия мира.

А тем, кто последние 15 лет старает-
ся раздуть гонку вооружений, вводит 
санкции с целью сдержать развитие 
нашей страны, скажу: все, чему вы 
пытались помешать, уже свершилось.

Сдержать Россию не удалось!

ПЕРЕСТАНЬТЕ РАСКАЧИВАТЬ 
ЛОДКУ «ПЛАНЕТА ЗЕМЛЯ»

- Теперь нужно осознать эту реаль-
ность, убедиться в том, что все, что 
мною было сегодня сказано, это не 
блеф. Подумать, отправить на заслу-
женный отдых тех, кто живет про-
шлым и не в состоянии заглянуть в бу-
дущее, прекратить раскачивать лодку, 
которая называется «Планета Земля».

ОТВЕТ БУДЕТ МГНОВЕННЫМ
- Большую озабоченность вызы-

вают обновления ядерной стратегии 
США, в которой снижается порог 
применения ядерного оружия. Счи-
таю своим долгом заявить. Любое 
применение ядерного оружия про-
тив России или ее союзников малой, 
средней, да какой угодно мощности, 
мы будем рассматривать как ядерное 
нападение на нашу страну. Ответ бу-
дет мгновенным. Ни у кого не должно 
быть никаких сомнений. Не нужно 
создавать для мира новых угроз, а 
нужно, наоборот, садиться за стол 
переговоров и вместе думать над об-
новленной системой международной 
безопасности. Мы всегда вам об этом 
говорили.

Федеральному собранию

Александр БОЙКО

Один из главных 
выводов  
по итогам Послания 
Путина: США  
не стоит и пытаться 
претендовать  
на роль мирового 
жандарма.

Президент России об-
рисовал карту мира, где 
скоро не останется мест, 
которые бы Пентагон не 
окутал сетями ПРО. Но, 
оказалось, пока дипломаты 
вели переговоры, а воен-
ные пускали старые ракеты 
по террористам в Сирии, 
на российских предприяти-
ях создавались новейшие 
стратегические комплексы: 
«Авангард», «Сармат», «Кин-
жал». И даже поезд с ла-
зерной пушкой. Объединя-

ют новейшие тактические 
комплексы сверхновые ги-
перзвуковые атомные дви-
гатели. У российских ракет 
больше нет ни предельной 
дальности, ни отслеживае-
мой траектории. Значит, ни-
какая ПРО такие ракеты не 
прихватит! Возможности но-
вейшего вооружения «КП» 
прокомментировал главный 
редактор журнала «Нацио-
нальная оборона» Игорь 
Коротченко:

- Все сказанное сегодня 
Владимиром Путиным 
несет адресный посыл для 
США. Способы доставки 
ядерных зарядов до тер-
ритории Америки у нас 
есть разные: под водой, на 
предельно низкой высоте, 
с помощью планирующей 
с истребителя боеголовки. 
Отныне противоракетная 
оборона США неэффек-

тивна. Мы обнулили сотни 
миллиардов долларов, кото-
рые американцы вложили и 
вкладывают в свою оборону. 

- США роль мирового 
жандарма не светит?

- Ядерный паритет га-
рантирован - невзирая на 
любые обстоятельства. На-
ше новое оружие позволит 
нам весь XXI век уверенно 
смотреть вперед. Надеж-
ды США на то, что под при-
крытием противоракетного 
щита можно безнаказанно 
ударить по нам, у Белого 
дома сегодня исчезли. 
США испытают шок. У 
Трампа будет шок, у ЦРУ. 
Мы им показали: ребята, 
мы умнее, чем вы думали. 
Многополярный мир на пла-
нете сохранится. И в XXI 
веке США не стоит даже 
пытаться претендовать на 
роль мирового жандарма!

- Президент фактически 
продекларировал переход 
от макроэкономической 
стабилизации к активной 
экономической политике. 
Чтобы увеличить размер 
экономики на душу насе-
ления в полтора раза к 
2025 году, нужно, чтобы 
она росла на 5% в год. Ес-
ли это будет реализовано, 
это будет прорыв. Но для 
этого нам нужно мобили-
зовать все имеющиеся 
ресурсы.

Во-первых, смягчать 
денежно-кредитную по-
литику. Не зря президент 
сказал, что над увеличени-
ем экономического роста 
должны работать и прави-
тельство, и Центробанк. 
От последнего ждут сни-
жения кредитных ставок. 

Во-вторых, Россия долж-
на капитализировать свое 

уникальное географиче-
ское положение. Об этом 
говорят все эксперты. Са-
мый короткий и безопас-
ный путь из Азии в Евро-
пу лежит через Россию. В 
идеале контейнерный по-
езд из Владивостока дол-
жен доходить до Бреста 
за семь дней. Плюс нужно 
расширить автомобильные 
трассы от Оренбурга до 
центральной части стра-
ны. Это колоссальные ре-
сурсы. Если государство 
готово их выделить, тогда 
все возможно.

И в-третьих, нам нужна 
более эффективная нало-
говая система. Она должна 
быть более умная. Настра-

иваемая на то, что реально 
происходит в экономике. 
Например, сейчас соби-
раемость налогов растет, 
но за счет повышения дав-
ления на честный бизнес. 
Те, кто находится в тени, 
хихикают и потирают ру-
ки. Этого ни в коем случае 
нельзя допускать. Сейчас 
очень тяжелая ситуация у 
малого и среднего бизне-
са: высокие ставки, низкие 
уровни цен, растет количе-
ство банкротств. Нельзя 
допускать ситуации, когда 
мы решили корову меньше 
кормить, но при этом боль-
ше доить.

Подготовил  
Евгений БЕЛЯКОВ.
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Чтобы маленьких россиян рождалось больше, поставлены задачи: 
удешевить ипотеку до 7 - 8%, создать еще 270 тысяч мест в детсадах 

и выделить на поддержку матерей и детей 3,4 триллиона рублей.

 ■ ПЕРВАЯ РЕАКЦИЯ

Пентагон и Трампа ждет шок

Владимир ПУТИН: 

Сдержать Россию     не удалось!

Самые горячие новости обсуждаем 
в программе «Главное - вовремя!»  

по будням с 7.05  
до 11.05 (мск) на Радио «КП».

FM.KP.
RU

Александр ШИРОВ, заместитель директора 
Института народно-хозяйственного 
прогнозирования РАН, - о поддержке бизнеса:

Нельзя одновременно 
корову меньше кормить, 
но больше доитьec

fo
r.r

u
 ■ КОММЕНТАРИЙ
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КРИМИНАЛ
Иркутянина будут 
судить за то, что 
он заразил экс-
возлюбленную 
ВИЧ-инфекцией 

СКАНДАЛ
Вратари ангарского 
«Ермака» устроили 
драку на льду с 
соперниками из 
«Южного Урала» 

ТОЛЬКО НА РАДИО «КП»
«ТЕМА ДНЯ»

Обсуждаем главные 
события вторника
Сегодня в 18.05
Тел. прямого эфира
(3952) 208-005

Алена ЧИЧИГИНА

Владелица ларька 
получила 4 года 
колонии, ее 
подчиненная - 3 года.

Одно судебное решение сле-
дом за другим: процесс над бут-
легерами и продавцами смер-
тельного «Боярышника», из-за 
которого в декабре 2016 году 
в Иркутске погибли 77 человек, 
близится к завершению. Напом-
ним, вместо этилового спирта 
в концентрате для ванн содер-
жался метиловый. Фуфырики с 
опасным пойлом катали на под-
польных заводах под Иркутском, 
сбывали в небольшие ларьки и 
киоски города, а также садо-
водств. Бизнес был отлажен. 
Спросом продукция пользова-
лась, даже несмотря на надпись 
на этикетке «Не употреблять 
внутрь». Но ровно до тех пор, 
пока не случилась страшная 
трагедия.

Буквально после первых же 
отравлений и смертей полиция 
задержала 16 человек. И вот 
спустя год начались судебные 
заседания.

Первым приговор получил 
предприниматель, который у 
себя в цехе организовал про-
изводство «незамерзайки». В 
составе стеклоочистителя был 
тот самый запрещенный мета-
нол. Как выяснилось, именно с 
его склада яд попал в бутылки с 
«Боярышником». Спирт стащил 
один из работников и продал 
нелегальным бутлегерам, ре-

шив подзаработать. Итог этой 
истории: предпринимателю вы-
писали штраф в размере 250 
тысяч. В Сети по этому поводу 
поднялась шумиха - наказание 
многие сочли слишком мягким. 
А накануне в суде решилась 
судьба еще одних виновниц 
трагедии - продавца и хозяйки 
ларька в Академгородке, кото-
рые торговали тем самым «Бо-
ярышником».

- Владелица павильона закупи-
ла партию концентрата для ванн 
в конце декабря 2016 года, - со-
общили в Свердловском район-
ном суде. - Коробка разошлась 
буквально за несколько дней, в 
результате чего 8 человек скон-
чались.

Обе женщины сотрудничали 
со следствием, вину признали. 
В итоге хозяйке магазина дали 
4 года колонии общего режима, 
продавцу - 3 года.

По словам адвоката, обе жен-
щины планируют подавать апел-
ляцию. Они настаивают на том, 
что не знали о содержании в 
бутылках смертельного яда ме-
танола.

Но история не окончена. 
Главным фигурантам громкого 
уголовного дела - бутлегерам, 
которые завезли в город круп-
ную партию метанола и пустили 
его в продажу, должны предъ-
явить окончательное обвинение 
в марте. В суд материалы пока 

не переданы.

Яна ЛИСИНА

Наталья Мулихова из 
Таганрога везла с собой 
драгоценности на  
14 миллионов рублей.

Тело пропавшей без вести жи-
тельницы Таганрога Натальи Му-
лиховой обнаружили 20 февраля 
в сумке на льду реки Ангары в 
районе станции Батарейная, что 
на окраине Иркутска. Женщина 
была жестоко убита. С ней рас-
правились двумя выстрелами - в 
грудь и живот. 

- Мама работала торговым пред-
ставителем в ювелирной компа-
нии Таганрога, - рассказала «КП» 
- Иркутск» дочь погибшей. - С со-
бой у нее была большая партия 
золота. Очень большая, на 14 
млн рублей… Мама должна была 
передать ее заказчику. Она часто 
ездила в подобные командировки. 
И в этот раз была обычная поезд-
ка, мама не волновалась. Никаких 
опасений по поводу того, что у нее 
с собой драгоценности на огром-
ную сумму, не было.

41-летняя Наталья утром  
18 февраля прилетела в Иркутск. 
По договоренности в аэропорту 
ее должны были встретить и от-
везти к заказчику. На вечер следу-

ющего дня у нее был куплен билет 
до Новосибирска, куда Наталья 
собиралась лететь по работе. 
Однако жительница Таганрога не 
знала, что ее судьба уже была ре-
шена. Когда родственники женщи-
ны обрывали телефоны полиции, а 
оперативники изучали записи ви-
деокамер в аэропорту, потому что 
женщина перестала выходить на 
связь, Наталья была уже мертва…

Организатором заказного убий-
ства стал 35-летний житель Та-
ганрога. Мужчина раньше был 
курьером той самой ювелирной 
компании, в которой работала 
Наталья, поэтому хорошо владел 
информацией о перевозках цен-
ных грузов, маршрутах торговых 
представителей, сроках и так да-
лее. Преступление спланировал 
тщательно. В деревне Усть-Куде 
Иркутского района нашел двух 
сообщников и предложил им со-
рвать крупный куш. Сам же остал-
ся в Таганроге и контролировал 
подельников по телефону.

Сообщники выступили в роли 
таксиста и посредника. Они от-
везли женщину в район желез-
нодорожной станции Батарейная 
якобы для встречи с заказчиком. 
По пути один из мужчин прямо 
в машине убил Наталью. После 
этого преступники избавились 
от тела жертвы, оставив его в 
большой сумке на льду Ангары. 
- Для задержания и проведения 
следственных действий в Таган-
рог вылетели следователи СКР и 

сотрудники уголовного розыска 
ГУ МВД России по Иркутской об-
ласти, - сообщили в региональном 
СУ СК РФ. - Организатор, житель 
Таганрога, задержан у себя в квар-
тире и этапирован для проведения 
следственных действий в Иркутск.

Все трое преступников задер-
жаны, им предъявлено обвинение 
в убийстве по найму. Золото, по-
хищенное у убитой, а также пи-
столет ТТ с глушителем найдены. 
Сбыть драгоценности мужчины не 
успели.

Ольга БУЕВА

Заболевших уже больше 
16 тысяч человек.

Традиционно в начале весны в поли-
клиниках наплыв пациентов с темпе-
ратурой и шмыгающим носом. Эпид-
порог в области пока не превышен. 
Об этом говорит статистика, однако 
к врачам обращаются далеко не все: 
кто-то предпочитает отлежаться дома, 
заваривая себе чай с малиной и медом.

Вот последние цифры Роспо-
требнадзора: по области 16 314 за-
болевших, из них 12 тысяч - дети. 
В Иркутске к врачам с жалобами на 
температуру, насморк и кашель об-
ратилось 5023 человека, из них  3501 
ребенок. Однако об эпидемии можно 
заявлять, если больных будет в два 
раза больше - в Иркутске их количе-
ство должно быть не меньше 10 тысяч.

Грипп тоже стал атаковать чаще: 
с начала сезона вирусом заразились 
62 жителя региона, а за последнюю 
неделю - 26.

- В Иркутске грипп В, А Н3N2 об-
наружили у 10 детей разного возраста 
и у одного взрослого, - говорит за-

меститель начальника отдела эпиде-
миологического надзора Управления 
Роспотребнадзора по Иркутской об-
ласти Татьяна Гаврилова. - В области 
еще 15 детей заболели этим коварным 
недугом. Заболевание протекает до-
статочно тяжело, поэтому некоторых 
пришлось госпитализировать.

Во многих детских садах, школах 
количество воспитанников сократи-
лось вдвое - многие дома лечатся. На 
прошлой неделе на карантин закры-

вали классы в 11 школах и группы в  
24 детских садах. В настоящее время не 
учатся четыре класса в одном учебном 
заведении и группы в трех дошкольных 
учреждениях Усольского района.

- Дети быстро заражают друг друга. 
Главное правило: чтобы не заболеть, 
не надо контактировать с носителями 
вирусов, - говорят в Роспотребнадзо-
ре. - Поэтому мы призываем родите-
лей не отводить ребятишек в детский 
сад, если появились первые признаки 

инфекции. В самих дошкольных об-
разовательных учреждениях медсестры 
в разгар заболеваний обязаны каждое 
утро осматривать воспитанников. Ре-
бят с температурой, кашлем, шмыгаю-
щим носом нужно отправлять домой.

- У наших педиатров сейчас горя-
чая пора, - рассказали в детской по-
ликлинике № 1 Иркутска. - В день 
на каждого врача приходится 10 - 15 
вызовов. Конечно, лучше, если доктор 
приходит на дом, чтобы ребенок не 
заражал других. На прием в поликли-
нику записываются и уже выздоро-
вевшие дети, для которых повторная 
инфекция опасна. Многим ребятам 
ставят плановые прививки - для них 
контакт с вирусом тоже нежелателен.

Врачи говорят, что уже к апрелю 
заболевших будет меньше. Пока же 
единственное верное средство не пой-
мать ОРВИ или грипп - меньше бывать 
в людных местах.

- Ешьте фрукты, витамины, больше 
гуляйте на свежем воздухе и обяза-
тельно вызывайте при первых призна-
ках заболевания доктора, - советуют 
в поликлинике. - Все-таки отварами 
ромашки грипп не победишь!

Осторожно! Грипп!

Об эпидемии пока говорить рано, но с каждой неделей 
пациентов в поликлиниках становится больше.

 ■ КРИМИНАЛ  ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Убили из-за 10 килограммов золота Массовое отравление «Боярышником»:

Хозяйку и продавца 
магазина, из-за которых 
погибли 8 человек, осудили

Подробности 
громкого 
уголовного дела 
- на kp.ru

Обсуждение - 
на сайте  
kp.ru

Наталья постоянно ездила 
в такие командировки 
и никогда не боялась.
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Народные советы, как 
побороть вирусы, на 
сайте kp.ru
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Алена ЧИЧИГИНА

А Наталья Телешева из Улан-
Удэ заняла 3-е место.

28 февраля в Сочи состоялся фи-
нал шоу «Краса России - 2018». 
Борьба за главную корону разверну-
лась нешуточная. Жгучие брюнетки, 
голубоглазые блондинки, рыжево-
лосые красавицы - всего 45 самых 
прекрасных и талантливых девушек 
из разных уголков страны. В составе 
участниц, увы, не было девушки из 
Иркутска. Победительница регио-
нального конкурса «Краса России» 
Алина Алешина не смогла поехать 
в Краснодарский край.

Тем не менее сибирякам было за 
кого болеть. Сразу две красавицы из 
Бурятии боролись за главную коро-
ну страны. Итак, каков результат? 
24-летняя Александра Цыренова 
завоевала один из главных титулов 
«Краса России - 2017». Однако все же 
не главный: победительницей этого 
года стала Яна Войт из Московской 
области. Почему такая неразбериха?

- В прошлом году конкурс не про-

водили, поэтому сейчас было сразу 
две победительницы, - объясняют 
организаторы.

Что ж, радуемся за нашу земляч-
ку, тем более что из Бурятии ни-
кто никогда не пробивался в топ-
3 победительниц. Что известно об 
Александре?

- Увлекаюсь стрельбой из лука, - 
говорит девушка. - Получила эко-
номическое образование, а сейчас 
учусь на 1-м курсе магистратуры 
Московского государственного 
университета имени М.В. 
Ломоносова. Работаю по-
мощником генерально-
го директора в институ-
те градостроительства 
и инвестиционного 
развития, а также яв-
ляюсь представителем 
центра социально-бы-
товой адаптации «Ая-
Ганга» для детей с особен-
ностями развития. Мечтаю 
открыть свой бизнес по продаже 
полезных таежных экопродуктов 
из Сибири.

Девушка призналась, что в душе 

она очень 
надеялась 
на победу, 
но все же 

до сих пор 
до конца не 

верит, что 
корона ее.

З е м л я ч к а 
Александры 

18-летняя На-
талья Телеше-
ва из Улан-Удэ 
взяла титул 
«Вторая вице-
краса России», 
а также выигра-

ла титул «Мисс  
Воздух».

- Я слышала 
с экранов теле-

визоров о кон-
курсах красоты, 

иногда смотрела 
«Топ-модель» 

по-американски. 
Как и многие девочки, училась улы-
баться глазами, - не верит в свою по-
беду Наталья. - Где-то в душе меч-
тала ходить по подиуму, хотя была 
очень стеснительным и спокойным 
ребенком. Буквально год назад по-
шла заниматься в модельное агент-
ство, где меня научили ходить на 
каблуках (смеется). Можете себе 
представить, что я испытываю сей-
час? Хорошо, что во время конкурса 
в Сочи со мной была мама.

Но кто представит Россию на 
международном конкурсе «Мисс 
Земля», ведь победительниц две 
- наша Александра Цыренова и 
представительница из столицы Яна  
Войт? Об этом узнаем только осе-
нью 2018-го.

Сибирячка Александра ЦЫРЕНОВА, 
победившая в конкурсе  
«Краса России - 2018»:

Мечтаю открыть свой 
бизнес и помогать 
особенным детям

Осенью станет известно, 
кто выступит на конкурсе 

«Мисс Земля»:  
Саша или москвичка, 
которая стала Красой 

России - 2018.

К участию в заседаниях 
приглашаются представители 
власти и бизнеса.

«Комсомольская правда» в Иркутске» при-
глашает вступить в Фермерский клуб. Первое 
заседание состоится в марте в пресс-центре 
«Комсомольской правды» (г. Иркутск, ул. Пар-
тизанская, 75). Гостей и участников ждут 
презентация организаций пищевой промыш-
ленности и торговли, дегустация продукции.

Цель организации клуба - поддержка и про-
движение сельхозтоваропроизводителей Ир-
кутской области. В рамках заседаний клуба 
производители продукции и представители 
сферы торговли могут найти друг друга и на-
чать взаимовыгодное сотрудничество. Также 
у участников заседаний будет возможность 
обсудить существующие проблемы с пред-
ставителями власти и совместно найти пути 
их решения.

Фермерский клуб необходим широкому 
кругу представителей самых различных сфер. 
Торговые сети с его помощью познакомятся 
с товарами местного производства, а сами 
фермеры и различные организации пищевой 
промышленности презентуют свою продук-
цию, найдут новые каналы сбыта, а также 
обсудят вопросы дальнейшего развития с 
представителями власти.

Мероприятие будет широко освещаться на 
сайте «Комсомольской правды» в Иркутске»: 
irk.kp.ru (статья, фото - и видеорепортаж), а 
также в социальных сетях.

Заявки на участие в заседаниях клуба при-
нимаются по телефонам: (3952) 204-529, 
20-44-59, 8-904-15-20-853. Спросить Алек-
сандру Глебову.

ТТХ 

АЛЕКСАНДРЫ 
ЦЫРЕНОВОЙ

Рост - 170 см.
Объем груди - 87 см.
Объем талии - 62 см.

Объем бедер -  
92 см.
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«Комсомольская 
правда» 
открывает 
Фермерский клуб

 ■ НЕ ПРОПУСТИ!
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Стань «Звездой Сибири» 
и выиграй 100 тысяч 
рублей! 



Россия
www.kp.ru
 02.03.2018 Картина дня: скандал

Видео - 
на сайте kp.ru

Роман ГОЛОВАНОВ

Кандидат в президенты 
от КПРФ психанул 
в эфире Первого канала.

После того как на дебатах устро-
или склоку с обливанием водой 
Владимир Жириновский и Ксе-
ния Собчак, остальные кандида-
ты, похоже, задумались. Как бы им 
не остаться в тени, как бы выкинуть 
свой номер. И уже в следующем 
раунде дебатов концерт по заяв-
кам закатил Павел Грудинин. Он 
ушел из студии Первого канала 
прямо во время спора кандидатов. 
Не выдержали нервы?

- У каждого кандидата есть за-
ключительное слово на две мину-
ты - Павел Грудинин, - дал слово 
бизнесмену, баллотирующемуся 
от КПРФ, телеведущий Анатолий 
Кузичев.

- Мне очень приятно, что все 
кандидаты, которые здесь стоят, 
прочитали нашу программу и рас-

тащили ее на свои тезисы, - начал 
Грудинин.

Но тут без очереди вклинилась 
Собчак:

- Вам не стыдно? Вы ролик сняли, 
как у меня!

И тут Грудинин поплыл.
- То, что здесь происходит, - это 

не дебаты. Это базар, - завелся 
бизнесмен. - Это какие-то крики с 
места. Дебаты - это когда ты спо-
ришь с соперником. И зачем мы по 
часу тут стоим, хотя у нас только 
6 минут на выступление, необъяс-
нимо никому. ЦИК и телеканалы 
не хотят, чтобы мы спорили один 
на один. Из этих дебатов сделали 
шоу. Я не собираюсь в этом уча-
ствовать. Это балаган!

И Грудинин пошел с трибуны 
прямиком на выход. И никто не 
удивился этой выходке.

- Я его время забираю себе, - 
крикнул в след бизнесмену Жи-
риновский.

- Нет, мы так не делим, - пари-
ровал телеведущий Кузичев. - Что 
касается дебатов. Они проводят-
ся в строжайшем соответствии с 
законом, за который ратуют все 
кандидаты.

Однако политологи уход бизнес-
мена из студии не оценили.

- Грудинин знал, на что шел, со-
глашаясь на дебаты, - поделился 
с «КП» директор Института ак-
туальной экономики Никита 
Исаев.  - Он знал, что попадет в 
эту компанию. Он видел список 
этих фамилий. И понимал, что ему 
с ними предстоит спорить. Груди-
нин просто решил хайпануть. Он 
видел, как Собчак облила Жири-
новского. А на Павла Николаевича 
никто не обращает внимания. Вот 
он и устроил «хлопанье дверью». 
Грудинин пытается поставить себя 
над всеми. Якобы вы все клоуны, 
а я один - реальный политик. Не-
красиво.

Психологи придерживаются дру-
гого мнения.

- Я не первый день наблюдаю 
за дебатами и заметил особен-
ность, - рассказал «КП» психо-
лог Павел Жавнеров.  - Гру-
динин не привык спорить. Он 
начинает сильно злиться, когда 
кто-то идет поперек него. Он 
прекрасный оратор, но когда 
оппонент приводит аргументы 
«против»  - Павел Николаевич 
теряется. Тогда он включает 
злость и идет в лобовую атаку. 
И с этой секунды кончается кон-
структивный спор. Он говорит не 
фактами, а эмоциями. Думаю, 
с дебатов он ушел специально. 
Это была домашняя заготов-
ка. Ему не победить в споре 
Жириновского и Собчак  - они 
профессионально держатся на 
экране. Они умеют делать шоу. А 
Грудинину еще нужно поучиться 
публичной политике. А разве не 

знал Грудинин, что его ждет на 
президентской гонке? Он говорит 
- шоу? Так дебаты и есть поли-
тическое шоу для избирателей. 
Тут кандидаты соревнуются, кто 
кого переспорит, чьи доводы яр-
че, весомей.

А что он сделал? Психанул, за-
катил скандал, хлопнул дверью. 
Погодите, этот человек идет в пре-
зиденты. А кто такой президент? 
Это человек, спокойно и терпеливо 
убеждающий людей, доносящий 
свою позицию, ставящий им за-
дачи. Собственно, от имени своих 
избирателей он и идет на дебаты 
и выборы. И - уходит? Если ты пси-
хуешь, не можешь объясниться с 
людьми в студии, как собираешься 
разговаривать с многомиллионной 
Россией?

Роман ГОЛОВАНОВ

Ксения Анатольевна 
плеснула в лицо водой 
Владимиру Вольфовичу.

Кто же мог подумать, что спор пре-
тендентов на главный пост России-
матушки может закончиться потасов-
кой. А все так мирно начиналось… В 
студии телеведущего Владимира Со-
ловьева сошлись кандидаты в прези-
денты: от Ксении Собчак с Владимиром 
Жириновским, до Григория Явлинского 
с Борисом Титовым. Слово дали Сергею 
Бабурину. Спор пошел о «святых 90-х».

- Расстрелу Верховного Совета ра-
довались господа Жириновский и 
Явлинский, - махнул рукой Бабурин.

- Как это? Когда? Зачем вы лжете? - 
раскочегарился Жириновский. - Я 
этого никогда не говорил.

- В вашем возрасте вредно так вол-
новаться, - вставила свои пять копеек 
Собчак.

- Да заткнись ты, проститутка, су-
масшедшая дура, - вспыхнул Владимир 
Вольфович. Ехидная улыбка Собчак 
сменилась сначала ужасом, потом удив-
лением. Такое чувство, будто ей только 
что сказали о закрытии «Дома-2».

- Вы вообще как с женщиной разгова-
риваете? - после легкого нокаута Собчак 
вернулась в боевую стойку.

- С улицы не надо сюда приводить, - 
свирепел Жириновский. - Пусть зат-
кнется! - горячился лидер ЛДПР.

- Участники «Дома-2» ведут себя при-
личнее, - не унималась Ксения Анато-
льевна.

- Замолчи, если мозгов нет, - Жири-
новский раскалился, словно кочерга, 
забытая в печи. Но тут бабах: Собчак 
брызнула в Жириновского стаканом 
воды. Остынь!

- Убери ее отсюда! - заорал Соловьеву 
Жириновский, смахивая воду со лба.

Но Собчак лишь стояла и посмеи-
валась над истерикой Жириновского. 
Она-то легким движением руки толь-
ко что вписала себя в политическую 

историю России. Да так, что топором 
не вырубишь.

- Ты - последняя... (мы по закону не мо-
жем публиковать это слово, но ВВЖ имел 
в виду женщину с пониженной социальной 
ответственностью. Какими эпитетами 
он наградил ее в ходе этих дебатов - см. 
«Слово не воробей». - Ред.), - выпалил 
Жириновский.

У Собчак - немая сцена по-гоголевски. 
Ну а что тут скажешь, когда хайп так и 
сыпется на голову словно манна не-
бесная.

- Так нельзя, - возмутился Соловьев.
- А как иначе, - недоумевал Жиринов-

ский. - Кто ей дал право плескать водой. 
Сумасшедшая дура. И сумасшедший 
Явлинский.

Только Григорий Явлинский (каза-
лось, позеленевший, как антоновка, от 
ужаса) слушал все это, потупив взгляд. 
Он собирать этот урожай хайпа явно 
не хотел.

А вы все жаловались, что у нас в Рос-
сии выборы скучные? Получайте.

«МАНИПУЛЯТОРЫ ПРЕВРАЩАЮТ 
ВЫБОРЫ В КЛОУНАДУ»

- Кандидат Бабурин, который ими-
тирует русского националиста, без-
застенчиво оболгал Жириновского, 

заявив, что тот якобы радо-
вался расстрелу Верховного 
Совета в 1993 году, - расска-
зали «КП» в пресс-службе 

лидера ЛДПР. - А Собчак с ухмылкой 
комментировала полемику, обращаясь 
почему-то к Жириновскому, который 
лишь требовал прекратить лгать. Ее 
провокационные фразы, или на совре-
менном сленге троллинг, имели целью 
взбесить оппонента. Надо признать, 
это удалось.

Конечно, такое поведение не могло 
вызвать мирной реакции Жиринов-
ского, и он жестко осадил зарвавшую-
ся крикунью. На этом эпизод был за-
вершен. Хотим выразить надежду, что 
избиратели учтут, в какую клоунаду 
отдельные манипуляторы пытаются 
искусственно превратить избиратель-
ную кампанию.

«ЗА МАТ ДОЛЖНЫ 
ОШТРАФОВАТЬ»

- Теоретически за мат в эфире и 
оскорбления Собчак Жириновского 
можно засудить, - поделился с «КП» 
известный адвокат Сергей Жорин. - 
Ксения может обратиться в суд. Долж-
ны быть проверки полиции, следствие. 
А по закону Жириновскому должны 
выписать штраф. Но это только теория. 
На деле у нас депутаты над законом, у 
них неприкосновенность.

«Вырезать 
не будем, только 
запикаем»

- Дело в том, что это не моя програм-
ма, в данном случае она жестко ре-
гламентируется ЦИК, - объяснил «КП» 
телеведущий Владимир Соловьев. - Это 
время кандидатов. Мы ничего не тро-
гаем. Если нет нарушения закона (до-
пустим, мата, который придется запи-
кать), пойдет в эфир. И комментировать 
поведение кандидатов я тоже не могу, 
потому что ЦИК нам не разрешает.

«Попрошу 
охрану»

- Мне кажется, что Жириновский 
специально участвует в этих выборах, 
чтобы превращать их в клоунаду, - по-
делилась с «Комсомолкой» Собчак. - Я 
жду извинений, что я буду общаться 
с неуравновешенным человеком. Это 
чревато для здоровья.

- Вас Жириновский после про-
граммы не обвинял в том, что вы 
его облили водой?

- Слушайте, я его могу обвинить в 
гораздо более серьезных вещах. Я его 
немного охолонула, окропила «святой 
водицей», чтобы ему полегчало. Мне 
кажется, он зашелся в психическом 
приступе.

- Как дальше, будете с ним уча-
ствовать в дебатах?

- Не знаю. Попрошу, чтобы «Остан-
кино» предоставляло мне охрану от 
Жириновского. Ведь он может укусить 
в конце концов!

ЗВОНКИ ГЕРОЯМ ШОУ

СЛОВО 
НЕ ВОРОБЕЙ

Какими еще эпитетами Вла-димир Вольфович одарил кон-курентку в прямом эфире: ✓ Базарная девка ✓ Черная грязь
 ✓ Тупая
 ✓ Идиотка
 ✓ Отвратительная баба

Кандидаты в президенты на дебатах поспорили о будущем России

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

...а Грудинин хлопнул дверью и ушел с дебатов

Кто сказал, что выборы - скучные? 
На первых же дебатах в эфире 

у телеведущего Владимира Соловьева 
кандидаты в президенты дошли 

до ругани и холодного душа.

ЖИРИНОВСКИЙ обругал СОБЧАК:

Ты проститутка и сумасшедшая дура!..

Фрагменты 
видео - на kp.ru
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СТО ЛЕТ ПОБЕД
В наших странах 
отметили юбилей 
Вооруженных сил 
и День защитника 
Отечества

КАК ПРОМЕТЕЙ, ДАЮ 
«БОЖЕСТВЕННЫЙ ОГОНЬ»
Автор «Черного бумера» 
стал фитнес-тренером 
и помогает людям худеть

МАТРОСКИНУ 
ЗАКОН НЕ ПИСАН
В День кота рассказываем 
о хвостатых звездах 
и обсуждаем правила 
обращения с питомцами

Распространяется бесплатно
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ЗОЛОТЫЕ НАШИ!
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Комиссия ПС 
по безопасности 
обсудила новую 
Военную доктрину СГ

Российские и белорусские атлеты на Олимпиаде в Пхенчхане 
вместе завоевали 20 медалей, четыре из них - высшей пробы
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Самые зрелищные победы случились под занавес Игр. Дарья Домрачева с подругами 
(внизу слева) выиграла биатлонную эстафету. Алина Загитова и Евгения Медведева стали 
лучшими в одиночном фигурном катании. А сборная РФ по хоккею заняла первое место.
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■■ Президент■участвовал■в■празд-
новании■100-летия■Вооруженных■
сил■Республики■Беларусь■и■провел■
заседание■Совета■безопасности.

НА ОШИБКАХ УЧИМСЯ
трудно найти в Европе страну, ко-

торая бы больше пострадала в годы 
Второй мировой войны, чем беларусь. 
Каждый третий белорус положил свою 
жизнь на алтарь Победы. Об этом еще 
раз напомнил Александр■Лукашенко■
на торжественном собрании во Двор-
це Республики:

- Пройдя через суровые испытания 
мировыми войнами и выстояв в них, 
белорусский народ приобрел гене-
тическое неприятие любой военной 
агрессии. У белорусов сегодня нет же-
лания брать в руки оружие.

По словам президента, междуна-
родная обстановка не дает повода для 
самоуспокоенности:

- После распада Советского Союза 
нам клятвенно обещали, что натО на 
Восток расширяться не будет - надо 
только ликвидировать Варшавский 
договор. Ликвидировали. но сегод-
ня осуществляется последовательная 
милитаризация Восточной Европы, 
где развертываются дополнительные 
воинские контингенты.

Военная доктрина страны сугубо 
оборонительная, но беларусь готова 
дать отпор:

- Повышению обороноспособности 
государства и дальше будем уделять 
первостепенное внимание. Порох на-
до держать сухим, это не я придумал 
и не мы с вами. Это аксиома, наша 
история, наши уроки и ошибки.

Сегодня белорусская армия компак-
тна и мобильна, оснащается новым, 

а также модернизированным воору-
жением и техникой.

- Первым образцом высокоточного 
оружия, которое поступило в бело-
русскую армию, стала отечествен-
ная реактивная система залпового 
огня «Полонез». начато производство 
отечественных боевых машин «Кай-
ман». Однако при возникновении во-
енной угрозы мы должны быть готовы 
к обеспечению всенародной защиты 
беларуси. Семьдесят тысяч военно-
служащих нашей армии не обеспечат 

оборону нашего государства. Уроки 
прошедших войн и особенно войны, 
которая прокатилась по нам, учат нас, 
что землю надо защищать всем наро-
дом. Для этого продолжается совер-
шенствование системы территори-
альной обороны. В случае военного 
конфликта мы в состоянии в течение 
короткого промежутка времени по-
ставить под ружье полмиллиона че-
ловек. В этом суть нашей оборонной 
доктрины.

ЧТО СКРЫВАЕТСЯ  
ЗА СТАТИСТИКОЙ?
на заседании Совета безопасности 

получил продолжение разговор, нача-
тый две недели назад. В центре вни-
мания была внутренняя безопасность 
государства - правопорядок и защита 
граждан.

Хотя общая криминогенная ситуа-
ция в стране улучшается, президент 
обозначил ряд проблем:

- надо понимать, что беларусь оста-
лась единственным безопасным, спо-
койным коридором для продвижения 
людей, грузов, капиталов с Востока на 
Запад и с Запада на Восток. Это очень 
усложняет криминогенную обстанов-
ку в нашей стране.

александр Лукашенко постоянно об-
ращает внимание на недостаточность 
мер по профилактике и пресечению 
бытовой преступности, особенно на-
силия в семье:

- Вдумайтесь, почти треть убийств 
совершается на бытовой почве. Знае-
те, это такой главный, интегрирован-
ный, если хотите, показатель работы 
нашей милиции. Если уж мы не можем 
в быту к порядку призвать дебоширов, 
бандитов, убийц, о какой милиции 
вообще можно вести тогда речь? Да 
и о прокуратуре в том числе...

Особое отношение должно быть 
к наркопреступлениям:

- не работают ли соответствующие 
подразделения внутренних дел исклю-
чительно на статистику? Мы боремся 
против наркоманов, которые уже ко-
лются. а где те, которые сегодня пар-
тиями поставляют эту наркоту в бе-
ларусь? Вот кто главный преступник.

Александр ЛукАшенко:

ДЕРЖИМ ПОРОХ СУХИМ

БЕ
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А

Александр Лукашенко рассказал на торжественном собрании, посвященном 
100-летию Вооруженных сил Беларуси, в чем суть национальной Военной доктрины.

По материалам БЕЛТА подготовил Герман МОСКАЛЕНКО.

Дмитрий НЕРАТОВ

■■ Президент■поздравил■ве-
теранов,■офицеров,■солдат■
и■ гражданский■ персонал■
Вооруженных■сил■с■Днем■за-
щитника■Отечества■и■вручил■
государственные■награды.

23 февраля Владимир
Путин■у Вечного огня отдал 
дань уважения тем, кто не по-
жалел своей жизни за Отече-
ство, и возложил венок к Мо-
гиле неизвестного солдата. а 
чуть позже - в Георгиевском 
зале Кремля передал Золотую 
Звезду Героя России родным 
погибшего в Сирии военного■
летчика Романа■Филипова.

- низкий поклон вам за то, 
что воспитали достойного 
человека, русского офицера 
и истинного сына своего Отече-
ства, - сказал верховный глав-
нокомандующий.

Георгиевский зал называют 
храмом славы победоносного 
русского воинства. на стенах - 

золотые звезды и орденские 
ленты с девизом «За службу 
и храбрость». По традиции 
здесь вручают госнаграды 
не только воинам-героям, но 
и лучшим частям и соединени-
ям Российской армии и флота.

Президент прикрепил орден 
Суворова к знамени Красноз-
наменного Южного военного 
округа и вручил орден Ушакова 
тяжелому авианесущему крей-
серу «адмирал Кузнецов», а ор-
ден нахимова - гвардейскому 
ракетному крейсеру «Варяг».

- В День защитника Отече-
ства мы чествуем тех, для кого 
воинская служба стала призва-
нием и смыслом жизни. наши 
солдаты и офицеры достойно 
несут трудную службу. именно 
эта повсе дневная напряженная 
работа обеспечила качествен-
ное развитие Вооруженных сил 
России, позволила эффектив-
но освоить ту современную, 
уникальную технику, которая 
поступает в войска, отточить 
воинское мастерство, профес-

сионализм, слаженность в хо-
де учений и внезапных прове-
рок, - сказал Путин.

на встречу с президентом 
пришли юнармейцы. Это дви-
жение создали по инициативе 
министра■обороны■РФ■Сергея■
Шойгу.■Цель очевидная - вос-
питать патриотов, рассказать 
подрастающему поколению 
о нашей стране, ее героях, вы-
дающихся ученых и полковод-
цах.

- Вам только предстоит вы-
брать свой жизненный путь, - 
обратился к школьникам Вла-
димир Путин. - независимо от 
того, будет ли это военное дело 
или гражданская профессия, 
вам есть на кого равняться, 

с кого брать пример. Уверен, 
нравственным ориентиром бу-
дет героическая история Воору-
женных сил России, доблесть 
и честь офицерского корпуса, 
которым во все времена страна 
гордилась.

Самые теплые слова прези-
дента относились к ветеранам:

- Современные Вооруженные 
силы России следуют вашим за-
ветам. Приобретают собствен-
ный опыт в ходе учений. За-
каляются в боевых операциях 
против террористов и их фор-
мирований.

Владимир Путин поблаго-
дарил за службу всех, кто слу-
жит на территории Сирийской 
арабской Республики.

Владимир ПуТИн:

АНОНС
Программное 
выступление

 ■ 1 марта Владимир 
Путин обращается 
с традиционным посла-
нием Федеральному Со-
бранию.

Главные темы нынеш-
него послания - итоги ра-
боты за год, перспективы 
на будущее, внешняя по-
литика, социальное и эко-
номическое развитие РФ.

Подробнее о главных 
тезисах послания 

читайте в следующем 
номере «СВ».
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ЗАщИТА РОДИНЫ - 
ПРИЗВАНИЕ 
И СМЫСл ЖИЗНИ

Владимир Путин вручил награду родственникам погибшего 
в Сирии летчика Романа Филипова и сказал спасибо за то, 
что они воспитали достойного сына, русского офицера.
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Герман МОСКАЛЕНКО

■■ Комиссия■Парламентского■Собра-
ния■по■бюджету■и■финансам■провела■
выездное■заседание■в■Витебске.

В центре внимания депутатов, предста-
вителей постоянного комитета союзного 
государства, профильных министерств и ве-
домств беларуси и россии оказались резуль-
таты прошлого года. обсудили исполнение 
бюджета союзного государства за 2017-й.

В работе участвовали и руководители 
Витебского горисполкома и предприятий 
города. они говорили о перспективах соз-
дания совместных белорусско-российских 
производств и возможности их поддержки. 
проанализировали собравшиеся и подготов-
ку новой редакции документа, регламенти-
рующего порядок разработки и реализации 
программ союзного государства.

самой интересной частью встречи стала 
экскурсия на обувное предприятие «марко», 
руководит которым один из членов комиссии, 
белорусский сенатор■Николай■Мартынов. 
приехали не просто так - фабрика выступила 
с инициативой развития совместного про-
изводства защитной обуви для пожарных,  
нефтяников и газовиков в тюменской обла-
сти и участия в промышленных предприятий 
в новых союзных программах. 

кстати, Витебщина сотрудничает с семью-
десятью городами россии. связи наладили  
с псковом, липецком, самарой, астраханью, 
иркутском, Волгоградом и саратовом.

Подробнее о заседании комиссии 
читайте в следующем номере «СВ».

Кристина ХИЛЬКО

■■ В■наших■странах■широко■
отпраздновали■100-летие■
Вооруженных■ сил.■ Одно■
из■ самых■ ярких■ событий■
юбилея -■грандиозное■шоу■
в■ историко-культурном■
комплексе■«Линия■Стали-
на»■под■Минском.

В Беларуси в отличие от 
России 23 февраля - рабочий 
день. Поэтому торжества пе-
ренесли на субботу. Грохот 
танков, канонада, взрывы - 
вот где драйв! Потрясающее 
шоу развернулось на «Линии 
Сталина», в любимом мин-
чанами и гостями военно-
историческом музее под от-
крытым небом.

Даже 15-градусный мороз 
не стал помехой. Ребятня и 
взрослые выдавали громкие 
залпы из автоматов и пуле-
метов, забирались в тран-
шеи и окопы. От свежего 
морозца разыгрался волчий 
аппетит. Выручила полевая 
кухня. Ароматную гречку 
с тушенкой гости уплетали 
за обе щеки. Но взрывы и 
стрельба напомнили: пора 
на трибуны.

Реконструкция началась. 
Сотня лет пронеслась перед 
глазами за пару часов. Шоу 

разбили на пять эпизодов. 
Первый  - формирование 
Красной армии и Граждан-
ская война 1918 года. Вто-
рой  - проводы солдат на 
фронт в 1941-м. Третий  - 
«Витебская наступательная 
операция» 1944-го. Четвер-
тый - нападение афганских 
моджахедов на колонну со-
ветских войск. Пятый - бой 
между спецназом и терро-
ристами.

- Программу готовили вме-
сте с Минобороны. Долго ре-
петировали. Задействовали 

триста человек - не только 
из Беларуси и России, но и 
Чехии, Словакии, Украины, 
стран Балтии, - рассказал ди-
ректор■по■развитию■и■про-
движению■«Линии■Стали-
на»■Михаил■Метла.

В небе кружили Ми-8 
и Ми-24, штурмовик Су-25, 
давали залпы зенитки. Зрите-
ли подскакивали с мест, при-
крывали головы, забывая, 
что реконструкция - это бой 
понарошку. Театр военных 
действий вернул в прошлое 
92-летнего ветерана■Вели-

кой■Отечественной■Герма-
на■Рубцова. Холода бравого 
старца не испугали. При-
знался: приходилось воевать 
и в более лютые морозы:

- Увидел много хорошей 
техники. Нам часто прихо-
дилось идти на врага без нее. 
Страшное было время, но мы 
выстояли. Радует, что сюда 
приезжают семьи с детьми. 
Ребята должны знать, какой 
ценой досталась нам победа.

Продолжение темы - 
на стр. 8.

фАКТы, МНеНия

Это ВоВсе 
«не игра»
Герман МОСКАЛЕНКО

■■ Беларусь -■единственная■
из■ постсоветских■ респу-
блик,■где■именно■23■февра-
ля■считается■днем■рожде-
ния■армии.

В столице военные торже-
ственно возложили венки 
к подножию монумента на пло-
щади победы. Во всех област-
ных центрах и минске вечером 
гремели залпы праздничного са-
люта. Всем военнослужащим и 
ветеранам вручили юбилейную 
медаль «100 лет Вооруженным 
силам республики беларусь».

В бресте организовали 
военно-спортивный праздник. 
В гродно провели парад войск 
пВо, артиллерии, пограничных 
войск, ВДВ и даже авиации. яр-
ким финалом стали показатель-
ные выступлениями спецназа 
и выставка вооружений. сотни 
встреч с молодежью провели ве-
тераны Великой отечественной 
и афганской войн.

В это время в минском кино-
театре «москва» показали но-
вую ленту «беларусьфильм» - 
«не игра». она о современной 
белорусской армии, молодом 
поколении, которое учится за-
щищать родину.

БЕ
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А

Здоровью цены нет, а бюджет - есть
Александр ИВАНОВ

■■ Семинар■для■санаториев -■
исполнителей■программ■Со-
юзного■государства■прове-
дут■на■Витебщине.

уже почти двадцать лет детей 
из районов беларуси и россии, 
пострадавших от чернобыль-
ской катастрофы, направляют 
на оздоровление в лучшие ле-
чебные центры двух стран. ор-
ганизует и финансирует проект 
союзное государство.

санаторий «Жемчужина» 
в лепельском районе Витебской 
области уже не первый год уча-
ствует в этой программе. здесь 
можно получить почти любую 
оздоровительную и реабилитаци-
онную процедуру - светолечение, 
ингаляции, гидромассаж, арома-
терапию. есть хороший бассейн, 
соляная пещера. можно даже 
зубы подлечить. оборудова-
ние - самое современное. тоже, 
кстати, закупалось по союзной 
программе.

Дети и взрослые могут не 
только укрепить здоровье, но 
и хорошо отдохнуть. В санатории 
организуют увлекательный до-
суг. скучать некогда - экскурсии 
по озерному краю, викторины, 
кружки и мастер-классы. В осо-
бый День союзного государства 
организуют большой концерт. 
В «Жемчужину» приезжают дев-
чонки и мальчишки из брянской, 
калужской и тульской, гомель-
ской, брестской и могилевской 

областей. за все годы по союз-
ным путевкам отдохнули более 
трех тысяч ребят.

- здоровье детей - наш при-
оритет,  - говорит начальник■
Департамента■ соцполитики■■
и■информационного■обеспече-
ния■Постоянного■Комитета■Со-
юзного■государства■Маргарита■
Левченко. - на базе «Жемчужи-
ны» планируем провести семи-
нар для белорусских и россий-
ских санаториев, занимающихся 
оздоровлением детей по путев-
кам союзного государства.

маргарита левченко рассказа-
ла, что впервые посетила здрав-
ницу в прошлом году. Впечат-
лила высокопрофессиональная 
организация, квалификация вра-
чей, да и сам оздоровительный 
комплекс.

- мы получаем только положи-
тельные отзывы о работе цен-
тра. Хотим познакомить других 
специалистов с применяемыми 
здесь методиками, технология-
ми, накопленным опытом, кото-
рый затем они смогут применить 
и в своей работе, - заключила 
левченко.

«Жемчужина» готова прини-
мать и больше детей по союзным 
путевкам, однако нужно тогда 
расширить площади. Председа-
тель■Витебского■облисполкома■
Николай■Шерстнев предложил 
депутатам парламентского со-
брания рассмотреть возмож-
ность финансово поддержать 
строительство новых корпусов из 
бюджета союзного государства.

ТОЛЬКО ФАКТЫ
■● Около■18■тысяч■ребят■отдохнули■в■здрав-

ницах■двух■стран■с■2002■по■2017■годы■по■
союзным■путевкам

■● 304■миллиона■российских■рублей■вы-
делено■из■бюджета■СГ■за■эти■годы

■● Почти■45■миллионов■рублей■выделено■
на■эту■программу■в■2017■году

■● Победителями■ конкурса■ в■ 2017-м■
стали■ белорусские■ реабилитационно-
оздоровительные■ центры■ «Свитанак»,■
«Жемчужина»,■«Ждановичи»,■санаторий■
«Случь»,■ а■ также■ санаторий■ «Янтарь»■
в■российской■Анапе.

театр военныХ деЙствИЙ
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В исторических реконструкциях все точно до мельчайших деталей обмундирования, 
и оружие самое настоящее - прямо из той героической эпохи.

ЛУЧШЕЕ - 
ДЕТЯМ

Тысячи детей из районов, пострадавших 
от Чернобыля, уже успели отдохнуть 
в союзных здравницах.

ПрОЕКТЫ

В гостяХ у «марко»  
В гороДе на ДВине
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Евгений КОНОНОВИЧ

 ■ Заседание Комиссии 
Парламентского Собрания  
по безопасности, обороне 
и борьбе с преступностью 
прошло 27 февраля в Мин-
ске. Депутаты обсудили про-
ект союзной Военной док-
трины.

БЕЗ ЛОЖНОЙ 
СКРОМНОСТИ
Представители Постоян-

ного Комитета Союзного 
государства, министерств 
обороны, внутренних дел, 
транспорта, а также погра-
ничных служб двух стран об-
судили вопросы, напрямую 
касающиеся каждого жителя 
России и Беларуси. Ведь не-
возможно развивать экономи-
ку, социальную сферу, строить 
крепкое единое государство, 
не чувствуя себя в безопас-
ности.

Первый пункт повестки - 
выполнение в прошлом году 
Плана совместных мероприя-
тий по функционированию 
региональной группировки 
войск Беларуси и России. На 
эти цели из бюджета Союз-
ного государства выделили 
26,5 миллиона российских 

рублей. Самым масштабным 
мероприятием, безусловно, 
стали совместные стратеги-
ческие учения «Запад-2017».

- Основную часть средств 
потратили именно на эти 
учения, - рассказал председа-
тель комиссии Валерий Гай-
дукевич. - Получилось дей-
ствительно впечатляющее, 
масштабное мероприятие. 
Продемонстрировали уме-
ние белорусских и российских 
военных действовать эффек-
тивно и слаженно и получили 
высокую оценку западных на-
блюдателей.

Главным итогом учений 
парламентарии считают го-
товность Беларуси и России 
к защите Союзного государ-
ства от угроз потенциально-
го противника. Хотя Валерий 
Гайдукевич уточнил:

- Мы всегда скромничаем, 
говорим «потенциальный 
противник». Между тем США 
и некоторые их союзники 
прямо, не стесняясь, четко 
обозначают, кто их против-
ник. Наверное, мы тоже не 
должны стесняться называть 
вещи своими именами.

Сенатор Совета Федерации 
РФ, заместитель председа-
теля комиссии Франц Клин-

цевич убежден, что военно-
техническое сотрудничество 
в Союзном государстве нала-
жено очень эффективно.

- У нас много общих проек-
тов по модернизации авиа-
ционной и бронетанковой 
техники, в сфере радиоэлек-
троники, зенитно-ракетного 
вооружения. Беларусь обе-
спечивает тяжелыми тяга-
чами российскую технику. 
Очень квалифицированное, 
системное и результативное 
сотрудничество в области 
безопасности. Как по ли-
нии министерств обороны, 
так и специальных служб, 
право охранительных орга-
нов. С этой точки зрения Со-
юзное государство - хороший 
пример на постсоветском про-
странстве.

ФЕНОМЕН 
«ГИБРИДНОЙ» 
АТАКИ
В ближайших планах двух 

стран - утверждение новой 
Военной доктрины Союзно-
го государства. Работа над 
этим документом вышла на 
финишную прямую.

- В Беларуси завершилось 
предварительное согласова-
ние проекта Военной доктри-
ны. Во втором квартале мы 
планируем завизировать его 
в республиканских органах 
госуправления. Ждем этого 
и от российских коллег. Соот-
ветственно во втором полуго-
дии 2018 года проект Военной 
доктрины будет представлен 
на рассмотрение Совета Ми-
нистров Союзного государ-
ства,  - проинформировал 
депутатов заместитель на-
чальника Управления Ген-
штаба Вооруженных сил Бе-
ларуси Артем Буторин.

Принятие доктрины в новой 
редакции позволит привести 
нормативную правовую базу 
в области военной безопасно-

сти в соответствие с актуаль-
ной обстановкой в мире. Дело 
в том, что  предыдущий доку-
мент был принят еще в 2001 
году. За это время военно-
политическая ситуация кар-
динально переменилась. Дру-
гими стали формы и способы 
ведения военных действий. 
Активизировалась деятель-
ность спецслужб иностран-
ных государств, обострилась 
угроза глобального экстре-
мизма. Появился такой фено-
мен, как «гибридные» войны.

По мнению парламентари-
ев, в прежней Военной док-
трине не учтены все реальные 
опасности и угрозы для Со-
юзного государства. В част-
ности, Франц Клинцевич об-
ратил внимание на усиление 
силового потенциала НАТО 
у наших границ.

- В странах Балтии, Поль-
ше, других сопредельных го-
сударствах сегодня использу-
ется инфраструктура стран 
бывшего Варшавского дого-
вора и СССР. Накапливается 
военная техника. По своим 
техническим возможностям 
страны НАТО могут в течение 
суток на границах Союзного 
государства сосредоточить 
120 - 150 тысяч человек. Это 
три современные общевой-
сковые армии. Не учитывать 
эти моменты ни в коем случае 
нельзя.

Российский сенатор под-
черкнул, что новая Военная 
доктрина, как и прежде, бу-
дет носить исключительно 
оборонительный характер. 
Беларусь и Россия только со-
обща могут обеспечить свою 
безопасность.

Депутаты и участники 
встречи рассмотрели также 
вопросы сближения законода-
тельства двух стран в области 
национальной безопасности. 
Среди самых актуальных на-
правлений - борьба с экстре-
мизмом и терроризмом, ин-
формационная безопасность, 
миграционные процессы. 
Парламентарии выразили 
готовность поучаствовать 
в разработке Концепции ми-

грационной политики Союз-
ного государства.

Кроме того, решили, что 
52-е заседание постоянно 
действующего семинара при 
Парламентском Собрании по 
вопросам строительства Со-
юзного государства пройдет 
в апреле этого года в Минске. 
Тема новой дискуссии - транс-
портная безопасность в Со-
юзном государстве.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ
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ПОТЕНЦИАЛЬНОГО ПРОТИВНИКА 
ПРОСИМ УСПОКОИТЬСЯ

Андрей РАВКОВ, министр обороны 
Республики Беларусь:

- Нынешний год, как и предыдущий, на-
сыщен мероприятиями по переоснащению 
войск на современные образцы воору-
жения, военной и специальной техники. 
Самыми значимыми станут поставки рос-
сийских учебно-боевых самолетов Як-130, 
батарей хорошо зарекомендовавших себя 
зенитно-ракетных комплексов «Тор-М2». 

Продолжится модернизация танков Т-72. Закупка самолетов 
Су-30 позволит существенно обновить парк авиационной тех-
ники. Всего за счет точечного перевооружения войск на новые 
образцы военной техники планируется увеличить долю совре-
менного вооружения в белорусской армии до 50 процентов.

 ■ Обсуждалась и тема 
паспортного контроля на 
белорусско-российской 
границе в связи с дей-
ствием в Беларуси пя-
тидневного безвизового 
въезда для граждан 80 
государств. 

Это до сих пор вызывает 
настороженность российских 
партнеров. Однако Валерий 
Гайдукевич считает, что про-
блема надумана:

- У нас интегрированная си-
стема охраны границы, общая 
база данных лиц, въезд ко-
торых на территорию Союз-
ного государства запрещен 
или нежелателен. Между по-
граничниками налажен посто-
янный обмен информацией. 
Если кто-то пересекает бело-
русскую границу, российские 
службы это видят. Те, кому 
нельзя в Россию, к нам тоже 
не смогут попасть.

Начальник группы погра-
ничного сотрудничества 
ФСБ России в Беларуси 
Олег Швец пояснил, откуда 
берутся опасения: порой от-
дельные личности с опозда-
нием включаются в эти спи-
ски. К тому же у некоторых 
нарушителей двойное граж-
данство, что позволяет им 
попасть на территорию РФ.

В свою очередь белорус-
ская сторона приводит ве-
ский аргумент: с 1996 года, 
когда между нашими страна-
ми были демонтированы по-
граничные столбы, не было 
ни одного случая, когда через 
Беларусь на российскую тер-
риторию попали бы иностран-
цы, представляющие угрозу 
для национальной безопас-
ности России.

Тем не менее Россия и Бе-
ларусь продолжают вести 
активный диалог по проек-
ту Соглашения о взаимном 
признании виз и другим во-
просам, связанным с въез-
дом иностранных граждан 
на территорию Союзного го-
сударства. Текст соглашения 
четко регламентирует проце-
дуру и все вопросы пересече-
ния белорусско-российской 
границы гражданами третьих 
стран. Документ планирует-
ся подписать в ближайшее 
время.
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БЕЗВИЗ
Персонам 
нон-грата въезд 
в обе страны 
закрыт

Задавал тон встрече 
председатель комиссии 
Валерий Гайдукевич.
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Лариса ВАСИЛЬЕВА

■■ В■понедельник■в■Посоль-
стве■ Беларуси■ в■ Москве■
глава■ дипмиссии■ Игорь■
Петришенко■ встретился■
с■губернатором■ Смолен-
ской■ области■ Алексеем■
Островским.■Удалось■дого-
вориться■по■сельскохозяй-
ственным,■транспортным■
и■другим■стратегическим■
вопросам.

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ 
СПУСТЯ
У Смоленской области, 

как приграничного региона, 
давняя дружба с Беларусью. 
Соседские отношения. Смо-
ленщина граничит с Могилев-
ской и Витебской областями. 
Регион занимает в РФ третье 
место по объему товарообо-
рота с Беларусью. В прошлом 
году наторговали с Синеокой 
на 4,16 миллиарда долларов, 
по сравнению с 2016-м - рост 
почти на треть. Из Беларуси 
к соседям везут автомобили, 
трактора, седельные тягачи, 
автозапчасти, игрушки и всю 
«продуктовую корзину» - от 
круп до сыров.

Еще раньше республика  
и область подписали восем-
надцать межрегиональных 
соглашений. А с 1998 года 
действует договор между 
Правительством РБ и админи-
страцией Смоленской области 
о торгово-экономическом, 
научно-техническом и куль-
турном сотрудничестве. 
Игорь■Петришенко■и■Алек-

сей■Островский■решили, что 
пора пересмотреть документ 
двадцатилетней давности 
и адаптировать его к совре-
менным реалиям.

- У нас внушительный това-
рооборот, - сказал глава бело-
русской дипмиссии, - но мы 
сегодня пришли к выводу, что 
потенциал отношений дале-
ко не реализован. Обсудили 
разные моменты, начиная  
с подготовки к сентябрьскому 
V Форуму регионов в Моги-

леве и заканчивая конкрет-
ными программами в сфере 
строительства, сельского хо-
зяйства, торговли, логистики. 
Я очень доволен результатами 
разговора, поручил руководи-
телям принять ряд конкрет-
ных действий, чтобы наши 
культурные, производствен-
ные и сельскохозяйственные 
связи развивались в динамич-
ном ключе и приносили поль-
зу как смолянам, так и граж-
данам Беларуси.

ИЗ СМОЛЕНСКА 
В СОЧИ ЧЕРЕЗ 
ВИТЕБСК
Посол и губернатор при-

знали, что у приграничных 
регионов-соседей много общих 
экономических интересов. Да-
же праздники совпадают - и по 
времени, и по традициям от-
мечать их. Неудивительно, 
что российские и белорусские 
фольклорные коллективы лю-
бят ездить друг к другу в гости 
на концерты и фестивали.

Ключевой вопрос, который 
обсуждали на встрече, - рас-
ширение возможностей витеб-
ского аэропорта. Есть идея за-
пустить новые прямые рейсы 
на российские курорты Крас-
нодарского края и в Санкт-
Петербург. Ведь смоленский 
аэропорт почти двадцать лет 
как закрыт. Горожанам, чтобы 
сесть на самолет, приходится 
ехать либо 400 километров до 
Москвы, либо почти 300 до 
Минска. А ведь всего в часе-
полутора езды  - Витебский 
международный аэропорт.

Еще одна важная тема - со-
вместная работа по разви-
тию льноводства. Витебская 
и Смоленская области тради-
ционно занимаются выращи-
ванием и обработкой «север-
ного шелка».

- Мы заинтересованы в том, 
чтобы на территории россий-
ского региона развивали свое 
производство крупнейшие бе-
лорусские предприятия, - по-
делился после встречи с «СВ» 
губернатор Алексей Остров-
ский. - В первую очередь Мин-
ский тракторный завод. До-
говорились с послом, что мои 
подчиненные, торговый пред-
ставитель Беларуси в Москве, 
сопредседатели российско-
белорусской комиссии, мой 
заместитель по инвестициям 
и Министерство транспорта Бе-
ларуси предпримут шаги, что-
бы все, что мы обсудили сегод-
ня, из теории стало практикой.

К СОСЕДЯМ - В АэРОПОРТ И НА КУРОРТ

БЕ
ЛТ

А

Губернатор Смоленской области Алексей Островский (слева) и Посол Беларуси Игорь Петришенко  
встречаются регулярно. Поэтому диалог очень продуктивный.

Герман МОСКАЛЕНКО

■■ Совместная■коллегия■
ведомств,■отвечающих■за■
образование■и■науку■Рос-
сии■и■Беларуси,■состоя-
лась■в■Минске.

ПЛОДЫ 
ПРОСВЕЩЕНИЯ
заседание прошло в шикар-

ных интерьерах минской го-
родской ратуши. коллегия не 
собиралась больше двух лет, 
а вопросы накопились: и уве-
личение бюджетных мест в ву-
зах, и проблемы белорусско-
российского университета, 
и молодежная политика. темы 
касаются всех: «от пионера до 
пенсионера».

начали с импровизиро-
ванной выставки плодов 
сотрудничества наших пе-
дагогов и ученых. Дости-
жения представил флагман  
IT-образования - белорусский 
госуниверситет информати-
ки и радиоэлектроники. роль 
гида взял на себя ректор 
БГУИР■Михаил■Батура:

- наработки заинтересова-
ли российских коллег. речь 
о системе непрерывного об-
разования с четырех лет и до 
седин. обучаем, занимаемся 
переподготовкой, ведем на-
учные исследования. Вос-

требованы в россии и наши 
научные разработки.

например, система удален-
ного контроля «локомотив». 
она дистанционно отслежива-
ет двадцать показателей при 
работе автомобиля, автобуса 
или поезда. расход топлива, 
температуру и даже износ де-
талей. До четверти снижает 
себестоимость перевозок.

по союзной программе 
«мониторинг-сг» универси-
тет разработал специальную 
фазированную антенну, ко-
торая позволяет спутникам 
видеть земную поверхность и 
при плотной облачности.

ПОРТАЛ В ПОМОЩЬ
Российского■ министра■

Ольгу■■Васильеву особенно 
заинтересовала выставка бе-
лорусских учебников. прак-
тически каждые полгода ми-
нистерство образования рб 
объявляет конкурс на напи-
сание того или иного пособия. 
прямо на сайте националь-
ного института образования 
идет обсуждение. любой учи-
тель или родитель может вы-
сказать замечания.

здесь же отдельным блоком -  
дистанционное образование. 
и для школьников, и для пе-
дагогов. много полезного на 

портале найдет для себя и 
самый продвинутый учитель.

Для развития региональных 
связей белорусский■министр■
Игорь■Карпенко■предложил 
создать общий центр сотруд-
ничества в образовании, на-
уке и культуре на базе ново-
сибирского техуниверситета.

- стоит подумать и о единой 
союзной программе по работе 
с талантливой молодежью, - 
сказал он. - Для начала рас-
ширить спектр общих пред-
метных олимпиад.

особый интерес у всех вы-
звал новый проект бгуир 
«университет 3.0». програм-
ма может решить важнейшую 
проблему: внедрение иннова-
ций в практику. как довести 
ноу-хау до производства, бу-
дут учить со школьной скамьи.

- коммерциализация раз-
работок - важная тема. Это 
ответ на вопрос, ради чего мы 
выполняем союзные програм-
мы, - сказал Госсекретарь■СГ■
Григорий■Рапота.  - с этой 
темой тесно связана другая - 
разработка механизма учета 
интеллектуальной собствен-
ности союзного государства.

новые подходы в вопросе 
«учета союзного интеллекта» 
могут появиться при воплоще-
нии проекта бгуир.

ОБРАЗОВАНИЕ

Игорь■ КаРпенКО,■ министр■
образования■Республики■Бела-
русь:

- активно работаем с россий-
скими коллегами. главная зада-
ча - создать одинаковые условия 
для учебы белорусов в россии, 
россиян - в беларуси. нам инте-
ресен опыт рФ в системе прогноза 
кадров, контроля качества обра-
зования. занимаемся созданием 
белорусского детского технопарка, 
и здесь пригодится опыт образова-
тельного центра «сириус» в сочи. 
на коллегии наметили подходы по 
унификации процедуры аккреди-
тации вузов. В могилеве работает 
единственный в союзном государ-
стве белорусско-российский уни-
верситет. Включили его в экспе-
риментальную программу, нужно 
новое оборудование и лаборато-
рии. потенциал большой, и его 
следует активнее использовать.

Ольга■ВаСИльеВа,■министр■
образования■и■науки■Россий-
ской■Федерации:

- наши достижения в обеспече-
нии равных прав граждан в сфе-
ре образования могут быть ори-
ентиром для стран снг и еаЭс. 
сегодня в россии учатся больше 
двадцати тысяч белорусов в вузах 
и еще 1,5 тысячи по программам 
среднего профессионального об-
разования.

ДОСЛОВНО
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Министр образования РБ Игорь Карпенко (в центре) 
подробно рассказал российской коллеге Ольге Васильевой 
(слева), как в Беларуси создают новые учебники.

УНИВЕРСИТЕТ 3.0 И УМНЫЙ «ЛОКОМОТИВ»
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ТОРГОВЛЯ

Лариса ВАСИЛЬЕВА, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Россия собирается за-
претить с 6 марта поставки 
белорусского молока. Раз-
бираемся, в чем дело.

В понедельник объявили, 
что Россия приостанавливает 
импорт белорусской молоч-
ной продукции. По этому по-
воду вечером в Министерстве 
сельского хозяйства прошло 
закрытое совещание, и срок 
перенесли на 6 марта. Запрет 
касается наливной продук-
ции - цельного разливного мо-
лока, сливок, сухого молока, 
сыворотки, молочного белка. 
Все это - сырье для российских 
молочных заводов. Пакетиро-
ванной продукции - молока, 
сметаны, творога, сыра - за-
прет не коснется.

МИКРОБЫ 
В ПАЧКАХ?
Как рассказали «СВ» в Рос-

сельхознадзоре, с 6 мар-
та 2018 года будут времен-
но ограничены поставки 
молочного сырья: молока 
и сливок пастеризованных, 
стерилизованных и ультра-
пастеризованных наливом; 
молока и сливок сухих, кон-
центрированных, консерви-
рованных и сгущенных; сы-
воротки молочной наливной, 
концентрированной, сухой; 
концентрата сывороточного 
и молочного белка.

Меры приняты «в связи 
с повторяющимися неодно-
кратными выявлениями 
нарушений ветеринарно-
санитарных требований Ев-
разийского экономического 
союза и РФ». В 2017 году бы-

ло выявлено 596 нарушений 
ветеринарно-санитарных 
норм и требований ЕАЭС 
и РФ белорусскими предпри-
ятиями, из которых 376 при-
шлось на молоко и молочную 
продукцию. Причем в 201 
случае обнаружены остатки 
запрещенных и вредных ве-
ществ.

В 2018 году на 20 февраля 
уже зафиксировано 32 на-
рушения в молоке и молоч-
ной продукции, из которых 
65,5 нарушения приходит-
ся на запрещенные и вред-
ные вещества. В 2018 году 
таких предприятий больше 
десяти: скажем, в продукции 
«Бабушкина крынка» зафик-
сировано двенадцать запре-
щенных и вредных веществ, 
в «Калинковичском молоч-
ном комбинате» - два нару-
шения, в «Милкавите» - три 
выявления по показателям 
фальсификации, и так далее.

СОВЕЩАНИЕ 
У МИНИСТРОВ
Белорусская сторона зая-

вила, что готова обсуждать 
вопрос в любое время. И уже 
26 февраля вечером в Мин-
сельхозе России под председа-
тельством статс-секретаря - 
заместителя министра 
сельского хозяйства Ивана 
Лебедева прошли перегово-
ры с делегацией Республики 
Беларусь во главе с замести-
телем премьер-министра 
Республики Беларусь Ми-
хаилом Русым. Участники 
встречи поговорили о каче-
стве и соблюдении санитар-
ных требований при постав-
ках продукции, обозначили 
спорные позиции и обсуди-
ли условия для достижения 

взаимных договоренностей 
и возобновления поставок 
в Россию некоторых видов 
белорусской молочной про-
дукции. В итоге сроки запре-
та сдвинулись на неделю  - 
с 26 февраля на 6 марта.

- Беларусь поставляет в Рос-
сию колоссальные объемы 
молочной продукции - двад-
цать процентов от потребле-
ния в масштабах всей страны. 
При росте поставок возмож-
но количественное увеличе-
ние нарушений. Тем более 
это уже не первый случай - 
Россельхознадзор все время 
предъявляет требования по 
качеству, и не только к Бела-
руси. - считает исполнитель-
ный директор Националь-
ного союза производителей 
молока «Союзмолоко» Ар-
тем Белов. - Думаю, скоро во-
просы по качеству будут сня-

ты, и «запрещенная» молочка 
вернется в Россию.

«ЛЮБИМ - 
ЕДИМ И ПЬЕМ»
За продукт голосуют потре-

бители - рублем. Лишнее до-
казательство - слова губер-
натора Смоленской области 
Алексея Островского.

- Нравится вам наша бело-
русская молочка? - спросили 
его на встрече с послом Бе-
ларуси минские журналисты 
(репортаж о встрече в по-
сольстве - на стр. 5). - У ва-
шей же области самый боль-
шой экспорт молока.

- У белорусских сельхоз-
производителей трепетное 
и внимательное отноше-
ние к качеству продукции. 
Смолянами и лично мною 
белорусская продукция лю-
бима, мы рады видеть ее 

на прилавках магазинов.
- Белорусские продукты 

вкусные, доступные по цене, 
говорит Евгений Адаменко, 
член Комиссии Парламент-
ского Собрания Союза Бела-
руси и России по экономиче-
ской политике. - Республика 
поставляет продукты почти 
в шестьдесят стран мира, и 
претензий еще не получали. 
То, что производим для Рос-
сии, - качественное и прове-
ренное. Потребитель голосу-
ет за это рублем. Торговые 
конфликты на руку недобро-
совестным производителям 
с некачественным товаром. 
Надеюсь, в ближайшее время 
Минсельхозпрод и Россельхоз-
надзор договорятся и придут 
к общему знаменателю. Со-
юзное государство мы стро-
им для того, чтобы быть не 
конкурентами, а партнерами!

Анатолий ТИХОНОВ, руководитель Центра международно-
го агробизнеса и продовольственной безопасности Высшей 
школы корпоративного управления РАНХиГС:

- Беларусь с хорошим молоком и хорошими молочными 
продуктами поставляет продукцию, которая не отличается 
высоким качеством. Сейчас объясню, как это происходит. 
Есть и элементы реэкспорта, к нам через белорусский ры-
нок приходит и молоко других стран. И с этой точки зрения 
Россельхознадзор формально имеет право затормозить всю 
молочку - для того, чтобы исключить элементы реэкспорта.

Российским производителям эти споры на руку. А с точ-
ки зрения потребителей? Белорусы поставляют молоко 
по более низкой цене хорошего качества. Покупательная 
способность россиян не восстановилась, из-за чего и по-
требление молочки снизилось. Мы пьем 245 литров молока 

в год вместо рекомендованных 345 - 380 литров. Это следствие того, что оно 
достаточно дорогое в РФ, поэтому  запрет сильно ударит по нашим карманам.
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Николай ВЕРЕМЕЕВ, кандидат политических наук, 
доцент Белорусского государственного экономического 

уни верситета:
- Этот конфликт - своего рода проверка для Евра-

зийской экономической комиссии. Насколько она смо-
жет выступать в качестве эффективного посредника, 
медиатора в улаживании споров между участниками 
конфликта. Насколько мне известно, благодаря ЕЭК 
произошла отсрочка введения ограничительных мер 
со стороны России. На площадке ЕЭК будут проходить 
межведомственные переговоры. Это важный момент. 
Сейчас наднациональный регулирующий орган Евра-
зийского экономического союза берет на себя важную 
роль недопущения эскалации таких отношений между странами.

Возникает другой вопрос - проблема взаимных барьеров, ограничений, 
изъятий, которые существуют между странами, и необходимость их снятия, 
чтобы наш Союз превратился в полноценное интеграционное сообщество.
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КРЫНКИ НЕ ДОЙДУТ ДО РЫНКА?

 ● По статистике «Союзмолока», Беларусь - главный поставщик молока в РФ. Объем поставок 
оценивается в 79 процентов от общего объема импорта. Максимальная доля импорта из Бела-
руси зафиксирована в таких товарных категориях, как творог (99 процентов), кисломолочная 
продукция, молоко и сливки питьевые (подробнее - в таблице).

 ● Россия последние годы активно наращивала производство товарного молока - на 2 - 3 про-
цента в год. Производство готовой продукции также увеличивалось. Сейчас при снижающемся 
спросе образовался профицит продукции и рекордные запасы на складах. В этой связи гово-
рить о возможном дефиците не стоит.

Доля РБ - 79 процентов 
от всего импорта

МОЛОЧНЫЕ ФАКТЫ

У прилавков с товарами из Синеокой всегда очереди. Спрос на них никуда не денется, 
а вот предложения вскоре может и не остаться.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПОЧИТАЕМ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Чем удивит юбилейная 25-я 
Международная книжная выставка-
ярмарка в Минске.

В РЕЖИМЕ НОН-СТОП
Шуршание бумажных страниц и лег-

кий запах типографской краски. Пере-
ступая порог павильона «БелЭкспо», 
попадаешь в книжный рай, напрочь 
забывая о смартфонах, планшетах и 
прочей электронике.

В выставочном комплексе на улице 
Победителей, который в народе зовут 
«ромашкой» из-за причудливой фор-
мы крыши, новинки представляют из-
датели из 32 стран. Можно полистать 
и купить книги даже из экзотического 
Эквадора. Организаторы признаются, 
с трудом разместили всех под одной 
крышей. В тесноте, да не в обиде!

- Первая ярмарка прошла в январе 
1994 года. Тогда в Минск приехали 
издатели и писатели только из восьми 
стран СНГ и Прибалтики, - вспомина-
ет начальник Управления издатель-
ской и полиграфической деятель-
ности Министерства информации 
Беларуси Елена Павлова. - Радует, 
что интерес к книжному форуму рас-
тет. По масштабу наша выставка-
ярмарка на просторах СНГ уступает 
только московской. В прошлом встре-
тили шестьдесят тысяч гостей! Сейчас 
надеемся побить рекорд. Вход, как и 
раньше, бесплатный.

С утра до вечера все расписано по 
минутам. Четыре дня - три сотни ме-
роприятий. Совет: перед тем как при-
ехать, не поленитесь и посмотрите 
программу на сайте Мининформа: 
презентации, «круглые столы», лек-
ции, дискуссии, конкурсы и автограф-
сессии и, конечно, творческие встре-
чи с любимыми авторами. Скучно не 
будет!

БОГДАНОВИЧ 
ЗАГОВОРИЛ ПО-СЕРБСКИ
У России в павильоне - один из са-

мых больших стендов. Неудивитель-
но! Мало того, что соседи участвуют 
уже в юбилейный 25-й раз (с самой 
первой ярмарки), так еще и культур-
ная столица РФ отмечает в этом году - 
315-летие. Отпразднуют знаковые со-
бытия на музыкально-литературном 
вечере. Российские издатели предста-
вят на выставке больше пяти-
сот новинок!

Гостеприимные хозяева-
белорусы не отстают. На 
книжных полках тома по-
эзии и прозы, туристи-
ческие путеводители, 
энциклопедии, исто-
рическая литература, 
альбомы по культуре 
и искусству - на любой 
вкус и кошелек. Мно-
го детской и подростко-
вой литературы: она всегда 
пользуется большим спросом. 
К крупнейшим издательствам стра-
ны: «Беларусь», «Вышэйшая школа», 
«Мастацкая літаратура», «Белорусская 
энциклопедия имени Бровки», изда-
тельскому дому «Белорусская наука», 
«Звязда» - длинные очереди за новин-
ками.

Почетный гость выставки - Сербия. 
В этой стране с удовольствием чита-
ют на родном языке нашего класси-
ка Максима Богдановича. Поэтиче-
ский сборник «Вянок» на сербский 
перевела Даяна Лазаревич. Белорусы 
с нетерпением ждут встречи с та-
лантливой девушкой. Взять автограф 
и сделать селфи на память можно бу-
дет и с известным прозаиком, автором 
романов «Атлас, составленный небом» 
и «Осада церкви Святого Спаса» Гора-
ном Петровичем.

По традиции пройдет дискуссия мо-

лодых талантов, органи-
зованная Посткомом Союз-

ного государства. За «круглым 
столом» издатели, писатели и читате-
ли обсудят, уходит ли эпоха Гуттенбер-
га и как примирить цифру и бумагу.

Ключевое событие ярмарки  - 
IV Международный симпозиум ли-
тераторов «Писатель и время». 

В прошлом году Беларусь с размахом 
отмечала 500-летие белорусского кни-
гопечатания. На юбилейной выставке-
ярмарке самое время подвести итоги. 
Кстати, каждый желающий сможет 
отпечатать на деревянном станке-
махине загадочные старославянские 
строки, полистать книги о Скорине 
в роскошных переплетах.

ДРУЖИМ ТОМАМИ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Александр КАРЛЮКЕВИЧ, министр информации 

Беларуси:
- Книжная выставка дарит издателям, писателям 

и читателям радость общения. Из года в год число 
участников масштабного книжного форума растет. 
Среди 360 приглашенных - около шести десятков из-
дателей из России. Гости проведут презентации книг 
современных писателей, встречи, конкурсы, «круглые 
столы». Несмотря на то, что в интернете сегодня мож-
но найти всю информацию, читатели по-прежнему хотят держать в руках 
настоящую книгу.
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Москва. Стенд Белоруссии на -й Московской международной 
книжной выставке-ярмарке на ВДНХ.

Книги для маленьких читателей у всех белорусских издательств – 
на самых видных местах экспозиции.

НА КАРАНДАШ
Вход на выставку 

свободный.
Время работы: ежедневно 

с 10 до 19 часов.
Адрес: Минск, 

пр. Победителей, 
14

«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР»

Евгения 
ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Продажа билетов на 
все концерты главного 
сбора славян уже нача-
лась. Купить их можно 
из любой точки земно-
го шара.

До главного фестиваля 
Беларуси еще несколько 
месяцев, но опытные зри-
тели знают - лучше поза-
ботиться заранее. Билеты 
на «Славянский базар» 
разлетаются быстрее, 
чем звезды после гала-
концерта.

Дешевле всего обой-
дутся «проходки» на два 
финальных дня Междуна-
родного конкурса испол-
нителей эстрадной песни 
«Витебск-2018»: от 430 
российских рублей. Прав-
да, места за эти деньги 
будут не идеальные.

Хотите хорошего обзо-
ра из партера - готовьте 

до шести тысяч рублей. 
Столько стоят билеты на 
гала-концерт открытия 
«Славянского базара», на 
который обычно приезжа-
ет Президент Беларуси 
Александр Лукашенко.

Популярны у зрителей 
выступления российских 
звезд - Николая Баско-
ва, Елены Ваенги, хора 
Турецкого и рэпера Ти-
мати. Последний, кста-
ти, выступит в Витебске 
впервые.

Одни из самых ожи-
даемых гостей «База-
ра» - балканский музы-
кант и композитор Горан 
Брегович с его Wedding 
and Funeral Orchestra, 
а также неповторимый 
и харизматичный Эмир 
Кустурица со своим The 
No Smoking Orchestra. 
Последний представит 
еще и фильм с Моникой 
Беллуччи «По млечно-
му пути». Интрига в том, 
что музыканты в прошлом 

были закадычными дру-
зьями, но лет двадцать 
назад поссорились из-за 
какой-то ерунды. Даже 
стали соперниками. В по-
следние годы Брегович 
и Кустурица довольно ча-
сто выступают на одной 
сцене, но так до сих пор 
и не помирились. Может, 
это наконец случится на 
«Славянском базаре»?

СПРАВКА 
«СВ»

 ● XXVII Международ-
ный фестиваль ис-
кусств «Славянский ба-
зар» пройдет с 12 по 16 
июля в Летнем амфи-
театре Витебска. Там 
же пройдет конкурс 
«Витебск-2018».

 ● Билеты продают-
ся на сайтах kvitki.by 
и ticketpro.by.

ПОМИРИТЬ 
БРЕГОВИЧА С КУСТУРИЦЕЙ Татьяна МЫСОВА

 ■ Ростов-на-Дону и Минск ста-
нут городами-побратимами.

Расстояние между белорусской 
и донской столицами - полторы ты-
сячи километров. На машине или на 
поезде - почти сутки. Или пара часов 
самолетом - благо, с апреля этого 
года «Белавиа» запустит прямые 
рейсы четыре раза в неделю. Это 
и стало отправной точкой, чтобы 
сблизить два города и их жителей, 
а заодно  - укрепить многолетние 
торгово-промышленные связи.

Вообще крепкой дружбе Ростова-
на-Дону и Минска уже больше десяти 
лет. Из Беларуси на юг России везут 
продовольствие и обувь, продукцию 
машиностроения и химической про-
мышленности. Например, недавно 
МАЗ отправил 75 современных низ-
копольных автобусов к чемпионату 
мира по футболу-2018. С донской 
стороны главные экспортеры - «Зо-
лотая семечка», «Эмпилс-цинк», 
«Астон», «Десятый подшипниковый 
завод» - везут подсолнечное масло, 
женский текстиль, лакокраску и дру-

гие товары. Только в прошлом году 
город наторговал с Беларусью на 144 
миллиона долларов.

Официально оформить побратим-
ские связи белорусская и российская 
стороны решили после запуска пря-
мого авиарейса.

- Точек соприкосновения у наших 
городов множество. Это и сотруд-
ничество между предприятиями по 
поставкам продовольственных и не-
продовольственных товаров, и уча-
стие белорусских партнеров в об-
новлении пассажирского транспорта 
донской столицы, - отметил Виталий 
Кушнарев, глава администрации 
Ростова-на-Дону на встрече с бело-
русскими дипломатами в конце января. - 
У нашего города уже 13 побратимов. 
Мы открыты для деловых контактов 
и всегда готовы расширять границы 
международного сотрудничества. 
Будущее побратимство с Минском 
откроет для наших городов принци-
пиально новые возможности.

Идею единогласно поддержали де-
путаты городской Думы Ростова-на-
Дону. На апрель запланирован визит 
в Ростов делегации Мингорисполко-
ма. Видимо, тогда и будет подписан 
меморандум и побратимские связи 
оформят официально.

ДОГОВОРИЛИСЬДОБРОЕ БРАТСТВО 
МИЛЕЕ БОГАТСТВА
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ЗАЩИТНИКИ

Борис ОРЕХОВ

 ■ В России и Беларуси 23 февраля отме-
тили вековой юбилей Красной армии - ле-
гендарной прародительницы современных 
Вооруженных сил наших стран.

Начиналось все с автографа Ленина. Январ-
ским вечером 1918 года, кутаясь в пальтишко 
в нетопленном кремлевском кабинете, он 
макнул перо в чернила и размашисто вы-
вел свою подпись под декретом о создании 
Рабоче-крестьянской Красной армии. Вождь 
революции высоко сидел и далеко глядел. 
Человек, перевернувший мировую историю, 
хотел создать армию, от которой будут дро-
жать захватчики.

Войска Германии нарушили перемирие 
с большевиками и двинулись в наступление. 
Вскоре немец Псков взял. Только в Петрогра-
де на отпор врагу поднялись двести тысяч 
добровольцев. На создание армии выделили 
двадцать миллионов рублей, по тем временам 
колоссальные деньги. Солдат взяли на полное 
казенное довольствие. Помимо бесплатных 
харчей и обмундирования, каждому платили 
пятьдесят рублей в месяц.

Из добровольцев сформировали первые 
отряды РККА и бросили на передовую. 
23 февраля 1918 года под Псковом 1-й и 2-й 
красноармейские полки нанесли удар по не-
мецким частям и заставили их отступить. Это 
была первая победа новой армии! Через год 
ее торжественно отметили, а потом забыли 
на несколько лет. И вспомнили только в 1922 
году. Вышло торжественное постановление 
ВЦИК о четвертой годовщине образования 
Красной армии. С тех пор праздник стал тра-
диционным.

В 1946 году его переименовали в День Со-
ветской армии и Военно-морского флота. По-
степенно с праздником начали поздравлять 
всех мужчин, даже не служивших.

В 2002 году Государственная дума России 
приняла постановление о переименовании 
23 февраля в День защитника Отечества 
и объявила его выходным.

Олег БАЛОБИН, обозреватель «СВ»:
- Перефразируя Ильича, всякая держа-

ва только тогда чего-нибудь стоит, когда 
она умеет защищаться. Россия всей своей 
историей обречена иметь мощную армию. 
Военная неготовность стоила нам десят-
ков миллионов жизней. Вспомните, хотя 
бы 1941 год… Наша армия никого пугать 
не собирается. Наших военных боятся, по-
тому что помнят историю. И красный флаг 
над Рейхстагом. Мы его тоже помним и гор-
димся по праву.

И еще немного юбилейной лирики. По-
спорили тут недавно с коллегами, какая 
профессия самая важная. Один сказал - 
врач. Другой - учитель. Третий - строитель. 
Я промолчал. А после подумал, что самая 
важная профессия - Родину защищать. Ина-
че однажды нагрянут дяди в стальных касках 
мышиного цвета. Или в пробковых шлемах. 
Положат ноги на стол. И строить тогда при-
дется только землянки, учить - только азбуку 
и лечить - только травками. Все это мы уже 
проходили. Повторения не хочется.

Россия может быть только сильной. Или 
ее не будет вовсе. Третьего не дано. В ны-
нешних геополитических реалиях сила - это 
прежде всего мощная армия.

МНЕНИЕ
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Проект «Народные 
инициативы» - 
в действии

Школы Иркутского 
района переполнены: 
как решить проблему >>> СТР. 3 >>> СТР. 4

 › Наталья ОСИНСКАЯ

Иркутская область готовится 
к масштабному событию.

Строить светлое будущее 
своими руками - об этом меч-
тает каждый. И создавать чу-
десное завтра хочется не только 
для самого себя, своей семьи, 
родных и близких, но и для 
родного края. Нет его - нет 
и перспектив для каждого от-
дельно взятого человека. За-
висимость, как все понимают, 
прямая. У жителей Иркутской 
области появилась уникальная 
возможность – делать мир во-
круг таким, каким они желают 
его видеть. В марте в Приан-
гарье пройдет большое собы-
тие – Конгресс национальных 
и общественных организаций. 
Его цель – объединить усилия 
властей и общественников, по-
скольку решать любые вопро-
сы эффективнее сообща. Опре-
делить болевые точки, найти 
пути решения, сформировать 
стратегию развития региона 
на ближайшие 5 лет должен по-
мочь Конгресс национальных 
и общественных организаций. 
О его назначении, участниках 
и темах для обсуждения три во-
проса газеты «Парламентский 
контроль».

КТО ИНИЦИИРОВАЛ 
И ЗАЧЕМ?

Ответ кроется, пожалуй, 
в истории вопроса. А нача-
лась она в октябре 2017 года 
в Санкт-Петербурге. Председа-
тель Законодательного Собра-
ния Иркутской области Сергей 
Брилка участвовал в 137-й Ас-
самблее Межпарламентского 
союза. На встрече, возглави-
ла которую председатель Со-
вета Федераций Федерально-
го Собрания РФ Валентина 
Матвиенко, помимо прочего 
обсуждался межкультурный 
и межрелигиозный диалог. 
Сергей Брилка напомнил, что 
при Законодательном Собра-
нии региона создана и успеш-
но работает такая площадка, 
как Координационный меж-
конфессиональный совет. Эта 

структура и предложила про-
вести Конгресс национальных 
и общественных организаций. 
По возвращении из поездки 
Сергея Брилки работа по ор-
ганизации конгресса закипела. 
Первым делом началась «ре-
визия» общественных органи-
заций. Все 3,5 тысячи зареги-
стрированных в регионе НКО 
пригласили к участию, отклик-
нулись 1,5 тысячи – наиболее 
работоспособные, живущие 
интересами общества. А теперь 
главный вопрос – зачем?

- Мы строим диалог для по-
вышения значимости и роли 
общественных объединений 
в сплочении и развитии обще-
ства, привлечении активных 
граждан к участию в процессах 
государственного управления 
– все это сегодня требует ре-
альных, активных мер зако-
нодательного и организаци-
онного характера, - объясняет 
Сергей Брилка. – Итогом про-
ведения Конгресса националь-
ных и общественных органи-
заций станет «Общественное 
послание органам государ-
ственной власти Иркутской 
области по ориентирам обще-

ственного и экономического 
развития Приангарья на бли-
жайшие 5 лет».

КАКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
УЖЕ ПРОВЕЛИ В РАМКАХ 
КОНГРЕССА?

Их было много, но главных 
два – заседания оргкомитета. 
Первое состоялось в конце ян-
варя, второе – в середине фев-
раля во главе с председателем 
организационного комитета, 
которым стал спикер регио-
нального парламента Сергей 
Брилка. В состав президиума 
вошли руководитель аппарата 
областного парламента Дми-
трий Авдеев, настоятель Усть-
Ордынского дацана Зоригто 
Батуев, главный раввин Ир-
кутска и Иркутской области 
Аарон Вагнер, муфтий При-
ангарья Фарид Мингалеев, на-
стоятель храма Святой Троицы 
в Ангарске Владимир Килин, 
председатель правления Регио-
нального объединения церквей 
христиан Веры Евангельской 
Иркутской области Дмитрий 
Маслак. В оргкомитете также 
80 руководителей обществен-
ных организаций различно-

го профиля: профсоюзных, 
национальных, спортивных, 
ветеранских, волонтерских 
и других. К слову, главных 
«действующих лиц» определил 
Координационный межкон-
фессиональный совет.

КАКИЕ ТЕМЫ ОБСУДЯТ 
НА КОНГРЕССЕ?

И это ключевой момент, 
который обсуждался на обоих 
заседаниях оргкомитета. По-
вестка: не зная броду, не лезут 
в воду! Прежде чем обсуждать 
проблемы, требуется их опре-
делить. Общественные органи-
зации в этом деле выступают 
инициаторами. У каждой ведь 
есть своя специфика: кто-то 
работает с многодетными се-
мьями, кто-то – по теме разви-
тия спорта или детского твор-
чества. Поэтому специалисты 
структур, как никто, знают 
и понимают нюансы. Направ-
лять предложения, какие темы 
на конгрессе нужно поднять, 
общественники начали, как 
только объявили тотальную 
«мобилизацию». Пожелания, 
а их набралось более 400, по-
ступили из разных уголков 

нашей необъятной области! 
Безбарьерная среда для ин-
валидов, профилактика пре-
ступности в молодежной среде, 
тема добровольчества и во-
лонтерства, развитие спорта 
и помощь пожилым - все про-
блемы требуют решения. Но 
какие из них приоритетные? 
Оргкомитету пришлось голо-
совать, чтобы выбрать тему 
3-го раздела повестки конгрес-
са. Но решение коллеги при-
няли единогласное – «Семья, 
 материнство и детство».

- Уверен, выбор закономе-
рен и понятен каждому из нас, 
- комментирует спикер об-
ластного парламента Сергей 
Брилка. - Несомненно, креп-
кая семья с детьми – залог ста-
бильности и процветания со-
временной России. Дети – вот 
наше главное достояние. От их 
здоровья, образования, воспи-
тания, благополучия зависит 
будущее нашей страны и Ир-
кутской области. Современное 
состояние семьи в Иркутской 
области действительно требу-
ет особого внимания. К сожа-
лению, сегодня Приангарье 
в числе регионов с растущим 
числом распавшихся семей. 
Высоким остается и число 
одиноких матерей. Доля рас-
торгнутых союзов, в которых 
имелись дети, от общего чис-
ла разводов увеличилась с 41% 
в 2012 году до 53% в 2017-м. 
Участились разводы супругов, 
имеющих двоих и более детей: 
за 4 последних года с 9% от об-
щего числа до 15%. Серьезную 
обеспокоенность вызывает ма-
териальное благополучие се-
мей с детьми. Для изменения 
ситуации к лучшему сегодня 
требуется сложение воедино 
всех сил: некоммерческого сек-
тора, органов государственной 
власти, педагогической и ро-
дительской общественности. 
Оказание всевозможного со-
действия, в особенности моло-
дым, многодетным и необеспе-
ченным семьям, повышение 
их социальной защиты, соз-
дание условий для улучшения 
демографической ситуации –  

>>> СТР. 2

Три вопроса о Конгрессе национальных 
и общественных организаций
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Главная цель – объединить усилия властей и общественников, 
поскольку решать любые вопросы эффективнее сообща.
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наша общая наиважнейшая 
задача, пути решения ко-
торой необходимо вынести 
на обсуждение общественно-
сти в рамках Конгресса на-
циональных и общественных  
организаций.

Пункт номер один повестки 
– «Народные инициативы». 
Проект стал визитной карточ-
кой региона, ведь это та самая 
широко известная программа, 
благодаря которой заветные 
мечты жителей Приангарья 
сбываются. Хотите осветить 
двор фонарями, проложить 
дорогу между двумя деревня-
ми или пробурить скважину, 
которая обеспечит питьевой 
водой весь поселок, - все ре-
ально. Население либо обще-
ственные организации говорят 
о своих проблемах, предлагая 
варианты их решения, а вла-
сти обеспечивают финанси-
рование и исполнение. Как 
завязаны «Народные иници-
ативы» с Конгрессом наци-
ональных и общественных 
организаций, теперь, навер-

ное, стало понятно. Деньги, 
которые выделяются в рамках 
программы, будут тратиться, 
в том числе, и на те пробле-
мы, которые поднимут на кон-
грессе. Напомним, «Народные 
инициативы» реализуются 
в регионе уже 7 лет. В 2018-м 
на программу по настоянию 

депутатов Законодательного 
Собрания выделят 650 млн ру-
блей, что на 150 млн рублей 
больше, чем в 2017-м. При 
этом нельзя не отметить, что 
Иркутская область признана 
одним из лидеров по иници-
ативному бюджетированию 
среди регионов России.

Еще один раздел конгресса 
- вопрос об основных ориен-
тирах общественного и эко-
номического развития Иркут-
ской области на 5 лет. Звучит 
сложно, а на деле все просто: 
это тот самый ключик, кото-
рый позволит каждому из нас 
стать вершителем судьбы род-

ного региона. В какую сторону 
двигаться, каким ориентирам 
общественного и экономиче-
ского развития следовать, ка-
кие считать приоритетными? 
Пожалуйста, высказывайтесь. 
Площадка уже создана на сай-
те Законодательного Собра-
ния. Онлайн-голосование за-
пущено в разделе «Конгресс» 
- irk.gov.ru/congress/param.php. 
Процедура предельно простая. 
От вас требуется лишь выбрать 
значения таких показателей 
в различных сферах: труд и за-
нятость, ЖКХ, образование, 
демография и здравоохране-
ние, малый бизнес, спорт, 
наука и другие. Иными сло-
вами, показатели охватыва-
ют все сферы жизни общества 
и состояния экономики. Они, 
к слову, войдут в итоговый до-
кумент конгресса – «Обще-
ственное послание органам го-
сударственной власти региона 
на ближайшие 5 лет».

Голосование, обратите вни-
мание, на сайте Законодатель-
ного Собрания продлится до  
5 марта.

Три вопроса о Конгрессе национальных 
и общественных организаций
<<< СТР.1

Итоговое заседание Конгресса пройдет 5 марта.
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Профучилищам – 
помощь  
и внимание

Развитию сельского хозяйства 
- особое внимание. Да, цель по-
ставлена, но как ее выполнять? 
Хозяйствам не хватает кадров;  
профучилищам, где готовят те 
самые кадры, - техники и машин 
для обучения специалистов. А по-
садить за дорогущий комбайн ма-
шиниста, который видел подобную 
машину только на картинке, ни 
один здравомыслящий бригадир 
не позволит. Проще не связывать-
ся с выпускником профучилища 
совсем, чем отвечать за поломку 
техники. Вот она – проблема, как 
есть. В очередной раз депутаты 
Законодательного Собрания реги-
она увидели, как сложно обстоят 
дела в ссузах, побывав в проф-
училище № 60 Оёка. Маленькое 
общежитие, рассчитанное всего 
на 22 места, педагоги умудрились 
«расширить» для 43 студентов. 
А могли бы принимать и больше 
100 студентов, если бы позволяли 
площади. Но это только лишь одна 
беда, а вторая - как раз техника. 
В гаражах стоят устаревшие трак-
торы-анахронизмы. Такие в хозяй-
ствах десятки лет не используются. 
А комбайна, который так нужен 
для обучения, нет вовсе. И такая 
история наблюдается не только 
в Оёке. Почти все ссузы области 
испытывают подобные трудности.

- В  Иркутской области необ-
ходимо создать подпрограмму 
для содействия развитию профес-
сионального технического образо-

вания, в том числе для подготовки 
квалифицированных работников 
для сельского хозяйства, - про-
комментировал ситуацию предсе-
датель комиссии по контрольной 
деятельности Законодательного 
Собрания Геннадий Нестерович. 
- Без необходимой материально-
технической базы, без обучения 
современным технологиям мы не 
сможем готовить кадры должно-
го уровня. Подпрограмма должна 
действовать минимум 5 лет.

ФАПы 
в Тайшетском 
районе должны 
быть достроены

Фельдшерско-акушерский пункт 
каждому селу нужен как воздух. Но 
добиться, чтобы решение строить 
медицинский объект приняли, - 
как оказывается, полдела. Довести 
его до финальной точки еще слож-
нее. За примером далеко ходить 
не надо: это ФАП в селе Рожде-
ственка и Центральная районная 

больница Тайшетского района. 
Первый должен был открыться 
еще в прошлом году, но фактиче-
ски строители только приступили 
к отделке здания. Со вторым объ-
ектом дела еще хуже: ремонт ЦРБ 
по контракту, который, кстати, вы-
полняет компания из Белгорода, 
обязались закончить к 30 ноября, 
а воз и ныне там.

- Мы еще не закончили ремонт 
поликлиники, а на очереди уже 
ремонт родильного отделения 
ЦРБ, - говорит депутат Законо-
дательного Собрания Иркутской 
области Наталья Дикусарова. Она 
выезжала в территорию в рамках 
парламентского контроля, чтобы 
оценить работы на обоих объек-
тах. - Должна признать, что ра-
боты ведутся крайне медленно. 
Подрядчик, видимо, недооценил 
объем задач и свои силы.

А до тех пор, пока не откроют 
отремонтированную больницу, 
страдают, разумеется, обычные 
люди: пациенты и персонал.

Наталья Дикусарова намере-
на приехать в Тайшетский рай-

он в  ближайшее время вместе 
с представителями Министерства 
здравоохранения Иркутской об-
ласти, чтобы снова проверить все  
объекты.

Школу-детский 
сад – Малиновке

В отличие от целого ряда дере-
вень Иркутской области Малиновка 
Черемховского района не запущен-
ное село в два дома. Много мо-
лодежи и ребятишек проживают 
в территории. И их мечта - иметь 
современный детский сад и школу 
вполне закономерна.

- Здания учебных заведений 
очень старые, - говорит депутат 
Законодательного Собрания Ир-
кутской области Алексей Козюра. 
- Есть идея построить школу-детсад 
на 150 мест. Возить детей в школу 
в Новогромово не стоит: село нахо-
дится по другую сторону федераль-
ной трассы, придется все время 
пересекать ее, а это небезопасно.

Музыкальный 
центр – 
усть-удинским 
школьникам

Такой подарок сделал ребятам 
депутат Законодательного Собра-
ния Иркутской области Александр 
Дубровин. Он посетил школу по-
селка Аносово Усть-Удинского 
района и преподнес ее директору 
музыкальный центр от благотво-
рительного фонда «Сибирский ха-
рактер», руководителем которого 
является. Учреждение открылось 
после капитального ремонта, по-
этому сюрприз детям и педагогам 
оказался кстати.

- Начались работы с середины 
2017 года. Для этого депутаты ЗС 
предусмотрели в бюджете региона 
более 30 млн рублей, - рассказал 
Александр Дубровин.

Кроме того, парламентарий по-
бывал и в селе Аталанка и вручил 
мэру района сертификат на покуп-
ку колес для трактора «Беларусь», 
который необходим местной школе 
для доставки дров.

 ■ В ФОКУСЕ НАКАЗЫ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Наталья Дикусарова

Александр Дубровин

Геннадий Нестерович

Алексей Козюра
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Иркутскому району - новые школы
 › Наталья ОСИНСКАЯ

Классы оказались переполненными, 
так как население в территории 
резко увеличилось.

В тесноте, да не в обиде. Точнее ситу-
ацию в школах Иркутского района не 
описать. И с каждым днем она только 
усугубляется. Хомутово, Маркова, Кар-
лук и другие поселки вблизи областного 
центра разрастаются с дикой скоростью, 
словно мегаполисы. И понятно почему: 
свой дом лучше «каменной коробки», 
ягоды-овощи с грядки, воздух свежий, 
высотки солнце не загораживают, а го-
род при этом под боком. Можно утром 
уезжать на работу, а вечером возвра-
щаться в свою тихую гавань. И тех, кто 
придерживается такой стратегии, ста-
новится все больше.

Статистика в доказательство: только 
за последние пять лет население района 
увеличилось сразу на 30 тысяч человек - 
с 96 тысяч на 1 января 2013 года до 126 
тысяч на 1 января 2018-го. Вот почему 
детсады и школы тоже оказались пере-
полненными: в 2012 году в дошкольных 
учреждениях было 2370 малышей, а уже 
в 2016-м - 5799, в общеобразовательных - 
 8082 и 11 586 учеников соответственно. 
При этом новых заведений больше не 
становится: детсадов построили всего 4,  
увеличив их количество с 28 до 32, а 
школы ни одной. Как была 41, так и 
осталась. Чтобы оценить масштаб про-
блемы, делегация областного парламен-
та - Наталья Дикусарова, Борис Алек-
сеев, Ольга Носенко, Дмитрий Ершов, 
Геннадий Нестерович, Эдуард Дикунов, 
Алексей Козюра, Роман Габов, Артем 
Лобков, Сергей Магдалинов и Анаста-
сия Егорова во главе со спикером Сер-
геем Брилкой отправились в рабочую 
поездку по Иркутскому району. 

ПОД УРОКИ ИСПОЛЬЗУЮТ  
ДАЖЕ СТОЛОВУЮ

Первая точка на карте - Хомутовская 
школа № 2. Кстати, это самое большое 
общеобразовательное учреждение в Ир-
кутском районе. Причем как в прямом 
смысле, так и в переносном. Здание 
просторное, рассчитано на 600 детей, 
что для сельской местности цифра вну-
шительная, а занимаются 1500 ребят. 
Ходят на уроки не только юные жите-
ли Хомутова, но и поселка Западного. 
Больше половины, или ровно 867 девчо-

нок и мальчишек, автобусы ежедневно 
везут на уроки, развозят по домам. Шко-
ла перенаселена настолько, что дети 
учатся в две смены плюс в пересменок. 
Свободных площадей нет совсем. Из-за 
острой проблемы с кабинетами педаго-
гам пришлось пойти на крайние меры.

- В спортивном зале проводятся од-
новременно два урока физкультуры, 
- рассказывала Сергею Брилке и его 
коллегам директор Хомутовской школы 
№ 2 Алла Петрова. - Для занятий так-
же вынуждены использовать актовый 
зал, библиотеку и порой даже столовую. 
Переоборудовали лаборантские, каби-
нет музыки и законсервировали один 
из лучших музеев Иркутской области. 

Другого выхода вместить всех детей 
нет. А они прибывают и прибывают. 
И это не фигура речи: действительно 
по 1 - 2 ребенка ежедневно приносят 
документы. 

- Самая большая проблема - с началь-
ной школой, - говорит Алла Петрова. 
- Ребятишек очень много. Сейчас на-
брали уже 117 первоклассников, а что 
будет к 1 сентября?

При этом сама школа находится, мяг-
ко скажем, не в идеальном состоянии. 
Здание требует капитального ремонта, 
но проводится лишь текущий. Закрыть 
школу на время невозможно, потому 
как 1500 детей «расселить» некуда. Все 
школы в Хомутово переполнены.

- Проблему решит только строитель-
ство новой школы, - поделилась своим 
видением ситуации с депутатами Алла 
Петрова.

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ЗАНЯТИЯ  
В КАНИКУЛЫ

И в этом депутаты Законодательного 
Собрания убедились, побывав и в Хо-
мутовской школе № 1. Она рассчитана 
на 190 ребят, а обучаются 530. Вот по-
чему дополнительные занятия прихо-
дится проводить прямо… в коридоре. 
Натурально! Вдоль стен стоят парты, 
за которыми сидят детки. 

- Несмотря на стесненные условия, 
у нас одна из лучших школ в районе, 
- рассказала Сергею Брилке директор 
Хомутовской школы № 1 Ольга Рома-
нова. - Мы являемся лучшей сельской 
школой, вводим новые стандарты, опе-
режающие введение ФГОС, участвуем 
в проекте «Агрошкола», занимаемся 
робототехникой. Всеми силами старе-
емся, чтобы дети участвовали везде и ни 
в чем не нуждались. Но новая школа 
нашему поселку нужна как воздух.

ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 
УЧРЕЖДЕНИЯ ПЕРЕПОЛНЕНЫ  
В 2,5 - 3 РАЗА

Ситуация в Кудинской средней шко-
ле, которую также посетили депутаты, 
оказалось точь-в-точь, как и в предыду-
щих. По проекту здесь должно обучать-
ся не более 190 ребят, а в реальности 
почти 600. Ради первоклашек педагогам 
пришлось закрыть даже группу детского 
сада, что раньше располагалась в сте-
нах общеобразовательного учреждения, 
хотя вопрос с детсадами в районе тоже 
стоит остро. 

- Школы загружены еще за счет того, 
что детям некуда пойти после занятий, 

- дополнил начальник управления об-
разования Иркутского района Роман 
Зарипов. - Отдельный спортивный ком-
плекс есть только в Хомутове, поэтому 
дети, как только уроки закончены, идут 
в секции при школах. И творчеством 
ребятам тоже нужно заниматься, а это 
возможно лишь в школе. 

ПО ДОРОГЕ ЗНАНИЙ 
ПРЕОДОЛЕВАЮТ ПО 100 КМ  
В ДЕНЬ

Еще пункт поездки - Марковская 
средняя школа. И она единственная 
(!) не только для Маркова. Сюда воз-
ят ребят из Лугового, Новогрудинина, 
всех окрестных дачных кооперативов, 
включая садоводства огромного Мель-
ничного тракта. Некоторым ребятиш-
кам в день приходится преодолевать 
по дороге знаний по 100 км туда-об-
ратно. Всего в общеобразовательном 
учреждении сейчас 1350 детей при 
максимуме в 1176. При этом школа в 
данный момент находится в состоянии 
капремонта. 

- Он рассчитан на три года, - говорит 
Роман Зарипов. - В этом году заменили 
пластиковые окна, оборудовали туалет-
ные комнаты, в каникулы начали ре-
монт системы отопления. Летом школу 
закроем полностью, чтобы не мешать 
строителям. До 1 сентября здесь долж-
ны сделать электрику, системы водо-
снабжения, канализации и отопления. 
Что сказать по ситуации в целом? Од-
ной школы в Маркова недостаточно, 
нужно минимум две. Тем более микро-
район Березовый развивается, Мель-
ничный тракт тоже. Своя школа нужна 
и жилому комплексу «Луговое».

И вот почему: в поселке от-
крылась новая школа. Ее строи-
ли почти семь лет - с 2011 года, 
и вот, наконец, праздник со-
стоялся. В нем приняла участие 
вице-спикер Законодательного 
Собрания Приангарья Наталья 
Дикусарова.

- Школа построена взамен 
сгоревшей, - рассказала Ната-
лья Игоревна. - Пожар случил-
ся в декабре 2005 года, и все 
эти годы школьники учились в 
стесненных условиях. Возмож-
ности бюджета на тот момент 
не позволяли быстро решить 
эту проблему. В последние два 
года нам удалось добиться вы-

деления существенного объема 
средств на завершение объ-
екта. 

Еще одно радостное событие 
- в Мегете открыли новое зда-
ние врачебной амбулатории. 
Из одноэтажного деревянно-
го дома медики переехали в 
трехэтажный корпус, где ранее 
размещалась «Иркутскгеоло-
гия». Зданию требовался капи-
тальный ремонт, а лаборатории 
современное оборудование. В 
2017 году депутаты областного 
парламента предусмотрели на 
эти цели 86 млн рублей, взяв 
объект на особый парламент-
ский контроль. 

С новосельем медицинский 
персонал и пациентов поздра-
вили вице-спикер областного 
парламента, председатель ко-

митета по здравоохранению и 
социальной защите Андрей Ла-
быгин, а также депутаты Сергей 
Бренюк и Виктор Шопен. 

Сергей БРИЛКА, спикер 
регионального парламента

- Школы Иркутско-
го района перепол-
нены в 2,5 - 3 раза. 
Ребятишки учатся в 
стесненных услови-
ях. Это большая про-
блема, такого прито-
ка населения никто 
не ожидал. Нам, 
депутатам, нужно 
быстро включаться 
в процесс, а решение одно: строить до-
полнительные школы, а существующие раз-
гружать, затем ремонтировать и давать 
им новую жизнь. Считаю, что при этом мы 
обязаны смотреть вперед лет на 10. 

Если такой миграционный поток в районе 
будет продолжаться, то и по одной школе 
будет недостаточно. Ведь это не только 
объект, который дает образование. Школа 
- это центр спорта, досуга, дополнительного 
и дошкольного образования. Плюс нужно 
думать о строительстве домов творчества, 
домов культуры и детских садов. При том 
что проблемы со школами есть и в других 
территориях региона, ситуация в Иркут-
ском районе требует незамедлительного 
вмешательства. 

По итогам рабочей поездки и обсужде-
ния Законодательное Собрание намерено 
подготовить соответствующее обращение в 
правительство региона. Подготовка проек-
тно-сметной документации и определение 
земельных участков под будущий объект - 
это отправные точки любого строительства. 
И эти вопросы нужно решать уже сейчас. 

 ■ ДОСЛОВНО

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В Новочунке отметили 1 сентября среди учебного года
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Основная проблема - с начальной школой. Ребятишек 
с каждым годом становится только больше.

В церемонии 
открытия приняла 
участие Наталья 

Дикусарова. 
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ГАЗЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

 › Елена БОЛГОВА

Что благодаря проекту 
удалось сделать в 2017 году. 

Самый народный проект - 
«Народные инициативы» - вы-
ходит на новые рубежи. Рекорд-
ные! Программа как никогда 
получила в 2018 году большое 
финансирование - 650 млн  
рублей против прошлогодних 
500. 

И о чем же цифры нам пове-
ствуют? О том, что еще боль-
ше жителей Иркутской об-
ласти смогут исполнить свои 
мечты. Да, может, грезы о во-
докачке в селе, новых конь-
ках для спорткомплекса или 
школьном автобусе возвышен-
ными не назовешь (и вообще, 
не материальными, а духовны-
ми ценностями живет человек), 
однако иногда именно такой 
малости не хватает для полного 
счастья. 

Проект «Народные инициа-
тивы» как раз для того и создан. 
Вашему двору, селу, городу не 
хватает освещения, инвентаря 
для спортивной школы, пла-
стиковых окон в детском саду? 
Не нужно ждать, когда кто-то 
начнет решать ваши проблемы. 
Действуйте сами! Предлагайте 
инициативы, участвуйте в схо-
дах жителей и рейтинговом 
голосовании. Заявки, которые 
наберут наибольшее число го-
лосов, получают финансиро-
вание. Итак, что сделано 
в 2017 году по проекту 
«Народные инициати-
вы», расскажет газета 
«Парламентский кон-
троль». 

ОБРАЗОВАНИЕ
Наши дети - самое драго-

ценное, что есть в мире. Их 
безопасность превыше всего, 
поэтому заявки от школ и дет-
садов на установку видеокамер 
из средств «Народных инициа-
тив» не могли не получить одо-
брения при выборе проектов 
в территориях. 

- Сегодня обеспечение  
безопасности детей в дошколь-
ных и общеобразовательных 
учреждениях - одна из основ-
ных задач, согласно закону 
об образовании, - коммен-
тирует председатель Зако-
нодательного Собрания ре-
гиона Сергей Брилка. 

Так, современные си-
стемы видеонаблюдения 
и кнопки экстренного вы-
зова полиции появились 
в детских садах и школах 

Тайшетского, Чунского, Эхи-
рит-Булагатского районов, 
поселке Средний Усольского 
района. А в Баяндаевском райо-
не также к решению проблемы 
подошли централизовано: уста-
новили камеры в 14 образова-
тельных учреждениях, а также 
в детско-юношеской спортив-
ной школе и спортивно-оздо-
ровительном лагере «Олимп». 

- Эта планомерная работа 
продолжится в рамках проек-
та «Народные инициативы» 
и в 2018 году, - говорит Сергей 
Брилка. - Речь идет не только 
о соблюдении требований фе-
дерального законодательства 
и исполнении судебных реше-
ний, но и, в первую очередь, 
о безопасности наших детей, 
которые каждый день посеща-
ют эти учреждения. 

Кроме того, многие детские 
сады и школы получили сред-
ства и на ремонт, в первую 
очередь систем отопления. 
Например, в Аларском районе 
поменяли старые батареи на со-
временные электроконвекторы; 
в поселке Октябрьский Чунско-
го района приобрели и устано-
вили котел отопления, насосы 
и дымосос; в школах поселка 
Алехино Черемховского райо-
на, селах Филипповск и Ухтуй 
Зиминского района, Хадахан 
Нукутского района, Казачье 

Боханского рай-
она, Полинчет 

Тайшетского района был осу-
ществлен текущий ремонт твер-
дотопливных котлов; в школах 
сел Загатуй, Васильевка и Оль-
зоны Баяндаевского района 
сделали текущий ремонт систем 
отопления, благодаря чему ре-
бятишки не замерзли в морозы. 

Еще одно направление из раз-
дела «ремонт» - замена окон 
и дверей. На эти цели по про-
екту «Народные инициативы» 
потратили более 25 млн рублей. 
Десятки детских садов и школ 
региона получили подарок.

ТРАНСПОРТ
И транспортные проблемы 

«Народные инициативы тоже 
решают. Именно это направ-
ление является одним из самых 
востребованных в реализации 
программы. 

Так, в Казачинско-Ленском 
районе на средства «Народ-
ных инициатив» в размере  
1,1 млн рублей приобрели ми-
кроавтобус «Газель». На нем 
возят пассажиров из райцентра 
в отдаленные территории, рас-
стояние до которых достигает  
200 км. В Байкальске 2,4 млн 
рублей «Народных инициатив» 
направили на покупку автобу-
са для обслуживания маршру-
та Байкальск - Солзан. В Усть-
Удинском районе в 2017 году 
приобрели микроавтобус с по-
следующей передачей его ли-
цензированному перевозчику 

по концессионному соглаше-
нию для организации регуляр-
ных пассажирских перевозок 
по муниципальным маршру-
там. И это только некоторые 
примеры, тогда как добрых дел 
десятки. 

- Несмотря на порой невы-
сокую численность населения, 
многие муниципалитеты обла-
сти достаточно протяженные 
по площади, - отмечает Сергей 
Брилка. - Поселения удалены 
от райцентров, где проводятся 
культурные и спортивные ме-
роприятия. Для обеспечения 
участия в них детей из разных 
населенных пунктов транспорт 
просто необходим. Подобные 
приобретения затратные, но 
внушительный объем финан-
сирования «Народных иници-
атив» позволяет территориям 
решать эту задачу. 

ПАМЯТЬ 
«Никто не забыт, ничто не 

забыто», - это не просто кра-
сивые слова. Во фразу вложена 
вся память о подвиге народа, 
ведь Великая Отечественная 
война не обошла стороной ни 
одну семью. В каждой есть свой 
герой, память о котором хра-
нится и будет храниться веч-
но. Поэтому сразу несколько 
территорий на средства «На-
родных инициатив» решили 
установить памятники воинам 
Великой Отечественной войны. 
В частности, ремонт монумента 
«Слава воинам-освободителям» 
в 2017-м провели в поселке Тур-
ма Братского района. Памят-
ник воинам-землякам в рамках 
«Народных инициатив» в 2017 
году появился в деревне Боль-
шая Кура Эхирит-Булагатского 
района. 

- Из нашего села 111 человек 
ушли на фронт, 41 погиб на по-
лях сражений. С инициативой 
воздвигнуть обелиск с указа-
нием фамилии каждого воина 

выступил ветеран тыла Васи-
лий Павлович Букин. Сельчане 
его поддержали, - рассказала 
директор Большекурской на-
чальной школы Ирина Кирияк. 

В Оёке обустроили Аллею 
Славы в честь воинов из дере-
вень Бутырки и Коты, погиб-
ших в годы ВОВ. 

- Проделанная работа имеет 
важнейшее значение как для со-
хранения истории, так и для 
воспитания подрастающего по-
коления, - уверен Сергей Брил-
ка. - В 2018 году исполняется 75 
лет победы в крупнейших сра-
жениях Великой Отечествен-
ной - Сталинградской и Кур-
ской битвах. В этих баталиях, 
имевших решающее и перелом-
ное значение в исходе Великой  
Отечественной, смертью хра-
брых пали десятки тысяч на-
ших соотечественников. Долг 
каждого из нас - почтить память 
героев и передать память о них 
следующим поколениям.

СПОРТ
Если в крупных городах 

спортивным школам, стади-
онам, командам уделяется 
внимание, то в небольших по-
селках дела обстоят хуже. Хо-
тя там они, может, даже нуж-
нее. В маленьких населенных 
пунктах возможность погонять 
мяч с друзьями после уроков 
или в выходной - порой един-
ственный способ организовать 
свой досуг. Поэтому так мно-
го заявок в фонд «Народных 
инициатив» поступило как раз 
по теме спорта в целом и дет-
ско-юношеских школ региона 
в частности. 

Так, например, благодаря 
проекту в Братске около 2 млн 
рублей получили спортшкола 
«Рекорд» (МАУ ДО «ДЮСШ 
«Рекорд») и спортшкола 
олимпийского резерва (МБУ 
ДО «СДЮСШОР»). На деньги 
«Народных инициатив» купи-
ли коньки и лыжи. Нижнеу-
динская ДЮСШ на выделен-
ный миллион смогла сделать 
текущий ремонт, а в Ользонах 
Баяндаевского района на 66 
тысяч построили новый корт! 

- Перечень заявок в рамках 
«Народных инициатив» от-
ражает реальные потребности 
территорий, - заключает Сер-
гей Брилка. - Проект предус-
матривает определение целей 
расходования средств самими 
жителями городов и поселков 
Иркутской области. Во главу 
угла ставятся те проблемы, ре-
шить которые население счи-
тает необходимым в первую  
очередь. 

Редактор выпуска: Наталья ЛЫТКИНА.
Тел. редакции (3952) 208-008.
Эл. почта: natalya.lytkina@phkp.ru.
Дизайн и верстка: Наталья ВИБЕ.

Газета отпечатана в ООО «Типография  
«Комсомольская правда» в Иркутске: 
664043, г. Иркутск, п. Маркова, ул. Индустриальная, 1.

Парламентский 
контроль
ГАЗЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

«Народные инициативы» -  
только вперед!

<<< СТР. 2

....................

 ■ КСТАТИ

КАК ПОДАТЬ ЗАЯВКУ
Если у вас есть идея, как сделать 

мир вокруг себя лучше, и вы тоже 
хотите участвовать в программе «На-
родные инициативы», форму заявки 
ищите на сайте Министерства эко-
номического развития Иркутской 
области. Там же должны указать 
контакты кураторов проекта. К ним 
можно обратиться со всеми имею-
щимися вопросами.

Новые катки, стадионы, коньки, форма 
для спортшкол - в прошлом году 

программа осчастливила жителей 
десятков населенных пунктов.
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 ■ Столетний юбилей армия 
РФ встречает во всей ратной 
красе - подтянутая, с новей-
шими средствами. Надеж-
ный щит, гордость и слава 
страны. Хотя каких-то двад-
цать лет назад вид у нее был 
не самый парадный.

ОТ БЕЗНАДЕГИ 
К ВОЗРОЖДЕНИЮ
Страшное китайское про-

клятие гласит: «Чтоб ты жил 
во время перемен». Россий-
ская армия вместе со стра-
ной испытала на себе все 
«прелести» тектонического 
катаклизма. После развала 
СССР от «непобедимой и ле-
гендарной» оставались, грубо 
говоря, одни мемуары с кар-
тинками. Действительность 
угнетала. Новым властям гре-
зилась дружба со вчерашни-
ми противниками. Холодная 
война закончилась - штыки 
в землю, армия и флот не нуж-
ны. На полном серьезе обсуж-
дали тезис, что Россия - сухо-
путная держава, мол, зачем 
ей боевые корабли. О том, 
что только морская граница, 
омываемая тремя океанами 
и тринадцатью морями, со-
ставляет 38 тысяч киломе-
тров, подзабыли. Смешно 
и горько вспоминать.

Офицеры сидели на нищен-
ской зарплате, да и ту меся-
цами задерживали. На людей 
в погонах народ смотрел с жа-
лостью. Многие даже стесня-
лись ходить по улице в шине-
ли. Переодевались на службе. 
Новое обмундирование не 
выдавалось годами. Служи-
ли в латаном-перелатанном.

В какой именно историче-
ский момент началось воз-
рождение армии? Об этом 
и многом другом корреспон-
дент «СВ» расспросил одного 
из ведущих военных анали-
тиков страны, полковника 
запаса Виктора Литовкина:

- Больше всего отрезвила 
агрессия НАТО против Юго-
славии, бомбежки Белграда, 
вопреки нашему протесту. 
Плюс продвижение альянса 

на Восток: Польша, Чехия, 
Венгрия, Румыния, страны 
Прибалтики. Обещания за-
падных лидеров, что ни один 
натовский солдат не двинет-
ся дальше Одера, оказались 
враньем. Пришло понимание: 
надо армию возрождать. Но 
денег не было. Тогдашний 
министр обороны маршал 
Игорь Сергеев принял един-
ственно верное решение: бро-
сить все возможности на пере-
вооружение ракетных войск 
стратегического назначения 
(РВСН). Впервые поставили 
на боевое дежурство зна-
менитые «Тополя» и спасли 
наш ракетно-ядерный щит 
от деградации. Пришедший 
на смену министр Сергей 
Иванов тоже действовал в 
стесненных финансовых усло-
виях. Ему удалось сохранить 
центральный аппарат и почти 
вдвое повысить его денежное 
содержание. Но части за пре-
делами Москвы продолжали 
оставаться на нищенском со-
держании. Реальное возрож-
дение армии началось в 2012 
году при Анатолии Сердю-
кове.

- Которого принято 
больше ругать, чем хва-
лить?

- Тем не менее именно 
в его бытность резко повыси-
ли содержание, взяли курс на 
контрактную службу. Боевая 
подготовка подразделений 
вошла в постоянный режим. 
Части стали поднимать по 
тревоге, чтобы проверить их 
состояние. Многие, где была 
техника, но не было людей, 
сократили. Вместо шести 
военных округов сделали 
четыре. При Сергее Шойгу 
реформу продолжили. Про-
грамму вооружений начали 
реально выполнять. В резуль-
тате сегодня у нас одна из са-
мых сильных армий мира. 
Зарубежные аналитические 
центры ставят ее на второе 
место после армии США. Хо-
тя военные бюджеты наших 
стран просто несопостави-
мы - семьсот миллиардов дол-
ларов американцев против 
пятидесяти наших.

В БЕЛАРУСИ 
БЕСКВАРТИРНЫХ 
ОФИЦЕРОВ НЕТ
- Важнейшее значение при-

дается военному сотрудни-
честву России с Беларусью. 
Какие тут перспективы?

- Только позитивные. Ру-
ководство республики всег-
да уделяло армии огромное 
внимание, понимая, что без 
дееспособных ВС ни о каком 
суверенитете говорить не 
приходится. 
После развала 
СССР Беларусь 
была едва ли 
не единствен-
ной на пост-
с о в е т с к о м 
пространстве, 
где об армии заботились 
серьезно. Там не было про-
блемы жилья для офицеров. 
Что важно: люди призывно-
го возраста, которых по тем 
или иным причинам не за-
бирали в армию, все равно 
проходили подготовку на ба-
зе местных воинских частей 
и ДОСААФ. Огромную роль 
в нашем военном сотруд-
ничестве играет Союзное 
государство. Наши страны 
выступили инициаторами 
создания ОДКБ и первыми 
на постсоветском простран-
стве создали объединенную 

систему ПВО. На террито-
рии Беларуси продолжали 
работать два стратегически 
важных российских объек-
та - станция «Волга» систе-
мы предупреждения о ракет-
ном нападении в Ганцевичах 
и узел дальней радиосвязи 
с подводными лодками «Ви-
лейка» в Минской области.

- На каких условиях?
- Беларусь не брала с нас 

деньги, но взамен получала 
возможность 
п р о в о д и т ь 
учения с бое-
выми стрель-
бами своих 
сил ПВО на 
наших поли-
гонах. Россия 

предоставляла боевую технику 
и ракеты для маневров. Бело-
русы же поставляли комплек-
тующие к нашим комплексам 
ПВО. Минский завод колес-
ных тягачей - для «Тополей», 
комплексов С-300 и С-400, си-
стем залпового огня «Смерч». 
Республика вносит серьезный 
вклад в укрепление Россий-
ской армии. И, как следствие, 
в обеспечение безопасности 
Союзного государства. Между 
нами случаются порой трения 
в экономике, еще в чем-то. 
В военном сотрудничестве - 
никогда.

- Каким вам видится бу-
дущее Российской армии? 
На что делают основную 
ставку?

- На ракетно-ядерный 
щит, как самый надежный 
фактор сдерживания веро-
ятного противника. Пока 
у нас есть ракетно-ядерные 
силы  - наземные, морские, 
авиационные - ни США, ни 
НАТО нас не тронут. Также 
будут развиваться системы 
высокоточного оружия, та-
кие как «Калибр», и средства 
радиоэлектронной борьбы. 
Сейчас выстраивается серьез-
ная, многоэшелонированная 
противовоздушная и проти-
воракетная оборона, система 
контроля космического про-
странства связана в единый 
узел с РВСН. Боевая техника 
в войсках уже обновлена на 
три четверти, к 2025 - 2027 го-
дам достигнем ста процентов. 
Армия все больше будет кон-
трактной. Уже сейчас солдат 
и сержантов-контрактников 
в войсках больше, чем сроч-
ников - 425 тысяч против 270 
тысяч. Цель - создать такой 
щит, который позволит стра-
не экономически успешно 
развиваться, не втягиваясь 
в гонку вооружений, к чему 
нас подталкивают США. Не 
дождутся.

Екатерина ШЕВЦОВА

 ■ Об исторической 
ценности праздника 
и важности союзно-
го сотрудничества 
в военной сфере 
рассказывает на-
чальник Управления 
информации Глав-
ного управления 
идеологической ра-
боты Министерства 
обороны Беларуси, полковник 
Владимир МАКАРОВ:

Рабоче-крестьянская Красная 
армия, позже просто Красная, 
затем Советская,  стала 
решающим фактором спасения 
белорусского народа - да и всего 
человечества в жесточайших 
условиях XX века. Именно армия 
обеспечила воссоединение 
белорусского народа в едином 
государстве. Так сказано в Законе 
Белорусской ССР от 14 ноября 

1939 года. Разгромила фашизм. 
Белорусский народ внес огромный 

вклад в Великую Победу. Миллионы 
белорусов сражались на фронте. 
Героическое народное сопротивление 
захватчикам на оккупированной 
территории не имеет аналогов 
в мировой истории.

Именно Советская армия своей мо-
щью сделала невозможной глобаль-
ную ядерную катастрофу во второй 
половине XX века. Огромная роль 
в поддержании стратегического пари-
тета принадлежала Краснознаменно-
му Белорусскому военному округу. На 

его базе и создавалась армия суве-
ренного независимого государства - 
Республики Беларусь. Наша армия и 
сегодня - один из гарантов стратеги-
ческого сдерживания и поддержания 
мира и стабильности на белорусской 
земле.

Важный фактор военной безо-
пасности  - формирование единого 
оборонного пространства в Союз-
ном государстве. Интеграция в во-
енной сфере носит стратегический 
характер.

«СОВЕТСКАЯ АРМИЯ ПРЕДОТВРАТИЛА КАТАСТРОФУ» ИСТОКИ
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«ХОТИТЕ ГОНКИ ВООРУЖЕНИЙ? 
НЕ ДОЖДЕТЕСЬ!»

В Североморске на параде в честь -летия РККА перед зрителями с ветерком промчалась тундровая 
тачанка. Лошадей здесь почти не использовали, воевали на оленях – ходили в атаки, доставляли 
боеприпасы, вывозили раненых с передовой.

SOUZVECHE.RU
КАК ПРАЗДНОВАЛИ 23 ФЕВРАЛЯ 

В НАШИХ СТРАНАХ, ЧИТАЙТЕ 
НА САЙТЕ
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ЛТ

А



10 2 - 8 марта / 2018 / № 8

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ИТОГИ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Высшей олимпийской награды 
в хоккее Россия ждала целых 26 лет.

Даже самый гениальный драматург 
не мог бы придумать такой развязки 
на грани нервного срыва. Инфаркт-
ный момент - немцы забивают третью 
шайбу, у нас удаляется Калинин. До 
конца всего две минуты. Мир рушится. 
Все пропало. Телекамеры крупно берут 
лицо российского тренера Знарка. Он 
смотрит на секундомер. Никакой па-
ники. Дрогнет он - дрогнет команда.

- Мое спокойствие было всего лишь 
маской. Очень нервничал, но старался, 
чтобы игроки не заметили, - призна-
ется он позже.

Спас Россию Никита Гусев. Финал 
стал его бенефисом. Две шайбы - од-
на другой фантастичнее. Второй гол 
просто чудо. С неудобной руки кончи-
ком клюшки едва дотянулся до шайбы 

и даже не бросил, а подковырнул ее 
в ближний угол, в котором к тому же 
топтался немецкий вратарь. Снаряд 
отыскал единственную щель и юркнул 
в сетку. Удача или мастерство? Все вме-
сте, плюс - зверская жажда победы.

Символично, что «золотую» шайбу 
в овертайме забросил Кирилл Капри-
зов - самый молодой игрок команды. 
Тонкий намек на продолжение побед-
ного банкета в будущем.

- С божьей помощью все получи-
лось, - выдохнул счастливый Павел 
Дацюк. Для него это была уже пятая 
Олимпиада. И теперь-то наконец наш 
капитан получил прописку в так на-
зываемом «Тройном золотом клубе». 
В него входят только обладатели кубка 
Стэнли, чемпионы Олимпиад и побе-
дители чемпионатов мира.

- «Золото» на Играх для меня даже 
важнее побед в Кубке Стэнли. Это осо-
бенный момент всей моей жизни, - 
признался он.

 ■ В финале женской произ-
вольной программы разверну-
лась настоящая драма.

Жаль, что в женском одиночном 
катании вручается всего одна зо-
лотая медаль. Будь их две - обе 
достались бы россиянкам. Алина 
Загитова и Евгения Медведева 
сражались в Пхенчхане на два 
фронта. Сначала девчонки выта-
щили команду к «серебру». А по-
том бились между собой за личное 
первенство.

Обе исполнили свои програм-
мы идеально. Фигуристки из дру-
гих стран и на пушечный выстрел 
к ним не подошли по очкам. Но 
кого поставить на первое место? 
18-летнюю Медведеву, которая 

выстрадала эту медаль, прошлой 
осенью выступала со стрессо-
вым переломом ноги, в каждое 
движение вкладывающую бездну 
эмоций? Или 15-летнюю Загито-
ву, исполняющую самую сложную 
в мире программу, прыгающую 
с таким запасом, что, кажется, 
может зависнуть и крутиться це-
лую вечность?

Судьи выбрали более матема-
тический подход - у кого коэффи-
циенты выше, тот и первый. «Зо-
лото» досталось Загитовой. Женя 
стала второй. Впервые в истории 
Олимпийских игр российские 
спортсменки заняли сразу два при-
зовых места в фигурном катании. 
Да что там одна страна, девчон-
ки на одном катке тренируются.

- Алина каталась шикарно! Ка-
кой нужно иметь колоссальный за-
пас, технический и физический, 
чтобы все это исполнить! Бра-
во! - не скрывала эмоций  Татьяна 
 Тарасова.

Женя Медведева даже распла-
калась:

- Ненавижу угрызения совести, 
ненавижу это чувство. Сейчас его 
нет, я сделала в произвольной про-
грамме все, что могла.

Некоторые журналисты откро-
венно искали повод стравить на-
ших спортсменок. Но Медведева 
просто посмеялась над такими во-
просами:

- Мы тренируемся под руковод-
ством одного тренера, Этери Тут-
беридзе. И зачем нам ссорить-
ся? Мы подруги, почти как сестры. 
Хотя на льду пощады друг другу 
не даем.

 ■ Российский лыжник Александр Большу-
нов приехал на Игры после тяжелой болезни 
и выиграл четыре медали.

Птенцы гнезда Елены Вяльбе, прославленной 
лыжницы, а ныне президента Федерации лыжных 
гонок России, взяли в Пхенчхане восемь наград. 
Хотя перед стартом в такой успех не верил никто. 
Даже сама Вяльбе сомневалась.

- Хорошо, если будет хоть «бронза», - говорила 
она в расстроенных чувствах. Скепсис был объ-
ясним. Вместо недопущенных лидеров в Пхенчхан 
поехала, по сути своей, молодежная сборная.

Нет худа без добра. Теперь Дениса Спицова 
и Александра Большунова знает весь мир. Со 
вторым вообще история уникальная. Всего за ме-
сяц до Игр он валялся в больнице с температурой 
под сорок. Ангину где-то подхватил. Ни о каком 
Пхенчхане и не думал. Но тут звонок: «Саша, надо 
ехать, Родина зовет». Простой парень из села под 
Брянском, он на первых детских соревнованиях 
бегал в чужих ботинках и лыжах - своих не было.

В Пхенчхане он взял четыре медали - одну «брон-
зу» и три «серебра». Стал шестым спортсменом 
в истории лыжного спорта, который сумел на одних 
Играх сделать покер.

Вишенкой на медальном торте могло стать «зо-
лото» в королевском полтиннике. Увы, лыжи под-
вели.

- Приготовили на гонку две пары, и обе «теплые». 
Тут набежала тучка, подморозило, и лыжи пошли 
тяжелее. Будь у меня «холодная» пара, ни за что 
бы «золото» не упустил, - расстраивался парень 
после гонки.

В итоге у Саши «серебро», еще у одного нашего 
лыжника, Андрея Ларькова, - «бронза».

И Вяльбе снова плакала. От счастья.

 ■ Впечатлениями от «зо-
лотого» матча с корре-
спондентом «СВ» поделил-
ся заслуженный тренер 
России Владимир Плющев.

- На моей памяти такого су-
масшедшего финала еще не 
было, - признался он. - За две 
минуты до конца, думал, ката-

строфа. Но ребята сотворили 
настоящее чудо.

- За счет чего?
- Во-первых, конечно, ма-

стерство. Плюс - не сбились 
на примитивный навал, а ис-
пользовали свои скоростные 
и технические качества. Ники-
та Гусев вытащил финал - это 
однозначно. Его голы многие 

считают курьезными, а то и во-
все случайными. Не согласен. 
И в том, и в другом случае он 
исполнил все зряче. Особенно 
когда сравнивал счет. Видел 
расположение вратаря, щель, 
которую тот оставил, и поло-
жил туда шайбочку. Высший 
класс!

- Но самым ценным игро-

ком Олимпиады признали 
Илью Ковальчука.

- Решала специальная ко-
миссия. Брали в расчет все 
матчи на турнире. В принципе 
я согласен. Илья - заслужил.

- Олег Знарок останется 
в сборной?

- Конечно, он себя измотал. 
Сидеть на двух табуретках 

очень сложно, знаю по себе. 
Он вроде сказал, что хотел бы 
уйти. Отдохнет - передумает, 
возможно. Хотя тащить такой 
воз очень тяжело. В СКА от 
него требуют только побед. Ну 
а сборная есть сборная - мы 
не можем падать лицом вниз 
после победы на Олимпиаде. 
Тем более, что хоккей для Рос-
сии - намного больше, чем про-
сто игра.

Николай ВАЛУЕВ, экс-чемпион мира по боксу 
среди профессионалов, член Комиссии Парла-
ментского Собрания по экологии, природополь-
зованию и ликвидации последствий аварий:

- Олимпиада оставила двоя-
кое ощущение. С одной сторо-
ны, скандал вокруг нашей ко-
манды. С другой, спортсмены, 
несмотря ни на что, выступили 
хорошо. Радовался любой на-
шей медали. К сожалению, сам 
принцип участия спортсменов 
в Олимпиаде довели до абсур-
да. Сильнейшие атлеты туда 
не едут без каких-то видимых 
причин - просто так захотели 
чиновники и не выдали приглашение. Команду спе-
циально стремились ослабить. Только не надо питать 

иллюзий, что теперь от России от-
станут. Это будет продолжаться. 
Мы сами еще даем повод прицепиться. У двоих 
спортсменов на Играх нашли допинг. Даже не знаю, 
что и сказать. Керлингист Крушельницкий говорит, 
что допинг ему могли подмешать. Опять же вопрос - 
кто пищу с водой контролировал, откуда все это по-
ступало? Например, когда я проводил поединки за 
границей, моя команда предпринимала строжайшие 
меры безопасности. Никто из посторонних никогда 
не знал, где мы будем ужинать или обедать. Более 
того, ту порцию, которую заказывал, сам я никогда 
не ел. Брал то, что приносили одному из помощни-
ков тренера. Никогда не пил ту воду, которая была 
в моем гостиничном номере. Надо понять одну про-
стую вещь: война против нас будет продолжаться. 
Поэтому соблюдать предельную осторожность, что-
бы не давать лишнего повода нашим «друзьям».

НА ДВУХ ТАБУРЕТКАХ СИДЕТЬ ВСЕГДА ТРУДНО ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ
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ИЗ БОЛЬНИЧНОЙ ПАЛАТЫ -
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«КРАСНАЯ МАШИНА» ЗАВЕЛАСЬ

«МЫ ПОЧТИ СЕСТРЫ, 
НО НА ЛЬДУ ДРУГ ДРУГА НЕ ЩАДИМ»

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Еще мгновение, и Россия будет спасена. Нападающий Никита Гусев, вытянувшись 
в струнку, все-таки достанет шайбу и воткнет ее между вратарем и штангой.
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Герман МОСКАЛЕНКО

■■ Одной■ из■ самых■ гром-
ких■и■зрелищных■сенсаций■
стала■ победа■ белорусско-
го■биатлонного■квартета■в■
женской■эстафете.■И■финиш■■
с■развевающимся■флагом.

ВЕРА В ЧУДО
Ох и заставили болельщи-

ков поволноваться биатло-
нисты.

- Все Игры и наша эстафета 
в отдельности были похожи на 
триллер... Но все закончилось 
хэппи-эндом, - сказала лидер 
белорусской команды Дарья■
Домрачева.  - Тем ценнее ме-
дали: «серебро» и невероят-
ное «золото» эстафеты.

Дарья и ее коллега по ко-
манде Надежда■ Скардино 
уже поднимались на олим-
пийский пьедестал - в Сочи.  
В Пхенчхане тоже не скрыва-
ли эмоций после финиша:

- Мечтала о «золоте», вери-

ла, что когда-либо это слу-
чится. Особенно рада за на-
ших молодых девочек - Иру■
Кривко■и■Динару■Алимбеко-
ву. Свои этапы они провели 
очень уверенно, что позво-
лило нам победить, - сказала 
Надежда Скардино.

Для Ирины и Динары дебют 
на Играх получился как в сказ-
ке. Вот уж точно: чемпионом 
мира можно стать, а олимпий-
ским - нужно родиться.

- Трудно найти слова, чтобы 
описать это чувство. Еще до 
конца не поняла, что проис-
ходит, - признавалась Динара.

А Ира лишь укрепилась  
в вере в чудеса:

- Они случаются! Загады-
вайте желания, все обязатель-
но исполнится!

СОЮЗНЫЙ КВАРТЕТ
Золотой квартет - своего ро-

да сборная Союзного государ-
ства. Или даже стран ЕАЭС.

Надежда Скардино роди-

лась в Петербурге, а в профес-
сиональную спортсменку уже 
выросла в Беларуси. Первую 
олимпийскую «бронзу» завое-
вала в индивидуальной гонке 
в Сочи. Возможно, этот сезон 
станет последним в карьере 
Скардино. Не раз она гово-
рила в интервью, что мечтает  
о нормальной семье и четве-
рых детях.

Динара■Алимбекова родом 
из Казахстана. Когда девоч-
ке исполнилось три, семья 
переехала на Могилевщину. 
Уже давно на вопрос, кем 
она себя считает, отвечает: 
«Белоруской!» К биатлону 
приобщилась в родных Чау-
сах, в местной ДЮСШ. Перед 
Играми в Сочи главный■тре-
нер■сборной■Андриан■Цы-
бульский прочил 17-летней 
Динаре большое будущее  
и мотивировал ее попасть  
в олимпийский состав. Тогда 
не получилось. Но наставник 
не ошибся. Нужно было толь-
ко немного подождать.

И, конечно, все знают, что 
Дарья Домрачева, родивша-
яся в Минске, первые шаги  
в спорте сделала в Сибири. 
В юниорском возрасте вер-
нулась в Беларусь, перешла 
из лыжных гонок в биатлон 
и стала великой чемпионкой. 
Четырехкратная олимпий-
ская чемпионка и Герой Бела-
руси Дарья Домрачева - самая 
титулованная биатлонистка 
в олимпийском движении. 
Она уже превзошла двух трех-
кратных чемпионок - немку 
Кати■Вильхельм■и■Анаста-
сию■Кузьмину из Словакии. 
Неудивительно, что на цере-
монии закрытия Олимпиады 
флаг Беларуси несла именно 
Даша. Как и четыре года назад 
в Сочи, после трех триумфов 
в личных гонках.

К слову, муж Домрачевой, 
восьмикратный олимпийский 
чемпион Оле-Эйнар Бьорн-
дален, не отобравшись на 
Олимпиаду, уступил неофи-
циальное звание самого ти-
тулованного атлета в истории 
зимних Игр своей соотече-
ственнице Марит■Бьорген. 
Норвежская лыжница выигра-
ла в Пхенчхане восьмое лич-
ное «золото», плюс «серебро» 
и «бронзу», доведя общее ко-
личество завоеванных меда-

лей до пятнадцати. В копил-
ке Бьорндалена - тринадцать 
олимпийских кругляшей.

УЛИЦА ИМЕНИ  
ИРЫ КРИВКО
За спиной любого титуло-

ванного спортсмена стоит 
успешный тренер. Ирину■
Кривко «открыл» детский на-
ставник Валерий■Лекторов.

Журналисту «СВ» посчаст-
ливилось своими глазами уви-
деть, как начиналась спортив-
ная карьера Иры. Родилась 
она в Сенно, небольшом рай-
центре на Витебщине. Первые 
шаги в спорте сделала как раз 
под началом Валерия Лекто-
рова. Лет тринадцать назад на 
одну из тренировок приехали 
минские корреспонденты. Ва-
лерий Михайлович уже тогда 
про Ирину Кривко сказал:

- Самая трудолюбивая  
и целеустремленная. Не удив-
люсь, что она добьется боль-
ше, чем те, кто способнее ее.

Так и вышло. Маленькая 
худенькая девочка с милой 
улыбкой выросла в звезду ми-

рового биатлона. Окончила 
Училище олимпийского ре-
зерва в Новополоцке, проби-
лась в юниорскую сборную, 
стала чемпионкой мира среди 
юниорок и покорила олим-
пийский пьедестал.

В день, когда Ирина на 
трассах Пхенчхана сра-
жалась в индивидуальной 
гонке, в Сенно открыли 
новый биатлонный центр. 
Возможно, когда-нибудь 
его назовут именем Ирины 
Кривко. А почему бы и нет? 
Кто-то из ее земляков уже 
предложил после победы 
в эстафете переименовать  
в ее честь одну из улиц родно-
го для чемпионки райцентра.

А еще белорусский золотой 
квартет решил перечислить 
денежный бонус (его выде-
ляет олимпийским призерам 
Президентский спортивный 
клуб, Национальный олим-
пийский комитет и Мин-
спорта) альма-матер самой 
младшей участницы побед-
ной эстафеты Динары■Алим-
бековой - Чаусской ДЮСШ.

игры в пхенчхане стали успешными для бе-
лорусов. В копилке страны три медали. яркая 
победа Анны Гуськовой на снежном трам-
плине для фристайла, «серебро» с золотым 
отливом Дарьи Домрачевой и суперпобеда  
в женской эстафете. плюс попадание в топ-15 
сильнейших спортивных держав мира.

но есть чувство, что могли взять чуть больше. 
подняться еще выше.

арбитры абсолютно безнаказанно «зажали» 
оценки и сплавили мимо финала олимпийского 
чемпиона, фристайлиста Антона Кушнира. 

буквально пол-улыбки фортуны не хватило до 
медали другому представителю республики  
в этой дисциплине Станиславу Гладченко, ко-
торого не выбили из колеи неудачи товарищей. 
В суперфинале он заявил сложнейший пры-
жок, но не устоял при приземлении. остается 
только верить, что мы еще увидим стаса среди 
триумфаторов олимпиады-2022. не повезло  
и фаворитке в женском фристайле Алле Цу-
пер. но жизнь продолжается. будем надеяться, 
что новое поколение олимпийцев - Гуськову, 
Гладченко, Густика, Романовскую - увидим 
через четыре года в пекине. там они тоже 
смогут поучаствовать в медальных баталиях.

не Добрали?
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помните, как в олимпийском сочи улыбчивый фристайлист 
из США Гас Кенуорти приютил пять бездомных собак? после 
он выиграл «серебро», но в памяти остался именно его добрый 
поступок. В южной корее гас решил пойти еще дальше. не 
в спортивном плане, тут он занял только двенадцатое место. 
парень отправился на ферму, где разводят собак на мясо,  
и взял себе щенка. а потом договорился вывезти еще 90 собак  
в сШа, где они найдут новых хозяев. кстати, песики из сочи до 
сих пор живут у него. у них даже есть своя страница в соцсетях.

ФОТОФАКТ

Дарья ДОМРАЧЕВА:

ЭТИ ИГРЫ - ТРИЛЛЕР С ХЭППИ-ЭНДОМ!
НАГРАДА

Президент Беларуси Александр Лукашенко наградил 
биатлонисток Надежду Скардино, Ирину Кривко, Динару 
Алимбекову и Дарью Домрачеву орденами «За личное 
мужество».

Звание «Заслуженного мастера спорта Республики Бе-
ларусь» присвоено Динаре Алимбековой, Анне Гуськовой 
и Ирине Кривко.

Анна Гуськова удостоена ордена Отечества III степени.

В ТЕМУ

Последние 
метры золотой 
эстафеты 
лучшая 
биатлонистка 
Синеокой 
проехала  
с флагом в руках.
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ЗвеЗда «Ютуба»
самый знаменитый котик бела-

руси пусик живет в поселке гатово 
под минском. его котенком подобрала 
в подъезде семейная пара с ограни-

чением слуха. котик оказался игривым 
проказником  - то играет в футбол, 

то водит автомобиль, то заказы-
вает пиццу. Хозяева Вячеслав  
и юлия выкладывают в сеть смеш-
ные сюжеты с участием пусика.  
у него уже 200 тысяч поклонников.

Кто сКазал «мяу»

США - 76,5 миллиона 
кошек (237 на тысячу 
жителей).

Китай  - 53 миллиона 
(39).
Россия  - 12,5 миллиона 
(87).

Беларусь - 300 тысяч (31).

Лариса ВАСИЛЬЕВА

■■ 1■марта■в■России■и■Беларуси■отмеча-
ют■ международный■ праздник■ усатых-
полосатых.■Мы■собрали■самых■известных■
питомцев■из■наших■стран.

ваша киска 
купила бы... 
икры
Эта серо-рыжая киска 

прославилась тем, что 
разорила магазин море-
продуктов в аэропорту 
Владивостока - отобедала 
душенька аж на 60 тысяч 
рублей. прожорливую кра-
савицу показали по тВ. по-
явилось много желающих 
приютить пушистого гур-
мана, и в итоге она доста-
лась президенту хоккей-
ного клуба Владивостока 
«Адмирал» Александру 
Могильному. кошку на-
звали матроской и сшили 
ей клубную форму.

строитель-бригадир
кот мостик в каске инспектирует стройку 

моста через керченский пролив. В 2015 го-
ду будущего прораба подобрали и приютили 
охранники, с тех пор мостик стал на объекте 
чуть ли не главным. Живет на кпп и ежеднев-
но встречает семь тысяч рабочих, приходящих 
на смену. у кота есть даже собственный води-
тель - михалыч, который подвозит его на осо-
бо отдаленные участки стройки. разумеется,  
у мостика есть свой инстаграм - котик в тренде.

гроЗа Зайцев
минский журналист Василий Се-

машко с сыном подобрали бездомную 
кошку и привезли на дачу. кошка киса 
в благодарность за кров каждый день 
приносила хозяевам с десяток мышей, 
а когда на участок повадились зайцы - 
добыла и трех длинноухих. В итоге 
вышел скандал: инспекторы приеха-
ли с проверкой за незаконную охоту. 
Хозяевам предписали не отбирать до-
бычу у кошки, иначе - протокол. «по-
сле визита инспекторов кошка зайцев 
больше не приносит. сделала выво-

ды», - отчитал-
ся Василий.

В беларуси несколько лет на-
зад приняли закон «об обра-
щении с животными», который 
обязывает владельцев реги-
стрировать питомцев в органах 
ЖкХ и платить за них налог. 
Всего, по данным министерства 
жилищно-коммунального хозяй-
ства, в республике официаль-
но зарегистрировали около 85 
тысяч кошек и собак. правда, 
здесь учитываются только го-
родские - деревенских обычно 
не регистрируют и не учитыва-
ют. ну и далеко не все владель-
цы честно сообщают о своих 
барсиков и Шариков - все же 
лишний налог…

кстати, если заводчики со-
бираются продавать щенков  
и котят, то за каждого малы-
ша тоже полагается заплатить  
в казну - 38 белорусских рублей 
(1100 российских) за котенка, 52 
рубля (1500) - за щенка.

беларусь
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дикий и лесной
белорусские ученые обна-

ружили и сфотографировали 
редкий вид кота, который по-
следние 90 лет считался вы-
мершим. раритет «попался» в 
фотоловушку, установленную 
в полесском государственном 
радиационно-экологическом 
заповеднике в наровлянском 
районе. Этот дикий кот отлича-
ется крупными размерами, длин-
ными задними лапами и массив-
ным хвостом с пятью черными 
полосами. может, в полесье таких 
обитает целая популяция?

НПЦ НАН Беларуси по биоресурсам

кошкин день

старпом на корабле
Это уморительное существо с суровой мор-

дой - знаменитость петербурга. служит стар-
помом на теплоходе «николай Чернышевский». 
Ходит в рейсы до москвы и обратно. когда-то 
персидского котенка принес на корабль капитан 
Владимир Котин - и с тех пор бравый матрос 
получил тельняшку, бескозырку и даже китель. 
недаром говорят: кошка на корабле - к счастью.

ПОСЧИТАЛИ ПО ГОЛОВАМ

ОПыТ 
СИнеОкОй

Всего в мире живет свы-
ше 500 миллионов домаш-
них кошек. рейтинг самых 
«кошачьих» стран в 2017 
году опубликовал сервис 
World Atlas.

 ■ В каких странах братьям нашим 
меньшим живется лучше всего  
и зачем нужен закон о животных, 
«СВ» разбиралось вместе с Юли-
ей Исламовой, ведущим специа-
листом учебно-дрессировочного  
центра «Собачье дело», владели-
цей четырех кошек и четырех со-
бак.

собственность  
или ребенок?
- Юлия, почему в одних странах мира 

люди предпочитают котиков, в других 
собак? Особенности менталитета?

- Все объясняется экономически: ес-
ли в конкретной стране живут больше  
в квартирах, значит, им сложно содер-
жать собак, которым нужен постоянный 
выгул. проще завести кота. если есть 
большой частный сектор, как в америке, 
то страна будет «собачья». очень «дог 
френдли» италия - там давным-давно 
работают рестораны, отели, гостиницы, 
куда пускают с питомцами, а в кафе лег-
ко принесут собачью миску.

- Нужен ли особый закон, регулирую-
щий отношение человека к питомцам?

- В европе законы о содержании живот-
ных приняты давно, а чем дольше суще-
ствуют правила, тем больше они влияют 
на менталитет и входят в привычку. такие 
законы обычно основываются на двух 
разных принципах. первый вариант: жи-
вотное - это частная собственность. как 
квартира, телевизор, шуба. если ему 
наносится вред, это рассматривается, 
как царапина на машине.

Второй вариант: закон признает, что 
питомец - живое существо. В этом случае 
к нему относятся скорее, как к ребенку. 
на домашнего любимца распространя-
ется так называемое «правило пяти сво-
бод» - от голода и жажды; от дискомфор-
та; от боли, травм и болезней; от страха 
и стресса, а еще свобода естественного 
поведения.

к примеру, в скандинавских странах 
запрещено держать животное больше 
четырех часов в одиночестве. по второ-
му варианту живут западная и северная 
европа. россия, беларусь, страны Вос-

точной европы, испания, китай и индия - 
по первому. Должно пройти 30 - 50 лет 
для смены парадигмы.

Хорошо быть  
еЖиком… в германии
- В России давно пытаются принять 

закон о животных, обязывающих хо-
зяев их регистрировать, чтобы платить 
за каждый хвост налог…

- главный смысл законопроекта не  
в этом. а именно в «очеловечивающем» 
отношении к коту или собаке. помню, 
в сети гуляла байка о том, как хорошо 
быть ежиком в германии. Видеоролик 
есть, как люди носились с ежиком, попав-
шим под машину. Ведь там и дикие жи-
вотные под защитой, им нельзя вредить. 
есть даже уголовная ответственность.

но здесь есть опасность впасть в дру-
гую крайность. Допустим, мурка или 
Жучка потянулась за вашим бутербро-
дом, вы шлепнули ее по наглой мордоч-
ке, а сосед тут же побежал на вас жало-
ваться. помотают по судам, заплатите 
штрафы… слышала о случаях, когда 
домашнее животное разоряло своих 
хозяев.

матроскину закон не писан кСТАТИ

В День ко-
шек в России 

стартует акция  
«Марафон здоровья».  

С 1 по 18 марта в 59 веткли-
никах в шести городах можно 
пройти бесплатный «котоос-
мотр». Все получат рекомен-

дации, подарочный набор 
и возможность выиграть 

приз. Подробности на 
сайте catday.ru

facebook.com/catpusic
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ В■начале■2000-х■этот■хит■звучал■
из■каждого■ларька.■Теперь■от■«пар-
нишки■в■модной■кепке»■не■осталось■
и■«зуба■потертого■золотого».■Щуплый■
исполнитель■превратился■в■бруталь-
ного■фитнес-тренера,■помогающего■
сгонять■вес■участникам■реалити-шоу■
«Взвешенные■люди»■на■телеканале■
СТС.■Артист■рассказал■«СВ»■о■том,■как■
сложилась■судьба■того■самого■«буме-
ра»,■о■кардинальной■смене■работы■■
и■почему■сахар■вреднее■алкоголя.

ДРАМА ПРОМЕТЕЯ
Усаживаемся за столик кафе. Сер-

гей заказывает два капучино и, 
глядя ярко-голубыми глазами, го-
ворит: «Давайте начинать! У меня 
через пару часов самолет в Сочи». 
Там снимают «Взвешенных людей». 
Приступаем к разговору. Осторож-
но! Меня предупредили о том, что 
характер у героя взрывной. Не-
ловкий вопрос  - и либо отправит  
в дальние дали, либо встанет и уйдет.

- Сергей, почему из рэпера вдруг 
превратились в фитнес-тренера?

- Это все глупости. Никакой я не 
тренер. Например, в проекте «Взве-
шенные люди» я - старший товарищ, 
проводник, наставник - кто угодно, 
только не тренер.

- Что плохого в привычном всем 
названии профессии?

- Расскажу, что имею в виду. У меня 
энергии так много, что она ищет вы-
ход в разных формах. Все мои амплуа 
существуют параллельно. И их много. 
Только большинство этого не видят 
или не хотят замечать. Последние два-
три года я активно читал научную 
литературу, приводил себя и других 
в форму, учился правильно питаться, 
разрабатывал персональные тренин-
ги, и в тот же момент рождались пес-
ни, альбомы, клипы.

- Участники «Взвешенных людей» 
называют вас не иначе как Проме-
теем. Почему?

- Не сочтите все, что скажу, бредом 

городского сумасшедшего, но на про-
тяжении многих веков мы стремимся 
походить на Прометея. Того самого 
двоюродного брата Зевса, похитив-
шего у богов с Олимпа огонь и пере-
давшего его людям. В шоу мне дали 
такое прозвище, потому что я не де-
лю людей на слабых и сильных. Если 
правильно ставить задачи и распре-
делять нагрузки, слабый может стать 
сильным и прийти к цели быстрее, 
чем думает. Если дать ему тот самый 
«божественный огонь».

- Вам тоже кто-то помог из ис-
кры разжечь пламя?

- Творческие же личности сами ищут 
в себе этот огонь, перерабатывая лю-
бой опыт в песни, рисунки, стихи...  
И находят его, когда создают великие 
творения. Но после того как творения 
явятся миру, божественное остается 
божественным, а человек вновь ста-
новится человеком. И его сознание 
садится на болезненный шпагат. Нуж-
но смириться с тем, что ты - с одной 
стороны, велик, можешь много, с дру-
гой стороны, ничтожен и слаб. Тебе 
нужно есть, признаваться себе в том, 
что стареешь. Я прочувствовал на се-
бе эту драму Прометея после того, как 
написал «Черный бумер».

ПОлигРАф шАРикОff
- Крутая была машина. Интерес-

но, где сейчас тот «черный бумер» 
из клипа?

- Кажется, благополучно сгнил где-
то на свалке. Это 91-го года машина, 
и вряд ли она на ходу.

- Почему решили посвятить ей 
песню?

- Мы с замечательным белорусским 
музыкантом Станиславом■Сацурой 
(он, кстати, как и я, из Гомеля) сиде-
ли на кухне, и у нас произошел, так 
сказать, акт творчества.

- Сергей, нас читают дети!
- Речь о другом! Из ничего появилось 

что-то. В тот год вышел фильм замеча-
тельного режиссера■Петра■Буслова 
«Бумер», и волны от него расходились 
повсюду. Я их почувствовал. Появи-

лась идея о том, что можно придумать 
соответствующую песню, и она при-
несет успех. Сказал Стасу: «Спорим, 
напишу песню, она будет называться 
«Черный бумер» и всех взорвет!» Так 
и случилось.

- Ну а ездили на «бумере»? В филь- 
ме фигурировала «семерка» 
BMW, если не ошибаюсь.

- Нет. Но была другая мо-
дель  - BMW-850. А сейчас 
у меня Aston Martin. Всег-
да тяготел к британской 
классике. Во всем. У них 
лучшее чувство стиля.

- Сначала был про-
стой Серега, потом 
стал SERYOGA, за-
тем сольное плавание 
вам надоело и вы орга-
низовали группу «Туфли 
Гну». Но больше всего во-
просов вызывает еще один 
ваш образ  - Поли-
граф ШарикOFF. 
Вы отождест-
вляете себя с 
п е р с о н а ж е м 
булгаковско-
го «Собачьего 
сердца»?

- Удивляе-
тесь? А знае-
те ли вы, что 
я им и был бы, 
если бы не был так глу-
бок и серьезен (под-
мигивает). Полиграф 
ШарикOFF - этот уже 
ни разу не рэп. Это 
другой жанр. Это ве-
селые песни под ба-
янчик, шансон, 
г о р од с ко й 
романс - в об-
щем, там 
му зыка, 
к о т о р у ю 
л ю б я т 
родители 
тех, кто слу-
шает рэп.

ДОСЬЕ «СВ»
Сергей Пархоменко 

родился в 1976 году 
в Гомеле в семье ин-
женеров. Отучился 
два года в Гомель-
ском госуниверси-
тете имени Фран-
циска Скорины и 
отправился изу-
чать политоло-
гию и экономику 
в Германию. Пер-
вый альбом «За-
губили Лялю» 
выпустил в 2003 
году в России  
и в Беларуси. 
Хит «Черный 
бумер» увидел 
свет в 2004 году и 
сразу стал лиде-

ром чартов. Песни 
«Возле дома твое-
го» и «Мел судьбы, 
или Песня Тамер-
лана» вошли в са-
ундтрек «Дневного 
дозора». Выступал 
под псевдонимами 
Серега, Seryoga и По-
лиграф ШарикoOFF, 
как лидер проекта 
«Туфли Гну». Снимал-

ся в фильмах «День выбо-
ров», «Даешь молодежь!»  
и других. Троекратный об-
ладатель премии «Золотой 

граммофон». Был триж-
ды женат. Двое сыновей: 
9-летний Марк и 6-летний 
Платон.

- Вернемся к «Взвешен-
ным людям». Самый тя-
желый из них  - в вашей 
команде. Он весит 250 ки-
лограммов. Ему намного 
сложнее, чем другим?

- Да. В таком весе вообще 
опасно жить. обмен веществ 
не активен. больно ходить, 
дышать, справлять нужду. 
Этот парень может однажды 
проснуться, встать с крова-
ти и причинить себе травму. 
Шансов дожить до сорока лет 
практически нет.

- Страсти какие! Какой-то 
продукт может его оконча-
тельно погубить?

- любой диетолог скажет, что 
сладкое нельзя, но я отвечу: 
можно. правда, нужно разо-
браться, что мы вкладываем  
в это понятие. сахар не равно 
сладкое. сахар придумал чело-
век. Это продукт промышлен-
ного производства, который 
не усваивается организмом. 
причина болезней, старения, 

раннего ухода. сахар гораздо 
вреднее алкоголя. употребляй-
те фрукты, натуральный мед,  
и они обеспечат вам тот самый 
сладкий вкус, который приво-
дит к выделению дофамина, 
эндорфина или серотонина. 
Чистую воду, конечно, надо 
пить. рекомендую не меньше 
двух литров в день. отдель-
но от еды. с другой стороны, 
задайте себе вопрос: счаст-
ливы ли вы? если да, то, как 

бы вредно ни жили, ничего не 
меняйте в своей жизни! «кто 
счастлив, тот и прав», - сказал 
Лев Толстой. поверим клас-
сикам.

- Скучаете по родному Го-
мелю?

- уехал оттуда больше двад-
цати лет назад. с тех пор 
многое поменялось. теперь 
гомель для меня  - детская 
страна. маленькая, сказоч-
ная. В ней существовал аб-

солютно другой человек. он 
похож на меня только глазами, 
но жил и трепетал иначе. Это 
воспоминание, от которого  
я легко могу отказаться, по-
тому что за это время стал 
человеком мира, для которого 
планета настолько маленькая, 
что города кажутся отдель-
ными комнатами, а страны - 
коридорами. мой дом - вез-
де. не хочу привязываться ни  
к городу, ни к стране. кредит-
ная карта, паспорт - вот все, 
что мне нужно.

кто сЧастлиВ, тот и праВ малая рОДина

vk.com/seryogamusic

Рэпер Серега:

«ЧЕРный буМЕР» нАПисАл нА сПОР

Четвертый сезон популяр-
ного реалити-шоу «Взве-

шенные люди» уже вовсю идет на канале стс.  
В прошлом году программа получила тЭФи. тогда 
ее снимали в московской области, а теперь отпра-
вились в сочи. ставки возросли. если в первый 
раз на кону стояло 2,5 миллиона рублей, то теперь 
главный приз - уже все три. за них борются восем-
надцать участников со всей россии, суммарный вес 
которых - почти три тонны. среди них машинист, 
учитель математики, актер, таксистка, продавщица... 

кстати, самый тяжелый участник за все сезоны 
весил 350 кило.

помогают худеть, помимо сереги, телеведу-
щая Анфиса Чехова, чемпионка Европы по 
фитнес-бикини Наталья Луговских, мастер 
боевых искусств и актер Сергей Бадюк. 
победитель третьего сезона шоу 29-летний 
москвич Борис Бабуров распрощался 
с 62,6 килограмма. сейчас он ездит на 
соревнования по кроссфиту и развивает 
бизнес по продаже спортивных добавок.

Такой 
парнишка 
когда-то, 

«улыбаясь, 
заводил 
мотор»,  

а теперь сам 
превратился  

в «спортивную 
машину».
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

 ■ 2 апреля, в День едине-
ния народов России и Бе-
ларуси, в Минске выступит 
Кубанский казачий хор. 
О коллективе, о белорус-
ских песнях и испытаниях 
в жизни рассказал его ху-
дожественный руководи-
тель Виктор Захарченко.

ПИСЬМО ВОЖДЮ
Жизнь хора и его руково-

дителя переплетены самым 
невероятным образом. Су-
дите сами. Родился коллек-
тив 14 октября 1811 года как 
Черноморский войсковой пев-
ческий хор. А Виктор Захар-
ченко стал художественным 
руководителем коллектива, 
к тому моменту переживше-

го не только смену вывески 
и ставшего уже Кубанским ка-
зачьим, тоже 14 октября. Толь-
ко 1974 года. Так датирована 
запись в его трудовой книжке. 
Совпадение? Вряд ли. Захар-
ченко говорит, что это могло 
произойти и раньше, но так 
Бог решил - в православный 
праздник Покрова Пресвятой 
Богородицы.

Невероятные истории про-
исходили с ним с детства. 
Захарченко вспоминает, как 
в 1949 году, будучи пятикласс-
ником, написал письмо Иоси-
фу Сталину. Сейчас ответ 
за подписью вождя хранится 
в музейной экспозиции хора 
в Краснодаре.

- Я тогда посмотрел в кино 

два фильма. 
Один был 
ф р а н ц у з -
ский - «Пре-
людия сла-
вы». В нем 
мальчик дири-
жировал орке-
стром. А второй 
был советский  - 
«Здравствуй, Москва». 
И там главный герой - мой ро-
весник. Как же он красиво рас-
тягивал меха баяна! Вот и мне 
захотелось. А у нас в школе не 
было ни музыкальных кружков, 
ни баяна. Тогда и решил по-
слать письмо в Кремль. При-
вязал перо к палочке, чернила 
луковые развел, взял школь-
ную тетрадку и всю ее исписал,  

кем хочу быть - музыкан-
том, дирижером. При-
шел на почту, написал 
адрес: «Москва, Иосифу 
Сталину». Скрутил и за-
кинул в почтовый ящик. 
Это сейчас я бы поду-
мал, писать или нет. 
А тогда... Что с меня 
взять - пацан. Несколь-
ко месяцев прошло. 
Ответа нет. И вдруг 
в нашей станице Дядь-
ковская появляется 
комиссия - человек де-
сять. Приехали на мото-
циклах с люлькой: мы смотре-
ли на эти шикарные машины 
и восхищались. А она - прямо 
ко мне домой. Посмотреть, как 

живет мальчик, который 
написал Сталину.

К нему потом на-
долго приклеи-

лось прозвище 
Артист. Но баян 
в школу в ито-
ге купили.

ВРЕМЯ 
ВСЕ 

УСПЕТЬ
В 1996 году 

Захарченко попал 
в страшную аварию.

- Я в тот день писал песню 
«Пошли нам, Господи, терпе-
нья» - про царскую семью, - 
вспоминает он. - Когда перехо-
дил улицу, меня сбила машина. 
Удар был жуткий. Перелом бе-
дра, боль страшная. Дышать 
не мог. Только выкрикнул: «Го-
споди, ничего же не успел!» 
У меня планы на годы вперед: 

там надо спеть, туда поехать 
с концертами, сборник опу-
бликовать. Помню крик: «Че-
ловека убили!», как в машину 
меня грузили. Потом - кома. 
Когда открыл глаза, услышал 
молитву: «Господи, помилуй!» 
Думал, что нахожусь в храме. 
А рядом стоит старшая дочь 
Вика. Вижу, она плачет: «Папа, 
ты ничего не помнишь?..»

ПЕСНИ 
НА РОДНЫХ 
ЯЗЫКАХ
Захарченко много гастроли-

ровал по Беларуси, когда еще 
работал с Сибирским народ-
ным хором. Объездили всю 
республику: Минск, Брест, 
Гродно.

- С белорусским фольклором 
я впервые встретился, рабо-
тая в Сибири, - признается За-
харченко. - Записывал песни, 
ездил по деревням и в одной 
из них услышал белорусскую. 
Я потом включил ее в свою 
книгу.

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В лыжной акробатике у Белару-
си - одна из лучших школ в мире. 
Ее традиции в Пхенчхане продол-
жила 25-летняя фристайлистка из 
Минска.

«ДО СИХ ПОР В ШОКЕ»
- Анна, «золото» было неожидан-

ным?
- В шоке до сих пор. Как будто это 

произошло не со мной и я еще сплю. 
А так, конечно, счастлива. Ехала на 
Олимпиаду, не думая о пьедестале, 
хотела просто выполнить те прыжки, 
которые подготовила. И когда табло 
показало, что я первая, даже запла-
кала.

- Вы поспорили с тренером, что, 
если попадете в призеры Олимпиа-
ды, он вам подарит свой рюкзак. 
Сдержал слово?

- Конечно. Это дорогого стоит. Ни-
колай Иванович с ним ездит с 90-х 
годов. Этот рюкзак мне очень нра-
вится - стильный такой, олдскульный. 
Хотя получить его - скорее вопрос мо-

тивации для меня. Как-то на сборах 
в Японии мы разговорились, я и пред-
ложила тренеру: «Если возьму медаль, 
подарите его». - «Да не вопрос!»

- Как попали в такой достаточ-
но экстремальный вид спорта, как 
лыжная акробатика?

- Родители в семь лет в секцию при-
вели. До этого я вообще ничем не за-
нималась.

- Смотришь на ваши прыжки, 
и сердце замирает. Страшно не 
бывает?

- Всегда страшно - перед каждым 
прыжком. Но в наших видах спорта, 
что лыжная акробатика, что могул, 
что слоупстайл или хаф-пайп (раз-
новидности фристайла), экстрим 
в норме. Когда сама смотрю эти ви-
ды, не понимаю, как ребята делают 
эти трюки.

- В прошлом году была тяжелая 
травма…

- Были проблемы с мениском. Сде-
лала операцию. Пришлось целый 
сезон пропустить, кроме первого 
этапа Кубка мира в Китае, после ко-

торого травму и получила.
- Так спокойно про травмы 

говорите. А сколько их было?
- Всего две, и обе связаны 

с коленом. В 2013 году у меня 
был разрыв передней кресто-
образной связки. Как зажило, 
я сразу начала тренироваться.

«ВЕТЕР, ТЫ МОГУЧ»
- С коллегой по команде 

Аллой Цупер, олимпийской 
чемпионкой Сочи, какие от-
ношения? 

- Внимательно прислуши-
ваюсь к ее советам. У нее за 
плечами множество Олим-
пиад, а еще она - мама двоих дети-
шек. Мы с ней не конкурентки, мы - 
команда.

- В соцсетях у вас статус «Ветер - 
воздух, который не любит покоя». 
Расшифруйте, что это значит.

- К моим прыжкам он не имеет ни-
какого отношения. Просто мне по-
нравилось это выражение.

- Ветер как раз мешает акробат-
кам.

- Да уж, ветер - злодей наш. То в спи-
ну дует, то в лицо. Мы можем долго из-
за него стоять на старте, ожидая, когда 
нам разрешат поехать на прыжок.

- Правда, что за пятнадцать се-
кунд вы можете подтянуться две-

надцать раз? Не каждый мужчина 
на это способен.

- Может, маленько и меньше. Мы 
постоянно сдаем нормативы. Трени-
ровки у нас разнообразные: на батуте, 
на акробатической дорожке. Нужно, 
чтобы мышцы были хорошо прока-
чаны. Ведь мы приземляемся с такой 
высоты.

- У вас много татуировок. После 
Олимпиады новую будете делать?

- Олимпийские кольца набивать, что 
ли? Нет, конечно. А память об этой 
Олимпиаде можно и по-другому со-
хранить. Например, сделать подвеску 
из тех же олимпийских колец.

CВЕЖИЙ НОМЕР

торого травму и получила.
- Так спокойно про травмы 

говорите. А сколько их было?
- Всего две, и обе связаны 

с коленом. В 2013 году у меня 
был разрыв передней кресто-
образной связки. Как зажило, 
я сразу начала тренироваться.

- С коллегой по команде 
Аллой Цупер, олимпийской 

пиад, а еще она - мама двоих дети-

кем хочу быть - музыкан-
том, дирижером. При-
шел на почту, написал 
адрес: «Москва, Иосифу 
Сталину». Скрутил и за-
кинул в почтовый ящик. 
Это сейчас я бы поду-
мал, писать или нет. 
А тогда... Что с меня 
взять - пацан. Несколь-
ко месяцев прошло. 
Ответа нет. И вдруг 
в нашей станице Дядь-
ковская появляется 
комиссия - человек де-
сять. Приехали на мото-

из тех же олимпийских колец.
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Хор - такой же 
российский бренд, 
как первый спутник 
или Большой 
театр.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Что надо сделать 
российской семье, 
чтобы усыновить ре-
бенка из белорусского 
детского дома?

- Россияне должны подгото-
вить следующие документы:

 ● заявление о желании усы-
новить ребенка. В нем указы-
ваются пол, возраст малыша, 
данные приемных родителей, 
которые обязуются создать 
условия для воспитания 
и развития ребенка и в тече-
ние месяца после приезда в 
РФ поставить его на консуль-
ский учет в дипломатическом 
представительстве Беларуси. 
Если семья желает усыновить 
конкретного ребенка, то в за-
явлении надо указать, как они 
познакомились с ним;

 ● копию свидетельства 
о браке;

 ● медицинское заключе-
ние о здоровье кандидатов 
в усыновители;

 ● документы о доходах за 
предыдущий год, а также 
о жилищных условиях;

 ● заключение из российских 
правоохранительных органов 
о том, что вы дееспособные, 
никогда не ограничивались 
в родительских правах;

 ● гарантию от российских ор-
ганов опеки и попечительства 
в предоставлении белорус-
скому Национальному центру 
по усыновлению информации 
об условиях его жизни и вос-
питания в приемной семье два 
раза в год в течение не менее 
трех лет после усыновления;

 ● письменное разрешение 
федеральной миграционной 
службы на приезд и постоян-
ное жительство ребенка.

Все документы должны 
быть нотариально заверены. 
Сделать это можно в Посоль-
стве Беларуси в России или 
в любой нотариальной конто-
ре на территории республики. 
Срок их действия - один год.

С этими документами нужно 
обращаться в Национальный 
центр усыновления (Минск, 
улица Платонова, 22).

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 01.00, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 

«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная» (12+)

08.05, 16.05, 00.15, 03.40 «По ту 
сторону Великой стены» (12+)

08.50, 16.55 «Специальный 
репортаж. Нижне-Свирский 
заповедник» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации» 
(12+)

11.05, 17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» 
(16+)

12.15, 18.15, 02.30 «Кикнадзе. 
Мнение» (12+)

12.45, 18.40 «ГАМЛЕТ 
ЩИГРОВСКОГО УЕЗДА» (12+)

14.45, 23.15, 04.40 «Фабрика кино. 
Творческое объединение 
«Экран»» (12+)

15.15 «Минск - Москва» (12+)
20.00 «Специальный репортаж. 

Ставропольский край» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Беларусь - 

Россия. Вместе к цифровой 
экономике». Ток-шоу (12+)

23.30, 04.55 «Щит Союза» (12+)
01.40 «Покорители Terra Incognita» 

(12+)
04.25 «Стройка века. Павильон 

«Республика Беларусь»
и другие павильоны Выставки 
достижений народного 
хозяйства» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 04.40 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 01.00, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. 
Вестники весны» (12+)

08.05, 00.15, 03.40 «Григорий 
Федосеев. Река Мая» (12+)

08.50, 14.45 «Специальный 
репортаж. Тюмень» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 20.00, 02.45 «Ru/By» (12+)
11.05, 17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» 

(16+)
12.15, 18.15, 03.15 «Наши люди. 

Денис Блохин» (12+)
12.45, 18.40 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» 

(12+)
15.15, 23.30 «Государственный 

интерес. Разговор
с Госсекретарем Г. А. Рапотой» 
(12+)

16.05, 01.50 «Есть вопрос!
Беларусь - Россия. Вместе
к цифровой экономике».
Ток-шоу (12+)

20.15 «Фабрика кино. Творческое 
объединение «Экран»» (12+)

20.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
23.15 «Парламенты мира. Венгрия» 

(12+)
01.40 «Парламенты мира. 

Межпарламентская ассамблея 
государств СНГ» (12+)

04.25 «Стройка века. Дома 
специалистов в Санкт-
Петербурге и «Ворота 
Минска»» (12+)

06.00 «ГАМЛЕТ ЩИГРОВСКОГО 
УЕЗДА» (12+)

07.20 «Мультфильмы» (6+)
08.10 «Карта Родины» (12+)
08.40 «Дворцы Кремля» (12+)
09.05 «Ru/By» (12+)
09.20 «Экспериментаторы» (6+)
09.35 «Ученый совет» (12+)
10.05 «Наши люди. Денис Блохин» 

(12+)
10.30 «Дьявол Льва Толстого» (12+)
11.00 «Фабрика кино. Творческое 

объединение «Экран»» (12+)
11.15 «БРАТЬЯ-ДЕТЕКТИВЫ» (16+)
15.40 «Мультфильмы» (6+)
16.30 «Дворцы Кремля» (12+)
17.00 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
17.30 «ЭКЗАМЕН НА ДИРЕКТОРА» 

(12+)
18.50 «Фабрика кино. Творческое 

объединение «Экран»» (12+)
19.05 «Дьявол Льва Толстого» (12+)
19.30 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем
Г. А. Рапотой» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Специальный репортаж. 

Тюмень» (12+)
20.45 «Ученый совет» (12+)
21.10 «БРАТЬЯ-ДЕТЕКТИВЫ» (16+)
01.35 «Братская кухня» (12+)
02.15 «Дворцы Кремля» (12+)
02.40 «Экспериментаторы» (6+)
02.55 «Игорь Добролюбов» (12+)
03.45 «Дьявол Льва Толстого» (12+)
04.15 «Минск - Москва» (12+)
04.40 «Наши люди. Денис Блохин» 

(12+)
06.10 «Мультфильмы» (6+)

06.00 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (12+)
07.20 «Мультфильмы» (6+)
08.10 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
08.40 «Дворцы Кремля» (12+)
09.05 «Фабрика кино. Творческое 

объединение «Экран»» (12+)
09.20 «Миллион вопросов о природе» 

(12+)
09.35 «Минск - Москва» (12+)
10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем
Г. А. Рапотой» (12+)

11.00 «Ru/By» (12+)
11.15 «БРАТЬЯ-ДЕТЕКТИВЫ» (16+)
15.40 «Мультфильмы» (6+)
16.30 «Дворцы Кремля» (12+)
17.00 «Ученый совет» (12+)
17.30 «СОСЕДИ» (12+)
18.35 «Есть вопрос! Беларусь - 

Россия. Вместе к цифровой 
экономике». Ток-шоу (12+)

19.30 «Минск - Москва» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
21.10 «БРАТЬЯ-ДЕТЕКТИВЫ» (16+)
01.35 «Братская кухня» (12+)
02.15 «Дворцы Кремля» (12+)
02.40 «Миллион вопросов о природе» 

(12+)
02.55 «Игорь Лученок. Мелодия 

судьбы» (12+)
03.45 «Беларусь. Главное» (12+)
04.25 «Фабрика кино. Творческое 

объединение «Экран»» (12+)
04.40 «Ученый совет» (12+)
06.10 «Мультфильмы» (6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40 «Я хочу это увидеть. Город 

Несвиж» (12+)
08.05, 16.05, 03.45 «Будет долгим 

прощание. Михаил Пташук» 
(12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Роман Петрушенко» (12+)
11.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» (16+)
12.15, 02.30 «Карта Родины» (12+)
12.45 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (16+)
15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
15.55 «Фабрика кино. Творческое 

объединение «Экран»» (12+)
17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» (16+)
18.15 «Ученый совет» (12+)
18.40 «Союзинформ. Итоги» (12+)
19.10 «РАСПИСАНИЕ 

НА ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)
20.30 «Алеппо. Освобождение» (16+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.00 «Я хочу это увидеть. Город 

Несвиж» (12+)
22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
23.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
00.55 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
02.15 «Фабрика кино. «Госкино». 

1 часть» (12+)
03.15 «Я хочу это увидеть. Город 

Несвиж» (12+)
04.55 «Наши люди. Денис Блохин» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 12.15, 23.15 «Братская кухня» 
(12+)

07.00, 14.05, 00.15, 05.20 
«Мультфильмы» (6+)

07.40 «Я хочу это увидеть. 
Браславский район. 1 часть» 
(12+)

08.05, 16.05, 03.45 «История 
белорусской оперы» (12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 14.45, 20.15, 04.40 «Наши 

про нас. Александр Бельский» 
(12+)

11.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» (16+)
12.55, 18.40 «СВАДЕБНАЯ НОЧЬ» 

(12+)
15.15 «Алеппо. Освобождение» (16+)
15.40 «Я хочу это увидеть. 

Браславский район. 1 часть» 
(12+)

17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» (16+)
18.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
19.45 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
20.30, 04.55 «Карта Родины» (12+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.00 «Я хочу это увидеть. 

Браславский район. 1 часть» 
(12+)

22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
00.55 «РАСПИСАНИЕ 

НА ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)
02.15 «Фабрика кино. «Госкино». 

2 часть» (12+)
03.15 «Я хочу это увидеть. 

Браславский район. 1 часть» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 «Я хочу 

это увидеть. Браславский 
район. 2 часть» (12+)

08.05 «Белорусский балет. История» 
(12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 14.45, 20.15, 04.40 «Наши про 

нас. Виктор Вуячич» (12+)
11.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» (16+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
12.45 «РАСПИСАНИЕ 

НА ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)
15.15, 23.30, 04.55 «Минск - Москва» 

(12+)
16.05 «Белорусский балет. История» 

(12+)
17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» (16+)
18.15, 02.30 «Новое PROчтение» (12+)
18.40 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (16+)
20.00 «Фабрика кино. Творческое 

объединение «Экран»» (12+)
20.30 «Наши люди. Денис Блохин» 

(12+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
23.15 «Ru/By» (12+)
00.55 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (16+)
02.15 «Фабрика кино. «Ленфильм». 

1 часть» (12+)
03.45 «Белорусский балет. История» 

(12+)

06.00, 10.45, 18.00, 03.00 «Наши про 
нас. Оксана Кирилюк» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40 «Я хочу это увидеть. Город 

Глубокое» (12+)
08.05, 20.05, 03.45 «Праздничный 

концерт в Цирке на Цветном». 
Фильм-концерт (12+)

09.00, 12.00, 21.00, 00.00 
«Специальный репортаж. Он 
же памятник» (12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «АТЛАНТИДА» (16+)
11.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» (16+)
12.15, 18.15, 02.30 «Кикнадзе. 

Мнение» (12+)
12.45 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
14.45, 23.15, 04.40 «Фабрика 

кино. «Центральная студия 
научно-популярных и учебных 
фильмов». 1 часть» (12+)

15.00 «Ru/By» (12+)
15.15, 23.30, 04.55 «Новое 

PROчтение» (12+)
15.40 «Я хочу это увидеть. Город 

Глубокое» (12+)
16.05 «Маэстро Анисимов» (12+)
17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» (16+)
18.40 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.00 «Я хочу это увидеть. Город 

Глубокое» (12+)
22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
00.55 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
02.15 «Фабрика кино. «Ленфильм». 

2 часть» (12+)
03.15 «Я хочу это увидеть. Город 

Глубокое» (12+)

ЗАКУЛИСЬЕ XXV МИНСКОЙ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ КНИЖНОЙ 
ВЫСТАВКИЯРМАРКИ ИНТРИГУЕТ. 
ЧТО ЧИТАЮТ МИНИСТРЫ? 
О ЧЕМ ДОГОВОРИЛИСЬ 
БЕЛОРУССКИЕ И РОССИЙСКИЕ 
ИЗДАТЕЛИ? КАК ОТМЕТИЛИ 
500ЛЕТИЕ БЕЛОРУССКОГО 
КНИГОПЕЧАТАНИЯ В СОЮЗНОМ 
ГОСУДАРСТВЕ? ОБ ЭТОМ И МНОГОМ 
ДРУГОМ РАССКАЖУТ ПИСАТЕЛИ 
АНДРЕЙ ЖВАЛЕВСКИЙ И ЕВГЕНИЯ ПАСТЕРНАК.

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «НОВОЕ PROЧТЕНИЕ» 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» В СРЕДУ,

7 МАРТА В 18.15

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»:
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

5 марта 6 марта 7 марта 8 марта

1 марта 2 марта 3 марта 4 марта

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» -

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader» 
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»

1. ПРОКАТИТЬСЯ  
ПО ЗОЛОТОМУ МОСТУ

Если раньше при упоминании Владивостока 
на ум приходили Тихоокеанский флот, красная 
икра и праворульные авто, то теперь первая ас-
социация - мосты. Мысль связать разделенные 
бухтами районы города была еще в XIX веке. 
Потом Никита Хрущев, видевший Владивосток 
русским Сан-Франциско, хотел, чтобы мост зат-
мил знаменитые «Золотые ворота». Сбылась 
мечта всех этих поколений только в 2012 году. 
Появились сразу два гиганта: «Золотой» (через 
бухту Золотой Рог) в самом центре Владивостока  
и «Русский» (соединил город с островом Рус-
ский). Оба разом оказались в топ-5 вантовых мо-
стов мира. Русский мост с длиной пролета 1104 
метра даже попал в Книгу рекордов Гиннесса.

Один из лучших видов на этих красавцев - 
со смотровой площадки у молодежного центра 
ДВГТУ. Подняться туда можно на авто или фуни-
кулере. Лучше приезжать вечером, когда вклю-
чают иллюминацию. В этот момент «Золотой», 
и правда, сверкает, как драгоценность.

2.  ПОКОРМИТЬ 
ДРУЖЕЛЮБНОГО  
ТИГРА

Речь про зверя по кличке Амур, 
который не стал есть козла Тимура, 
отданного ему на обед, а свел с ним 
дружбу. За историей, случившейся 
в Приморском сафари-парке под 
Владивостоком, несколько месяцев 
следила вся страна. Со временем 
их все же разлучили, чтобы не до-
водить тигра до греха. Но в парке 
и кроме этой парочки есть на что 
посмотреть: львы, дальневосточ-
ные леопарды, рыси, пумы, гима-
лайские медведи... Животные - не 
за решетками, а в просторных во-
льерах. А любопытные изюбри и 
вовсе ходят вместе с туристами  
и тычутся мокрым носом в ладонь. 
Один из интереснейших моментов  
дня - кормление тигров, в том числе  
и Амура. Чтобы насладиться этим 
зрелищем, приезжать нужно  
к последнему сеансу.

4.  СКАЗАТЬ:  
«ПРЕВЕД, МЕДВЕДКА!»

Для туриста в кухне Приморья много не-
привычных вкусов и названий. К примеру, 
медведки тут - не те насекомые-монстры, 
поедающие картошку на даче, а разновид-
ность креветок. Покрупнее и помясистее. 
Найти их можно вместе с крабами, мидиями 
и гребешками на небольшом рыбном рынке 
на набережной. Взять уже вареных и съесть 
тут же под шелест моря.

Корейских и японских кафе тоже много. Но 
будьте осторожны: попробуете суши здесь, 
вкуснее найти будет уже трудно. Рестора-

ны специально для этого нанимают шеф-
поваров из Японии.

Отдельный аттракцион - китайская кухня. 
Можно попробовать и в ресторане, но, если 
хотите атмосферного обеда, поезжайте на 
рынок на остановке «Спортивная». Второй 
этаж павильона - настоящая Поднебесная. 
Кафешки со смешными названиями, офи-
циантки, плохо говорящие по-русски, шумно 
обещают: «скидака» и «падарака». Пробуйте 
обязательно свинину го-ба-джоу, баклажа-
ны в кисло-сладком соусе, тушеный папо-
ротник... Но имейте в виду, одной порцией 
наедаются трое. Рассчитывайте силы!

3.  ОТКРЫТЬ 
САМЫЙ РУССКИЙ 
ОСТРОВ

Долгое время эта территория бы-
ла закрытой из-за военных объек-
тов. Только два десятка лет назад 
дорогу сюда открыли. Зато теперь 
Русский - обязательная точка для 
посещения.

Жемчужина острова, конечно, 
Приморский океанариум. Его зда-
ние похоже на гигантскую раковину, 
выброшенную на берег. Террито-
рия, как пять футбольных полей! 
Здесь собраны морские обитате-
ли всего мирового океана. Нерпы 
играют в салки, тропические рыбки 
переливаются красками, улыбчи-
вые скаты скользят, словно ковры-
самолеты. А два раза в день дает 
представления дельфинарий. Со-
лируют юркие афалины и многотон-
ные белухи. Но любимец публики - 
колоритный морж Миша со своей 

зажигательной гимнасти-
кой.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ ВО ВЛАДИВОСТОК
В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ

 ● От Москвы до Владивостока - 9047 километров. 
От Минска - 9780. Поэтому на машине рискнут 
ехать немногие.

 ● На самолете из столицы России - 9 часов. Би-
лет - от 18 тысяч рублей. Из республики придется 
лететь с пересадкой. Цена - от 32 тысяч.

 ● Номер в отеле - от 2,5 тысячи рублей.

Подготовил Антон ПИКУС.

5. ЗАГОРЕТЬ  
НА ПЛЯЖЕ ИЗ СТЕКЛА

Попав в это место в десяти километрах от 
города, думаешь, что провалился в коробку 
с леденцами монпансье. Пляж в бухте Сте-
клянная усеян не песком или галькой, а сот-
нями тысяч разноцветных кусочков стекла, 
у которых море сгладило острые края и пре-
вратило их в «самоцветы». Легенд, как они 
тут оказались, несколько: по одной - сюда 
свозил брак фарфоровый завод, по другой - 
баржа со стеклотарой перевернулась. Но, 
скорее всего, осколки принесло течением 
с огромного полигона бытовых отходов по 
соседству.

В 2000 году свалку закрыли, а после погреб-
ли под специальным саркофагом. Море очи-
стилось, а пляж, который ласково прозвали 
Стеклянухой, стал одним из любимых у горо-
жан. В мире есть еще один подобный - в на-
циональном парке Маккеррихер в Калифор-
нии. Правда, приморская диковинка может 
скоро исчезнуть. Ученые Дальневосточного 
университета подсчитали: море окончательно 
сотрет стекляшки в песок примерно через 
двадцать лет. Конечно, если туристы не рас-
тащат разноцветные стеклышки на сувениры 
раньше. Больно уж они красивые.

В этом месте природа даже из мусора 
умудрилась сделать что-то прекрасное.

Особенность переправы в центре города -  
огромные пилоны V-образной формы. Их высота -  
226 метров, как 65-этажный небоскреб.

По мотивам приключений 
сурового Амура и рогатого 
Тимура даже поставили мюзикл.
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Когда больничные 
и пособия 
по материнству 
можно получить, 
минуя работодателя?

Мы с мужем ждем ребенка, и я услы-
шала по Радио «КП» (fm.kp.ru), что есть 
возможность получать пособия по мате-
ринству не через работодателя (у нас бы-
вают задержки зарплат, переживаю, что 
и пособия задержат), а напрямую в ор-
ганах соцстраха. Поясните, пожалуйста, 
когда и как действует такой порядок?

Ольга.
Отвечают эксперты Фонда соци-

ального страхования (ФСС РФ):
- Традиционно пособия по материнству и 

по временной нетрудоспособности (боль-
ничные) россиянам выплачивают работо-
датели за счет средств фонда (на суммы 
этих выплат, как правило, потом снижа-
ются взносы работодателей в ФСС). На 
практике могут возникать трудности, в 
том числе если у организаций есть фи-
нансовые проблемы,  - в таких случаях 
бывают задержки выдачи пособий.

С 2011 года Фонд социального стра-
хования запустил проект «Прямые вы-
платы». Суть в том, что деньги поступают 
работникам - получателям пособий - на-
прямую из региональных отделений ФСС, 
минуя работодателя. Это во многом упро-
щает процесс и, что особенно важно, 
позволяет избежать ситуаций, когда 
люди не могут получить выплаты из-за 
финансовых неурядиц в организации или 
из-за недобросовестности работодателя.

На сегодня «Прямые выплаты» рабо-
тают в 33 регионах России (их полный 
список - на сайте kp.ru в разделе «Наши 
права и льготы». - Ред.), в дальнейшем 
предполагается распространить проект 
на всю страну. На первом этапе пере-
хода на такую систему бывает всплеск 
обращений с вопросами от граждан и 
работодателей, но в течение полугода 
механизм, как правило, отлаживается.

Встречаются опасения, что из-за изме-
нения порядка выплат и документооборо-
та могут возникать задержки перечисле-
ния пособий, однако это неоправданные 
переживания. Кстати, одно из преиму-
ществ системы прямых выплат - это про-
зрачность начисления средств: в рамках 
проекта создается кабинет застрахован-
ного лица (работника), где будет разме-
щаться сумма страхового возмещения (то 
есть пособий) с расшифровкой, как она 
рассчитывалась. В итоге человек будет 
не только своевременно и гарантирован-
но получать пособия, но и сможет точно, 
до копейки, видеть, как и что влияет на 
размер выплаты.

Кроме того, при системе прямых вы-
плат улучшается проверка подлинности 
листков нетрудоспособности и благода-
ря этому существенно снижается число 
случаев мошенничества с поддельными 
больничными.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

 ■ ВАШИ ПРАВАЕлена АРАКЕЛЯН

Наиболее важные 
для кошелька 
законодательные 
новшества. 

➊ ПРодлИлИ дАчНую 
АмНИстИю 

для ИНдИВИдуАльНых 
домоВ…

1 марта должна была за-
кончиться дачная амнистия 
для домов, построенных на 
участках для индивидуаль-
ного жилищного строитель-
ства и личного подсобного 
хозяйства. Но в самый по-
следний момент ее решили 
продлить еще на два года - 
до 1 марта 2020 года. Госду-
ма приняла закон в оконча-
тельном чтении 22 февраля, 
а в среду, 28 февраля, его 
одобрил Совет Федерации.

В итоге граждане, у ко-
торых есть такие неоформ-
ленные дома, могут еще два 
года регистрировать их в 
собственность в упрощен-
ном порядке - не надо по-
лучать у местных органов 
власти разрешение на ввод 
дома в эксплуатацию. На-
помним: домов на садовых 
и дачных участках это не 
касается, для них дачная 
амнистия бессрочна. А вот, 
скажем, если вы построи-
ли домик в деревне или в 
черте какого-то другого на-
селенного пункта - скорее 
всего, у вас именно земля 
под ИЖС или ЛПХ.

➋��…И АмНИстИю 
КАПИтАлоВ

С 1 марта же начнется 
второй этап амнистии ка-
питалов. Он продлится до 
конца февраля 2019 года. 

Амнистию один раз уже 
объявляли - с июля 2015 до 
июля 2016 года. Восполь-
зовались ею, правда, по 
данным Минфина, всего 
7,2 тыс. человек. Но сей-
час власти ожидают, что 
желающих будет больше. 
Во-первых, с теми, кто 
воспользовался первой 
волной амнистии, никто 
ничего плохого не сделал. 
Предполагается, что те-
перь у заинтересованных 
лиц будет меньше страхов. 
Во-вторых, все меньше за 
рубежом остается тихих 
гаваней, где непонятного 

происхождения русским 
капиталам действительно 
ничего не угрожает. 

В чем смысл амнистии? 
Наши граждане могут за-
декларировать в налоговой 
свое зарубежное имуще-
ство, а также зарубежные 
счета, открытые до 1 ян-
варя 2018 года, без всяких 
финансовых и уголовных 
последствий.

Напомним, что по зако-
ну налоговые резиденты 
РФ (те, кто проводит здесь 
более 183 дней и соответ-
ственно в России платит 
налоги) должны извещать 
налоговиков о всех своих 
доходах, полученных за 
рубежом. Делают это, по-
нятно, далеко не все, а за 
уклонение может грозить 
уголовная ответственность.

➌  оПлАтИть 
госуслугИ можНо 
будет В мФЦ

Сейчас за предоставление 
госуслуг приходится платить 
через банки или платежные 
терминалы. Со 2 марта са-
ми многофункциональные 
центры будут обязаны при-
нимать платежи у граждан, 
чтобы тем не приходилось 

куда-то бегать, если в са-
мом МФЦ не установлен 
платежный терминал или 
банкомат или у обративше-
гося за услугой человека нет 
банковской карты.

➍  ВодИтелям 
ПоНАдобИтся 
сВетоотРАжАющИй 
жИлет

С 18 марта начнет дей-
ствовать новый пункт Пра-
вил дорожного движения. 
Водители при вынужден-
ной остановке или ДТП 
вне населенного пункта 
в темное время суток или 
при ограниченной видимо-
сти должны будут надевать 
светоотражающую одежду. 
Это может быть куртка или 
жилет со светоотражающи-
ми полосами. Правило дей-
ствует как для тех случаев, 
когда авто стоит посреди 
проезжей части, так и если 
вы остановились на обо-
чине. 

Поправки касаются всех 
водителей, не делая разли-
чия между мотоциклистами 
и автомобилистами. 

Такая практика - светоо-
тражающие жилеты - давно 
есть в Европе. А в Израиле 

даже в прокатных маши-
нах жилет лежит в бардач-
ке обязательно. Штрафы за 
нарушение «правила жиле-
та» - драконовские.

У нас пока наказание за 
это нарушение в ПДД не 
прописано.

Но - внимание!
Как только вы вышли из 

автомобиля или слезли с 
мотоцикла и стоите ногами 
на дороге, то автоматически 
становитесь пешеходом. А 
пешеходу за нахождение на 
дороге при плохих условиях 
видимости без светоотра-
жающих вставок на одеж-
де положен штраф 500 руб. 
Так что, похоже, пока ГАИ 
может опираться в вопросе 
с жилетами именно на этот 
пункт.

Не ясно пока и то, какими 
именно должны быть жиле-
ты или одежда со светоотра-
жающими элементами. Но 
мы выясним и расскажем 
вам об этом в ближайших 
номерах «КП».

Максим ВОЛОДИН

Министр образования и науки Ольга 
Васильева дала интервью в эфире теле-
канала «Россия 24». Вот самые важные 
высказывания.

 ✓ «В этом году мы увеличиваем на боль-
шое количество процентов бюджетные 
места по медицинским специальностям, 
по педагогическим специальностям, ин-
женерным, по IT-направлению».

 ✓ «У нас завершаются все работы по 
правовой базе. Я думаю, в ближайшее 

время мы выйдем на соглашение с банка-
ми. Потому что я считаю, что это замеча-
тельная вещь, которая даст возможности 
нашим детям».

 ✓ «Количество олимпиад должно сокра-
щаться. Я думаю, что Всероссийская 
олимпиада, конечно, идет вне обсужде-
ния, все остальные олимпиады должны 
быть четко обоснованы… Когда олимпи-
адник получает 60 и ниже баллов на ЕГЭ 
по тому предмету, где он выступал, буду-
чи олимпийским чемпионом, это наводит 
на большие мысли. Это ненормально».М
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Через две недели выйти из машины на плохо освещенной дороге  
за городом без такого примерно жилета - нарваться на штраф.

Что изменится 
для россиян в марте

Программу 
«Личные деньги» 

слушайте 
по будням 

с 13.05 на Радио «КП».
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Алексей МУХИН,
политолог, публицист

Почему фамилия 
кандидата в президенты 
упоминается в одном 
ряду с известными 
братками?

Павел Грудинин - кандидат 
авторитетный. Во всех смыс-
лах этого слова. Правда, сей-
час он больше напоминает 
политтехнологический про-
дукт, который определенная 
группа лиц пытается продать 
разным интересантам, когда 
с уценкой, когда с наценкой.

НЕРАЗБОРЧИВЫЕ 
ЗАИГРЫВАНИЯ

Политическая история кан-
дидата Грудинина пестра и 
разнопланова: как известно, 
он в политике довольно дав-
но - с 1997 года, но на местном 
уровне: побывал в «Единой 
России», заигрывал с жири-
новцами и в какой-то момент 
сосредоточился на КПРФ. 
Вызвав, видимо, у Генна-
дия Зюганова определенную 
симпатию. Лидер комму-
нистов выдвинул приятеля-
предпринимателя кандидатом 
в Президенты РФ от своей 
партии.

Жест со стороны Зюгано-
ва, конечно, благородный, 
но только на первый взгляд. 
Этот поступок и игнориро-
вание интересов собствен-
но коммунистов, рядовых и 
руководящего состава, дал 
очень сильный негативный 
импульс, который в дальней-
шем, безусловно, окажется 
роковым для политического 
позиционирования КПРФ 
и, скорее всего, приведет к 
расколу партии или по край-
ней мере поставит ее на грань 
глубокого кризиса идентич-
ности.

Еще не так давно амбиции 
Павла Грудинина ограничи-
вались уровнем главы Ле-
нинского района Москов-
ской области, где расположен 
крупнейший таможенный 
терминал, однако они очень 
быстро выросли - интересно, 
что же такого пообещал Зю-
ганов Грудинину и наоборот, 
что так сильно изменилась 
политическая повестка дня 
для обоих?

РОМАНТИКИ 
С БОЛЬШОЙ ДОРОГИ

Проблемой для партии мо-
жет стать переоцененное эго 
кандидата Грудинина, кото-
рое сегодня искусственным 
образом поддувается с це-
лью представить его в каче-
стве достойного претендента 
на президентское кресло. На 
фоне его богатого прошлого 
это выглядит несколько двус-
мысленно.

Самый щекотливый мо-
мент связан с весьма влия-
тельными криминальными 
группировками - солнцев-
ской и ореховской (послед-
ние, как утверждают, были 
подручными у первых), дей-

ствовавших на территории, 
где разворачивал свой бизнес 
нынешний кандидат. В 1990-х 
криминальные группировки 
плотно пасли коммерсантов 
на «своих землях», куриро-
вали их, и едва ли Грудинину 
удалось избежать контактов с 
этой специфической средой.

«...Ты платил бандитам 
дань, и они в конце концов 
просто сливали твое пред-
приятие, ты платил, и они 
тебя не трогали, либо у тебя 
были знакомства с авторите-
тами, и ты мог безнаказанно 
работать, но иногда решал 
их проблемы. Фактически 
вплотную работал с ОПГ. И 
только так делались в то вре-
мя дела в Подмосковье. Так 
что «Совхоз имени Ленина» 
или платил дань, или работал 
с группировками», - отмечает 
в интервью РИА ФАН ветеран 
РУОП Евгений Добров.

 «Источник рассказывает, 
что «Совхоз имени Ленина» 
мог быть одной из точек, 
где производили, продава-
ли и отправляли в Москву 
марихуану, дешевый героин 
и другие самопальные либо 
растительные наркотические 
вещества, - сообщает сетевое 
издание «Политическая Рос-
сия». - Тем более что, по со-
общениям некоторых СМИ, 
оперативники даже задержи-
вали за наркотики проживав-
ших в совхозе людей».

Вопрос состоит в том, на-
сколько руководству «совхо-
за» удалось избежать неже-
лательных для нынешнего 
кандидата в Президенты РФ 
контактов с «теневыми дер-
жателями» этого бизнеса и 
насколько эти контакты, что 
называется, законны?

КЛУБНИКА С АРОМАТОМ 
ТУРЦИИ

Неудивительно, что кан-
дидат Грудинин тщательно 

обходит стороной вопросы о 
действительном источнике 
его немалых доходов.

«В декларации, поданной 
Грудининым в ЦИК, гово-
рится, что тот заработал за 
шесть лет 157 млн. руб., а на 
его счетах лежит 5,9 млн. руб. 
Кандидат от КПРФ владеет 
почти 2 млн. акций «Совхоза 
имени Ленина» и долей 4% в 
«ТТ Девелопмент», - читаем 
в РБК.

Причем капитал Грудинин 
сколотил отнюдь не только 
на сельхозпродукции. Льви-
ная его доля была сформи-
рована за счет продажи или 
сдачи в аренду крайне удач-
но расположенной вдоль 
МКАД подмосковной земли. 
Конечно, со временем на-
личие МКАД сделало боль-
шие участки просто непри-
годными для производства 
сельскохозяйственной про-
дукции. Однако это никак 
не оправдывает различных 
пертурбаций с дорожающей 
землей.

«Посадочные возможно-
сти» ««Совхоза имени Ле-
нина» еще с 90-х годов не 
позволяли удовлетворять по-
купательский спрос в столи-
це полностью, поэтому под 
видом подмосковной клуб-
ники, судя по всему, про-
давался импортный аналог.

«Зачем вкладываться в 
новое производство на юге 
России, когда можно просто 
возить клубнику из Турции 
и Польши и продавать как 
выращенную в Московской 
области? - решил как-то Па-
вел Грудинин, - рассказали 
«Лайфу» источники в пра-
вительстве Московской об-
ласти. - Однако доказать до-
кументально это не удалось. 
Есть только предположения, 
что при помощи различных 
схем на таможне в Россию 
почти круглогодично ввозят-

ся ягоды из Турции и Польши 
и через «Совхоз имени Лени-
на» реализуются в торговых 
сетях Москвы и Подмосковья 
как клубника, выращенная на 
совхозных полях».

БЕЗЗЕМЕЛЬНЫЕ
Согласно постановлению 

правительства РФ № 96, в 
1995 году работники сельхо-
зорганизаций получили право 
на земельные доли и имуще-
ственные паи, был определен 

и порядок реализации этого 
права. Грудинин подготовил-
ся к этому постановлению и 
провел собрание работников 
хозяйства заранее, правда, 
как говорят, без обязательно-
го кворума: из более чем 500 
пайщиков осталось 40 акци-
онеров. Почему - вопрос от-
крытый.

«Фактически ЗАО «Со-
вхоз имени Ленина» захва-
чен менеджментом, а наше 
имущество безвозвратно по-
хищено, - цитирует петицию 
бывших членов трудового кол-
лектива РИА ФАН. - С целью 
легализации похищенного 
имущества ЗАО «Совхоз им. 
Ленина» учредило и вошло в 
капитал ряда коммерческих 
предприятий, соучредителя-
ми и руководителями кото-
рых являются родственники 
Грудинина П.Н., а также лица, 
прямо связанные с Грудини-
ным П. Н. Принадлежащие 
членам трудового коллектива 
КСП им. Ленина земли про-
даны, переданы или сданы в 
аренду таким предприятиям 
как «Крокус Сити», «Кашир-
ский Молл» и многим другим. 
Члены трудового коллектива 
КСП им. Ленина подверга-
ются постоянному давлению 
со стороны Грудинина П. Н. 
и менеджмента ЗАО «Совхоз 
имени Ленина» в связи с тем, 
что продолжают искать спо-
собы защиты своих прав и за-
конных интересов».

Утомленные Солнцевым

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Хоть за черта рогатого
Конечно, бизнесмен должен подчеркивать свою состоятельность, 

чтобы пустить пыль в глаза партнерам. Но не раздражает ли традиция 
встречать Новый год на лыжах в Альпах традиционный электорат 
коммунистов? Ответ, конечно, очевиден - еще как раздражает!

Еще одним важным обстоятельством, которое сопровождает кам-
панию Грудинина, является поддержка, которая оказана ему нашими 
«западными партнерами». Начиная от знаменитого в России бывше-
го посла США Майкла Макфола до влиятельной газеты Washington 
Post. Ну эти и за черта рогатого  - лишь бы против Путина, а вот 
поддержка со стороны Михаила Ходорковского, считающего себя 
политическим заключенным, но на деле осужденного за экономи-
ческие преступления, что называется, дорогого стоит. Cотрудники 
«ЮКОСа» оказались осуждены не только по «налоговым статьям», 
но и за убийства, совершенные в тех самых 90-х. Так что группа 
поддержки, как говорится, «еще та». Коммунисты фактически сде-
лали всем им прекрасный подарок, обеспечив стартовые позиции 
для человека из их среды, не имеющего отношения к левым идеям. 
Что же касается традиционного электората КПРФ, он оказался 
обманут и утомлен Солнцевым.

Нельзя обойти вниманием и разговоры о дружбе Грудинина с 
известным агробизнесменом Сергеем Лисовским, который ранее 
принимал непосредственное участие в президентской кампании Бо-
риса Ельцина («Голосуй или проиграешь») и был одним из ключевых 
персонажей в скандале вокруг коробки из-под ксероксной бумаги, 
наполненной иностранной валютой, которую пытались пронести 
через рамки администрации Президента РФ. В свое время именно 
Лисовский был известен своим «антикоммунистическим» креати-
вом в ходе этой кампании, а теперь, по всей видимости, публично 
и непублично сотрудничает с кандидатом от КПРФ в медийном 
пространстве.

Анализ информации, поступающей в СМИ о кандидате все более 
интенсивно, позволяет судить не только о прошлом круге общения 
Грудинина, но и о его старых и новых проектах, действиях и знако-
мых, моральной устойчивости, наконец. Но, похоже, у Грудинина 
еще немало скелетов в шкафу.
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Политическая история 
кандидата Павла Грудинина 

пестра и разнопланова.
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Алена БЕЛЯЕВА  
(«КП» - Ставрополь»)

Корреспондент 
«Комсомолки» месяц 
жила на минимальный 
размер оплаты труда. 

- С 1 января МРОТ в России 
вырос на 20%, - сообщил мне 
редактор, задумчиво глядя в 
редакционный холодильник. - 
И составил 9489 рублей. До-
гадываешься, о чем я?

- О, нам поднимут зарпла-
ту? - ляпнула я первое, что 
пришло в голову.

- С понедельника ты на за-
дании. Месяц живешь на де-
вять пятьсот. Продукты 
там, ЖКХ, мобильник, пудры 
ваши - все включено. И да - мы 
в тебя верим.

ПРАВИЛО № 1: 
СКИДКИ, АКЦИИ, 
ДЕГУСТАЦИИ

Признаться, поначалу я 
тоже верила, что играючи 
одолею тот самый МРОТ. 
Живу одна, из хозяйства 
только кошка. С такими 
мыслями я в первый день 
потратила 1000 на телефон-
интернет и 3500 на «комму-
налку». На руках осталось 
4989 рублей - чуть больше 
тысячи на неделю.

Первое правило «мротов-
ца» - скидки! Теперь в су-
пермаркетах я брала исклю-
чительно товары с яркими 
ценниками. Мандарины на 
распродаже - налетаем, нет 
акции на курицу - идем в ма-
газин за углом. Правда, все 
равно пришлось отказаться от 
хорошего кофе и иностран-
ных сладостей по утрам - им 
на замену пришел дешевый 
байховый чай с вафлями рос-
сийского производства. Так 
мой завтрак превратился из 
смакования оттенков свеже-
молотой арабики в унылый 
перекус. Зато отыгралась 
на ужине. По инерции на-
тушила большую сковороду 
куриного филе с луком, мор-
ковкой и даже сладким пер-
цем. И в первую неделю ела 
по-человечески. После обе-
дов, состоявших преимуще-
ственно из скудных порций 
винегрета, желудок ликовал, 
а внутренний счетовод ис-
тошно вопил: транжира, ты 
же нас по миру пустишь! И 
правда, с понедельника по 
пятницу я спустила 1150 ру-
блей. Мысли о воровстве в 
супермаркетах не то чтобы 
совсем не приходили в го-
лову, но я нашла более ле-
гальный и не очень унизи-
тельный способ подкормки. 
Стала ходить по дегустаци-
ям, отслеживая их проведе-
ние на сайтах супермарке-
тов и ресторанов. Иногда на 
таких халявных подкормках 

удавалось почти полноцен-
но пообедать. С каждым 
походом угрызений сове-
сти я испытывала все мень-
ше: «Десять видов колба-
ски? А попробую-ка я их все! 
А еще сока налейте, девушка, 
для полноты вкуса!»

ПРАВИЛО № 2: 
ДОЛОЙ ИЗЛИШЕСТВА

В месяц выживания на 
МРОТ я открыла еще одну 
удобную штуку - торговые 
точки, где все по одной цене. 
Там я набрала на месяц бы-
товой химии. Шампунь, гель 
для душа, мыло и стиральный 
порошок были неизвестных 
брендов, но главное - из де-
шевых. Бальзам, маска для 
лица и лосьон в бюджет не 
уложились. «Авось, не опар-
шивею!» - махнула я рукой на 
излишества и почувствовала 
первый укол самолюбию.

Пожертвовав в начале ме-
сяца косметикой, к его кон-
цу я поняла, что все же без 
туши для ресниц на работу 
лучше не ходить. Коллеги 
начнут шептаться насчет 
моего внешнего вида. Поэ-
тому пришлось потратиться 
на тушь, а также на капроно-
вые колготки, которые но-
сила аккуратно как никогда. 
Сразу вспомнилась советская 
поговорка: богатая женщина  
та, у которой под брюками 
чулки нерваные...

Стыдно признаться (зоо-
защитникам не читать!), но 
пришлось экономить и на 
своей кошке. Привыкшая к 
дорогим кормам, она тяжело 
переживала переход на сухпа-
ек - орала три ночи подряд,  
пока не начала есть все, что 
было в миске. А также на сто-
ле и плите. Не склонная пре-
жде к воровству, она тащила 
все, что плохо лежало.

ПРАВИЛО № 3: 
НЕ В КАФЕ, А В ГОСТИ

Начиная со второй недели 
завтракала я бутербродами из 
хлеба и спреда - смеси масла 
и маргарина. Обедала пусты-
ми супами, а ужинала мака-
ронами с дешевой тушенкой 
и вареной картошкой. Тетка 
голода бунтовала и требовала 
тортов, суфле и чизкейков, а 
жестокая экономка пичка-
ла ее посыпанными сахаром 
бутербродами с маслом. Ма-

ленькими радостями были 
угощения коллег: яблоко 
или кусок торта - как мало 
«мротовцу» для счастья надо! 
Еще одно спасение - походы 
в гости. Правда, тут сложно 
удержать золотую середину - 
не напрашиваться постоянно 
и не скромничать, когда те-
бе предлагают хлебосольный 
обед. Под конец «выжива-
ния» я решилась и на обрат-
ную услугу: позвать друзей 
к себе, предупредив, что на 
стол поставить мне нечего, 
кроме игры «Монополия». 
С друзьями мне повезло, а 
потому в тот вечер я вкуша-
ла (да-да, именно вкушала!) 
вожделенную пиццу и кока-
колу.

А вот от походов по увесе-
лительным заведениям при-
шлось отказаться совсем.

- Ишь чего захотела! Там 
одно пирожное, как кило-
грамм свинины, стоит! - по-
хозяйски орала на меня зама-
теревшая совесть-экономка.

- Что-то я неважно себя 
чувствую, - выдавила я. - Со-
всем не хочется веселиться.

И это не было преувели-
чением. Голода особого не 
было, но вечное чувство не-
удовлетворенности своим 
питанием вылилось в вяло-
текущую депрессию.

ПРАВИЛО № 4: 
СЛУШАЙ СТАРШИХ

Без пары советов зака-
ленного в умении жить по-
минимуму пенсионера я ри-
сковала досрочно завершить 
свой эксперимент либо пойти 
на паперть. Пару уроков вы-
живания попросила дать мне 
бабушку подруги. 66-летняя 
Людмила Андреевна успеш-
но пробавлялась на пенсию 
в 10 200 рублей. И даже уму-
дрялась откладывать с этих 
денег на подарочки внукам.

- Купи пару куриных 
окорочков, свари, из бу-
льона сделай суп с кар-
тошкой и лапшой, а мясо до-
стань из кастрюли, поруби, 
обжарь с луком и морковью 
и ешь с кашей. По утрам то-
же каши на воде - и полезно, 
и сытно, - не то наставляла, 
не то утешала меня баба Лю-
да.

Бабушкина рецептура толь-
ко на первый взгляд казалась 
убедительной панацеей от 

голода, на поверку же жи-
денький куриный супчик и 
куриное мясо с гречкой голод 
особо не утоляли. Да и при-
готовлены были без любви. Я 
не ела, а питалась. А попитав-
шись, снова думала о еде, ста-
раясь не ходить в большие, 
сияющие изобилием супер-
маркеты, где полки были тя-
жело нагружены продуктами, 
недоступными «мротовцу». 
Хотелось крикнуть «Сда-
юсь!», но я удерживала себя 
мыслью «Зато похудею!». Од-
нако, встав на весы к концу 
второй недели, я поняла, что 
зря так думала: стрелка пока-
зала плюс пару кило. Диета 
вышла мне боком. Точнее, 
боками. Видимо, правду го-
ворят, что дешевые продукты 
ведут к ожирению.

ПРАВИЛО № 5: 
НЕ БОЛЕТЬ!

Выходные я традиционно 
проводила дома, стараясь без 
необходимости не ездить на 
общественном транспорте и 
не подвергать себя риску под-
хватить грипп или простуду. 
На лекарства мне бы точно не 
хватило, а лечиться народны-
ми методами я не привыкла.

Еще один аспект эконо-
мии - подарки. Голь на вы-
думки хитра, сказала я себе, 
подумывая, чем бы одарить 
отца и парня к 23 февраля. 
И дала им по лещу. Суше-
ному. Это вообще, видимо, 
удел «мротовца» - дарить не-
что или очень дешевое, или 
собственноручно сделанное, 
типа бумажной балерины или 
вязаных носков. Тут на еду не 
хватает, а уж на вся-
кие там дорогие пре-
зенты и подавно...

В итоге месяц на 
МРОТе я все-таки 

протянула. С одной только 
оговоркой: 500 рублей все-
таки пришлось занять у на-
чальства.

Испытано на себе

Полное меню на месяц 
по дням, на котором сидела 
наша журналистка, - на kp.ru

* МРОТ - минимальный размер оплаты труда, гарантиро-
ванный работнику до вычета налогов. Примечательно, что 
на данный момент он ниже прожиточного минимума, кото-
рый рассчитан на покупку минимального набора продуктов, 
товаров и услуг, необходимых для сохранения здоровья и 
обеспечения жизнедеятельности. Впрочем, в скором времени 
это должно измениться: с 1 мая текущего года МРОТ под-
растет до 11 163 рублей вместо сегодняшних 9489 рублей.

МРОТ влияет на пособия по беременности и родам, по ухо-
ду за ребенком, а также по временной нетрудоспособности, 
больничные и декретные выплаты.
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- И вот это 
все мне нужно 

растянуть на неделю!  
Зато уложилась 

меньше  
чем в 700 рублей!

КОНКРЕТНО

На что хватило
Самая экономная неделя
 Куриные окорочка  (1,2 кг) -  

130 руб.
Картофель (1,4 кг) - 41 рубль
Лапша (500 г) - 77,90 руб.
Морковь (1 шт.) - 11 руб.
Лук (1 шт.) - 5 руб.
Хлеб (3 булки) - 66 руб.
 Вафли (4 шт.) и круассаны  

(3 шт.) - 97,50 руб.
Капуста (1,9 кг) - 27 руб.
Макароны (450 г) - 17, 50 руб.
Сардельки (390 г) - 57 руб.
Проезд в автобусе - 180 руб.

ИТОГО: 709,9 руб.

Cамая затратная неделя
 Бытовая химия - 470 руб.
 Кошачий корм (1 мешок сухого) - 

408 руб.
Пачка чая - 74,90 руб.
 Вафли (4 шт.) и круассаны  

(3 шт.) - 97,50 руб.
 Куриное филе  (850 г) -  

190 руб.
 Болгарский перец (2 шт.)  -  

40 руб.
 Помидоры (2 шт.) - 30 руб.
 Растительное масло (900 г)  - 

70,50 руб. 
Морковь ( 1 шт.) - 9 руб.
Лук репчатый (1 шт.) - 6 руб.
Гречка  (800 г) - 28,90 руб.
Винегрет за пять дней - 600 руб.
Сардельки (410 г) - 60 руб.
Хлеб  (2 булки) - 44 рубля.
Проезд в автобусе - 180 руб.

ИТОГО: 2308,8 руб.

Мажу маслом бутерброд,  
в голове - а как же МРОТ*
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

К такому выводу 
неожиданно 
пришли ученые.

Надо быть оптимистом - 
говорим мы себе. Да и дру-
гим советуем. Потому что 
верим: так называемый 
оптимистический настрой 
помогает преодолевать труд-
ности, справляться с невзго-
дами и вообще добиваться 
успеха по жизни. «Успешные 
люди всегда пьют из стакана, 
который наполовину полон, 
а не наполовину пуст», - вну-
шают нам соцсети.

С этими расхожими пред-
ставлениями недавно поспо-
рили американские ученые 
трех университетов - Нью-
Йоркского, Калифорний-
ского и Тафта. Провели экс-
перименты, в ходе которых 
добровольцы решали кросс-
ворды и собирали слова из 
букв. Оказалось, жизнера-
достные весельчаки - явные 
оптимисты справлялись с за-
даниями хуже своих более 
мрачных и грустных коллег - 
очевидных пессимистов.

Экспериментаторы пред-
ложили называть обнару-

женный феномен «оборо-
нительным пессимизмом».

По мнению ученых, пес-
симисты в силу особенно-
стей своего характера 
сразу же переходят 
в оборону - заранее 
начинают пережи-
вать,  опасаясь того 
или иного провала. 
Но смиряются с «не-
избежным» и успока-
иваются к тому времени, 
когда нужно реально взяться 
за дело. В результате песси-
мистический настрой помо-
гает сосредоточиться на по-
ставленных задачах, подойти 
к ним более ответственно.

Аналогичным образом пес-
симисты ведут себя и, ска-
жем, нанимаясь на работу. 
Они идут на собеседование с 
заниженными ожиданиями, 
представляют худшие сцена-
рии развития «переговоров», 
мысленно прокручивают их. 
И тем самым подготавлива-
ют себя к различным вариан-
там, планируют дальнейшие 
действия. В итоге отвечают 
взвешенно и продуманно. 
Что и ведет к успеху.

Пессимисты и к своему 
здоровью относятся более 
вдумчиво, чем оптимисты. 

Это продемонстрировали 
канадские специалисты из 
Университета Шербрука. 
Они опрашивали больных, 
страдающих гастритом и ар-
тритом. Просили их оценить 
перспективы развития бо-
лезни. Оптимисты, как пра-
вило, предпочитали вообще 
не задумываться о своих не-
дугах, почти не обращали 
внимания на их симптомы. А 

пессимисты беспокоились, 
обращались за помощью к 
медикам.

То есть шансов запустить 
болезнь у оптимистов боль-
ше. Соответственно у песси-
мистов выше вероятность 
вылечиться.

Пессимисты, как пра-
вило, мнительные - будут 
здоровее еще и потому, 
что, скорее всего, займутся 

профилактикой, почувство-
вав даже легкий дискомфорт.

Вывод: не так уж и плохо 
наполненные наполовину 
стаканы считать наполови-
ну пустыми.
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Самый 
известный 

пессимист, как мы 
знаем с детства, 
ослик Иа. За это 

и получил награду 
от судьбы - нашел 

оторванный 
хвост!

Программу «Теорема 
Лаговского» слушайте 

по субботам 
в 15.45 (мск) 

на Радио «КП».

Будь пессимистом - 
и жизнь улыбнется тебе 

FM.KP.
RU

Дмитрий КОПТЕВ

В Общественной палате 
обсудили новые поправки 
в закон о торговле, 
одним из инициаторов 
которых выступил член 
коммунистической партии 
Владимир Кашин.

В среду, 28 февраля, в Обществен-
ной палате РФ прошли нулевые чте-
ния законопроекта, запрещающего 
любую возможность возврата нереа-
лизованной продукции поставщикам. 
Одним из авторов законопроекта стал 
коммунист Владимир Кашин, ранее 
неоднократно предлагавший ввести 
другие ограничительные нормы в от-
ношении торговых сетей.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЙ 
ДЕФИЦИТ ИЛИ РАЗВИТИЕ 
КОНКУРЕНЦИИ?

Авторы законопроекта настаивают 
на том, что подобные меры окажут 
положительное воздействие на ми-
кроклимат рынка, подстегнут разви-
тие отечественного производителя и 
защитят права потребителей. Однако 
никакой экономической экспертизы 
прогнозируемых последствий пока 
предоставлено не было. Эксперты 
и представители отраслевых союзов 
проанализировали предлагаемые по-
правки и пришли к неутешительным 
выводам: законопроект скорее спосо-
бен ухудшить ситуацию, причем как 
для потребителей, так и для самих 
поставщиков.

«Я оцениваю эту инициативу как 
вредную для потребителей. По сути, 

торговые сети дискриминируются по 
сравнению с мелкой розницей и рын-
ками. Запрет на возврат поставщику 
продовольственной продукции при-
ведет к тому, что сократятся шансы 
попадания на полки супермаркетов 
продуктов питания с короткими сро-
ками годности, что нанесет удар по 
малым производителям молока, ово-
щей и фруктов. То есть тех продуктов, 
которые должны формировать ра-
цион здорового питания», - отметил 
председатель правления Международ-
ной конфедерации обществ потребите-
лей Дмитрий Янин.

Он также подчеркнул, что в каче-
стве цели законодатели декларируют 

важность обеспечения доступности 
товаров для населения, а поправка, 
наоборот, лишает потребителей та-
кой доступности, нарушает их права:

«В лучшем случае потребители бу-
дут пытаться найти альтернативу на 
полках. Но то, что сузится выбор, 
очевидно. От многих продуктов им 
придется отказаться».

Так зачем мы идем тем путем, ко-
торый, несомненно, ударит по нам 
самим?

Эксперты предполагают, что та-
кие изменения могут быть выгодны 
крупным и индустриальным произво-
дителям еды с большим количеством 
консервантов.

«Мы не защищаем малый бизнес, 
мы его вытесняем с рынка. Очевидно, 
что сети, загнанные в такие рамки, 
будут тщательнее выбирать постав-
щиков, отказываться от мелких про-
изводителей и фермеров, которые 
предлагают качественный, но ско-
ропортящийся продукт. Так за что 
же мы боремся? Получается, что мы 
не хотим диалог, мы хотим жесткий 
запрет, пусть и такой ценой», - зая-
вил присутствовавший на заседании 
генеральный директор Института ре-
гиональных проблем Дмитрий Жу-
равлев.

НАЗАД В БУДУЩЕЕ?
Многие эксперты усмотрели в ини-

циативе Владимира Кашина попытку 
вернуться к советскому прошлому с 
тотальным государственным регули-
рованием всех отраслей.

«Закон Кашина» переносит нас в 
советские годы. Это опасный тренд, - 
подчеркнул генеральный директор 
Агентства продвижения инноваций, со-
основатель «РАЗВИТИЕСЕЛА.РФ» 
Игорь Прудников. - Вот сейчас мы 
залезли в договорную практику. Что 
будет следующим? Мы все помним 
советское время. Помните дискоте-
ки, на которых было 80% советских 
песен? Это как-то помогло советской 
эстраде? Не надо возвращаться к ком-
мунистическому прошлому. Мы не 
можем простимулировать развитие 
общественных институтов, а просто 
пытаемся вынести это все на уровень 
государства».

Куда приведет «закон Кашина»?
 ■ АКТУАЛЬНО
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Новый закон приведет к тому, что сократятся шансы 
попадания на полки супермаркетов продуктов 

питания с короткими сроками годности.
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.

Десятью минутами раньше девушка 
победила в конкурсе «Краса России- 
2018». Финал прошел в Сочи.

- Я столько лет мечтала об 
этом, - разоткровеннича-
лась Яна с корреспонден-
том «КП». - Хотя мне се-
годня чуть больше повезло, 
чем другим девочкам. Когда 
выходила на сцену, три раза 
перекрестилась - я так всег-
да делаю, мне Всевышний 
помогает.

Чтобы победить 
в конкурсе, Яна 
похудела на 10 
кило и заня-
лась кик-
боксингом.

- Я ведь 
уже один раз 
участвовала в 
«Красе России». 
Аж в 2012 году! Тогда 
весила 65 кило, какой 
ужас, - улыбается 
девушка. - Даже в 
тройку лидеров не 
попала. Поэтому по-
сле конкурса взяла себя 
в руки, села на жесткую 
диету - никаких тебе бу-
лок, шоколадок и вечер-
них перекусов. За шесть 
лет сбросила десять 
кило и теперь вешу 54 
килограмма. И очень 
довольна собой!

НА ПОДИУМЕ С 10 ЛЕТ
Целый год по всей Рос-

сии десятки тысяч деву-
шек грезили мечтой по-
пасть в финал одного из 
самых престижных кон-

курсов страны и завое-
вать победу. И только 45 
получили счастливый билет 

в Сочи. Модели, юристы, летчицы, 
педагоги, художницы, экономисты, 

кандидаты в мастера спорта по 
дзюдо, любители танцев и просто 
школьницы - все они боролись за 

титул «Краса России-2018».
Они молоды, кра-

сивы и умны. Мно-
гие владеют сразу 

несколькими 
иностранны-
ми языками, 
получают уже 
второе об-

разование и в 
будущем хотят 

открыть свое де-
ло. Поэтому жюри 

девушек оценивало не 
только за милое личико, 

но и за таланты. Благо красавицам 
было где разгуляться. На сцене они 
и танцевали, и пели, и устраивали 
показ мод, щеголяли в купальниках.

Ходить по подиуму и позировать 
для модных журналов Яна Войт на-
чала с десяти лет.

- На улице ко мне подошла женщи-
на, сказала, что у меня очень интерес-
ная внешность, и позвала в модельное 
агентство - она была директором, - 
вспоминает Яна. - Я и пошла.

Но Яна не мечтает связать свою 
жизнь с модельным бизнесом. Де-
вушка грезит журналистикой - даже 
на курсы телевидения ходит. А еще 
«Краса России» окончила Москов-
ский финансово-промышленный 
университет «Синергия». Сейчас по-
лучает второе высшее образование в 
МГУ и каждое лето ездит в Кембридж 
на учебу.

Евгения ХИЛЬКО 
(«КП» - Краснодар»).
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«Краса 
России-2018» 

23-летняя Яна Войт: 
Рост - 177 см

Вес - 55 кг
Объемы: 

90 - 62 - 92

Чтобы стать «Красой России», 
москвичка Яна Войт похудела 
на 10 килограммов 

Напоказ

Саша ПЯТНИЦКАЯ

Мексиканский актер 
Рохелио Герра, исполнивший 
главную роль в саге 
«Богатые тоже плачут», 
скончался на 82-м году 
от тяжелой болезни мозга.

Печальная весть для поклонников 
знаменитого сериала «Богатые тоже 
плачут» пришла из Мексики: скон-
чался Рохелио Герра - актер театра, 
кино, телевидения и дубляжа. Газета 
El Universal пишет, что в последние 
годы Рохелио Герра тяжело болел. Он 
страдал от необратимых повреждений 

головного мозга, из-за чего с трудом 
ходил и плохо говорил. Он умер на 
82-м году жизни, окруженный родными 
и близкими.

Исполнительнице же роли Марианны 
Веронике Кастро 19 октября прошлого 
года исполнилось 65 лет, она уже ба-
бушка, но ведет очень активную жизнь: 
продает собственную косметику, играет 
в театре и часто посещает светские ме-
роприятия. А поклонники из России 
до сих пор пишут ей письма и передают 
подарки - платки, валенки, сувениры.

Читатели «Комсомольской правды» уже который 
год подряд делают свой независимый выбор, го-
лосуя на сайте kp.ru. 

На этот раз титул «Краса России» по версии читате-
лей «КП» получила 20-летняя Анастасия Щерба из 
Новороссийска. 

Девушка учится на третьем курсе в Государственном 
морском университете имени адмирала Ф. Ф. Ушакова 
на специальности «психология». Но ради конкурса 
красавице пришлось оставить учебу на месяц.

- Учусь я хорошо, так что, думаю, быстро все наго-
ню, - уверена Настя.

Для нее в удовольствие умять в один присест целую 
шоколадку. Внутреннюю сладкоежку девушка научи-

лась контролировать - за 15 лет на сцене привыкла 
к самодисциплине.

- Помню, записала ее в участницы «Маленькой феи». 
Узнала об этом конкурсе в газете, спрашиваю Настю: 

«Дочь, хочешь попробовать?» Она не раздумывая со-
гласилась. И что вы думаете  - заняла второе место,  - 
вспоминает мама красавицы Елена Александровна. - Но 
этого ей показалось мало  - глаза загорелись, решила 
попробовать свои силы через год. К новому конкурсу 
я вечерами сидела и шила ей костюмы. И в итоге она 
стала лучшей!

Настя Щерба уверена, что она еще заявит о себе как 
о победительнице.

- Пока же я рада тому, что на этом конкурсе получи-
ла сразу четыре титула: «Мисс Благородство», «Мисс 
Дружба», «3-я красавица России 2017 - 2018 года» и по-
бедительница по версии «КП». Читателям «Комсомолки» 
спасибо огромное за поддержку!

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Фаворит читателей «Комсомолки» - 
отличница и сладкоежка

Мисс 
читательских 

симпатий 
«Комсомолки» 

20-летняя Анастасия 
Щерба:

Рост - 170 см
Объемы: 

88 - 61 - 90
Еще больше фото и видео 
с конкурса - на сайте kp.ru

 ■ УТРАТА

Зрители тоже плачут: не стало 
Луиса Альберто из популярного сериала
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О других актерах, сыгравших 
в культовых сериалах 90-х, читайте 
на сайте kp.ru

С ноября 1991 
по ноябрь 1992 
года российские 

телезрители 
сопереживали 

Марианне 
и Луису Альберто, 
которые сквозь 
козни и интриги 
все-таки дошли 

до алтаря 
в последней, 
248-й серии.
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Ирина ФАЛЬКАО

На днях натолкнулась на один муж-
ской форум, где обсуждалась тема 
первого секса. Кто-то уверял, что 
нужно выжидать классические «три 
свидания», кто-то называл цифру де-
вять, а кто-то советовал с этим делом 
не тянуть, дескать, только в постели 
можно понять, что за женщина тебе 
попалась.

И лишь один мужчина высказался, 
что, если женщина хорошая, ждать 
можно и год, и два. Его тут же на-
звали импотентом. И, наверное, даже 
забанили.

А мне вспомнилась история моих 
друзей Юли и Сергея.

Познакомились на вечеринке, об-
менялись телефонами и добавили 
друг друга в WhatsApp. Обычная исто-
рия флирта образца XXI века. Но вот 
с момента их первой встречи прошло 
почти пять месяцев, а до секса так и 
не дошло. И вроде не дети уже: ей - 
39, ему - 41, но не выходит, и все тут.

Юля, воспитанная строгими мамой 
и бабушкой, была уверена, что секс 
в отношениях не главное и сперва 
нужно получше друг друга узнать. 
Пять раз сходить в кино, посетить 
выставку и непременно сверить на-
тальные карты, в порядке ли Венера.

Сергей особо не настаивал, потому 
что джентльмен и хотел жениться. Но 
все чаще отводил глаза, когда друзья 
интересовались, дошло ли у них с 
Юлей «до этого». Хоть такие вещи и 
не принято обсуждать в приличных 
компаниях, но именно там их и об-
суждают.

«Жду неделю и ухоЖу»
Однажды близость почти случи-

лась: они вернулись поздно вечером 
после концерта, выпили шампанско-
го… Но в кульминационный момент 
Юля отпрыгнула: «Давай не будем 
форсировать события!»

Сергей попытался прояснить, что 
она имеет в виду и когда наконец 
настанет тот самый час икс. Юля 
вспыхнула, обиженно надула губы, 
заметив, что все мужчины одинако-
вые и думают только о постели.

«Я не хочу все испортить, - заявила 
она. - Ведь сейчас все так хорошо!» 
«А может быть еще лучше!» - нашелся 
Сергей, пытаясь расстегнуть Юлино 
платье. Но не тут-то было. Он еле 
сдержался, чтобы на ее «Я еще не 
готова» не ответить: «Да какой там! 
Тебе уже тридцать девять, и ты не 
просто готова, а уже переспела».

И вот, подавленный, пришел он 
однажды ко мне за советом, сжимая 
в руках недопитое шампанское.

«Понимаешь, - хватая себя за во-
лосы, сообщил он, - наверное, мы 
не пара. Ведь любовь - это когда до-

верие, страсть, близость… А у нас 
только кино, ужины с ее мамой и 
коды Вселенной, которые надо не-
пременно вычислить, чтобы понять 
тайну своего предназначения. То ли 
она тупо держит меня за «воскрес-
ного бойфренда», с которым можно 
проводить время без обязательств, 
то ли у нее какие-то физиологиче-
ские проблемы. Может, даже хвост 
или еще что похуже. Ну не может 
женщина в ее возрасте так серьезно 
относиться к сексу! В общем, я так 
решил: жду еще неделю, и, если ни-
чего не меняется, мы расстаемся».

«Женюсь - и не отвертится!»
Вопрос и правда оказался не из 

легких. На улице была ночь, из всех 
умных существ не спали только мы и 
Гугл, поэтому пришлось спросить у 
него: «Через какое время после зна-
комства можно заниматься сексом?»

Перечитав рекомендации всех гуру 
неземных отношений и лайф-коучей 
«брака за десять шагов», Сергей стук-
нул по столу кулаком и заявил: «Же-
нюсь, а там разберемся! После свадь-
бы уж точно не отвертится». Тут уж 
запротестовала я, у мужиков без сек-
са, как видно, совсем крышу срывает.

А наутро, всерьез обеспокоенная, 
позвонила Юле.

«Да нет у меня никакого хвоста, - 
захохотала она. - Просто мне он се-
рьезно нравится и я не хочу ошибить-
ся и упустить его. А вдруг он после 
секса решит, что я слишком доступ-
ная, и потеряет интерес? Или вообще 
я ему как женщина не понравлюсь? 
И потом, я где-то читала, что каж-
дый секс без брака разрушает нашу 
ауру и это потом на детях отразится... 
Конечно, я не невинная девушка, 
но в моем возрасте хочется чего-то 
посерьезнее, чем просто секс, вот и 

решила убедиться, что я ему не толь-
ко для постели нужна».

Юля рассказала, что по молодости 
могла переспать с мужчиной после 
пары дней знакомства, но заканчи-
валось это, как правило, драматиче-
ски. Мужчина обычно либо исчезал, 
либо начинал относиться к ней как к 
легкодоступной девушке. А для Юли, 
как и для большинства из нас, секс 
был высшей степенью проявления 
любви и преданности.

…Через неделю позвонил доволь-
ный Сергей. Секс состоялся и пре-
взошел все его ожидания. А через 
полгода они с Юлей объявили о по-
молвке. Как потом хвасталась неве-
ста, ждать предложения ей пришлось 
всего 11 месяцев - куда меньше, чем 
многим сексуально раскрепощенным 
девушкам. Так может, и правда воз-
держание стоили того?

Мужчина и женщина

обсудим?  
Ждем ваших мнений 
на сайте kp.ru
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Ждет - значит любит
надо ли 
форсировать 
события или можно 
повременить  
с сексом.

3.03 сб
4.03 вс
5.03 пн
6.03 вт
7.03 ср
8.03 чт
9.03 пт

Мнение сПеЦиАлистА

Брак -  
это не лотерея!

А вот что по этому поводу думает 
специалист по достижению целей 
Катрин Форс (да-да, есть и такие спе-
циалисты!):

- То, что люди размышляют, пре-
жде чем вступить в интимную связь, 
безусловно, прекрасно! Если бы все 
женщины были такими, как Юля, число 
абортов в стране резко снизилось бы. 
И в принципе она права: каждый сексу-
альный контакт с мужчиной в духовном 
плане делает его вашим партнером, 
энергетическим мужем, так сказать. 
Вот почему многим женщинам, у кото-
рых подобных связей (читай: мужей) 
было множество, порой трудно найти 
супруга. Отдаваясь мужчине, женщина 
отдает часть себя, поэтому не стоит 
делать «веерную рассылку», выбирайте 
действительно достойных.

Я не верю, что брак - это лотерея. Как 
будто Бог, сидя на облачке и мотая но-
гами, распределяет: «Тебе - миллионер, 
тебе  - сантехник, а тебе  - кошки». Ну 
смешно же! Судьба дает вам различные 
варианты, но выбираете, как жить и с 
кем жить, именно вы.

И любить человек может несколько 
раз в жизни, проверено! На каждом 
этапе вашего пути может возникать но-
вый партнер. Не нужно ждать одного-
единственного и держаться за него изо 
всех сил, требуя любви до гроба. Следует 
понимать: если этот мужчина встретился 
вам и продержался аж четыре месяца без 
интима, значит, это тот мужчина, кото-
рый должен быть с вами в этот период 
жизни. Сколько этот период продлится, 
решать тоже вам. Дайте ему шанс, не 
отталкивайте! Иначе убежит, того и гляди.

Мужчине же, на мой взгляд, стоит про-
являть больше настойчивости. Форсируй-
те события! Не ждите чудес, а создавайте 
их своими руками! Ведь если бы Сергей 
не забил тревогу, не попросил совета у 
друзей, возможно, и по сей день остался 
бы холостяком.

Американский писа-
тель Стив Харви, автор 
бестселлера «Поступай как 
женщина, думай как мужчи-
на», тоже уверен, что при-
личная женщина всегда вы-
жидает время перед первым 
интимом:

«Слишком многие из вас 
позволяют парням безнака-
занно унижать себя, при-
лагать минимальные усилия 

и злоупотреблять вашим 
доверием, потому что вы 
боитесь, что он уйдет и вы 
снова останетесь одна. Не 
бойтесь потерять мужчину, 
потому что, если он дей-
ствительно любит вас, он 
никуда не уйдет.

На самом деле одна из 
уловок, которые мы испы-
тываем на женщинах с неза-
памятных времен, состоит в 

том, что мы убеждаем вас в 
том, что ждать нет смысла 
и нужно отдаться нам как 
можно раньше.

Когда дело доходит до 
секса, мы, мужчины, ничего 
не решаем. Мы не опреде-
ляем, когда будем спать с 
вами, - это ваше решение. 
Решение о том, когда нам 
можно поцеловать вас, - ва-
ше решение».

 ■ с ответнЫМ словоМ

Когда дело доходит до секса, 
мужчины ничего не решают
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Русские хакеры взлома-
ли гидрометцентры стран 
Евросоюза, и на всей его 
территории установились 
суровые сибирские моро-
зы.

✱  ✱  ✱
Мы чемпионим в фи-

гурном катании и хоккее 
еще и потому, что  этот 
чертов лед повсюду. По-
ка до работы доберешь-
ся, считай, уже трени-
ровку отпахал. 

✱  ✱  ✱
Если раньше говорили: 

«И это при живом-то му-
же!», то теперь: «И это при 
включенном-то смартфоне!»

✱  ✱  ✱
- Дорогой, а если бы я 

ушла к другому в обмен 
на миллион долларов, ты 
бы согласился?

- Ну если можно пла-
тить в рассрочку, то да, 
конечно!!!

✱ ✱ ✱
Не знаю, кто как, а я 

своим дочкам подарки на 
Восьмое марта кладу под 
елочку...

✱  ✱  ✱
Купил фитнес-браслет, 

теперь знаю, что до пив-
ного ларька 236 шагов.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. 
История «с чувством юмора». 
7. Чьи волокна пошли на ткань 
для первых джинсов? 8. У ка-
кой птицы «глазастый» хвост? 
9. «Чем шире ... приличия, тем 
труднее держаться в них». 10. 
Как зовут коня гоголевского Та-
раса Бульбы? 11. Какой секс-
символ стал самой прибыльной 
звездой Голливуда в прошедшем 
году? 12. Разведчик на службе 
американских ВВС. 17. Духов-
ное существо у сайентологов. 
18. Выпивка с прононсом. 19. 
Тест на моральный облик. 20. 
Отчетный ... на пленуме. 25. 
Какому художнику в одном из 
ресторанчиков Ниццы Влади-
мир Маяковский «с рыданием в 
голосе» сказал, что «перестал 
быть поэтом» и потому намерен 
вернуться в СССР? 26. Мировой 
ученик Семена Фурмана. 27. 

Самая сладкая профессия. 28. 
Развлечение женского рода. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Созда-
тель образов. 2. На чем про-
рисован адрес клада? 3. Кожа 
на дамские сапоги. 4. Кого из 
эстрадных звёзд Мадонна счи-
тает чуть ли не своей дочерью? 
5. Спирт в устах алхимиков. 6. 
Теоретик изящной словесности. 
13. Чью роль сериально поде-
лили Елена Яковлева и Ирина 
Рахманова? 14. Цензор криков 
о помощи. 15. Исполнитель ав-
торской песни. 16. Областной 
центр с именным астероидом. 
21. Американский президент 
с Нобелевской премией. 22. 
Девичья фамилия первой жены 
Михаила Булгакова. 23. Прес-
синг обступающей толпы. 24. С 
какой богиней древние римляне 
связывали популярное гадание 
на монетах разного номинала?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. Казус. 7. 
Юкка. 8. Павлин. 9. Рамки. 10. Черт. 11. Реннер. 12. «Авакс». 
17. Тэтан. 18. Арманьяк. 19. Искус. 20. Доклад. 25. Аннен-
ков. 26. Карпов. 27. Кондитер. 28. Забава. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Актер. 2. Карта. 3. Замша. 4. Спирс. 5. Квинтэссенция. 
6. Литературовед. 13. Ванга. 14. Кляп. 15. Бард. 16. Омск. 
21. Обама. 22. Лаппа. 23. Давка. 24. Юнона.
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      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 3 марта

Иркутск 16…18  10…12

Бодайбо 33…35  22…24

Братск 20…22  15…17

Ербогачен 37…39  23…25

Тайшет 19…21  13…15

УстьИлимск 27…29  18…20

Давление 726 мм рт. ст.
(норма для марта  728)
Относительная влажность 
воздуха 65%
(норма для марта  66%)
Ветер северозападный, 6  7 м/с
Восход  07.45            Луна
Закат  18.45            убывает


